
 

CHAMBRE-4E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2021 2022 KAMER-4E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

CRIV 55 PLEN 175 

 

CRIV 55 PLEN 175 

CHAMBRE DES REPRÉSENTANTS 

DE BELGIQUE 

BELGISCHE KAMER VAN  

VOLKSVERTEGENWOORDIGERS 

COMPTE RENDU INTÉGRAL 
AVEC 

COMPTE RENDU ANALYTIQUE TRADUIT 

INTEGRAAL VERSLAG 
MET 

VERTAALD BEKNOPT VERSLAG 

Séance plénière Plenumvergadering 

Jeudi Donderdag 

21-04-2022 21-04-2022 

Après-midi Namiddag 

  



 

CHAMBRE-4E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2021 2022 KAMER-4E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

N-VA Nieuw-Vlaamse Alliantie 

Ecolo-Groen Ecologistes Confédérés pour  l’organisation de luttes originales – Groen 

PS Parti Socialiste 

VB Vlaams Belang 

MR Mouvement Réformateur 

CD&V Christen-Democratisch en Vlaams 

PVDA-PTB Partij van de Arbeid van België – Parti du Travail de Belgique 

Open Vld Open Vlaamse Liberalen en Democraten 

Vooruit  Vooruit 

Les Engagés Les Engagés 

DéFI Démocrate Fédéraliste Indépendant 

INDEP-ONAFH Indépendant - Onafhankelijk 

 

Abréviations dans la numérotation des publications : Afkortingen bij de nummering van de publicaties : 

DOC 55 0000/000  Document parlementaire de la 55e législature, suivi du n° de 
base et du n° consécutif 

DOC 55 0000/000  Parlementair stuk van de 55e zittingsperiode + basisnummer en 
volgnummer 

QRVA Questions et Réponses écrites QRVA Schriftelijke Vragen en Antwoorden 

CRIV Version provisoire du Compte Rendu Intégral CRIV Voorlopige versie van het Integraal Verslag 

CRABV Compte Rendu Analytique CRABV Beknopt Verslag 

CRIV Compte Rendu Intégral, avec, à gauche, le compte rendu inté-
gral définitif et, à droite, le compte rendu analytique traduit des 
interventions (avec les annexes) 

CRIV Integraal Verslag, met links het definitieve integraal verslag en 
rechts het vertaalde beknopt verslag van de toespraken (met de 
bijlagen) 

PLEN Séance plénière PLEN Plenum 

COM Réunion de commission COM Commissievergadering 

MOT Motions déposées en conclusion d’interpellations (papier beige) MOT Moties tot besluit van interpellaties (op beigekleurig papier) 

 

Publications officielles éditées par la Chambre des représentants 
Commandes : 
Place de la Nation 2 
1008 Bruxelles 
Tél. : 02/ 549 81 60 
Fax : 02/549 82 74 
www.lachambre.be 
e-mail : publications@lachambre.be 

Officiële publicaties, uitgegeven door de Kamer van volksvertegenwoordigers 
Bestellingen : 

Natieplein 2 
1008 Brussel 

Tel. : 02/ 549 81 60 
Fax : 02/549 82 74 

www.dekamer.be 
e-mail : publicaties@dekamer.be 

 



CRIV 55 PLEN 175 21/04/2022  

 

CHAMBRE-4E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2021 2022 KAMER-4E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

i 

 
SOMMAIRE  INHOUD  

    
Communication du premier ministre 1 Mededeling van de eerste minister 1 

Orateurs: Alexander De Croo, premier mi-
nistre, Peter De Roover, président du groupe 

N-VA 

 Sprekers: Alexander De Croo, eerste minister, 
Peter De Roover, voorzitter van de N-VA-frac-

tie 

 

    
QUESTIONS 2 VRAGEN 2 

    
Questions jointes de 2 Samengevoegde vragen van 2 
- Peter De Roover à Alexander De Croo (premier 
ministre) sur "L’échec de la politique gouvernemen-
tale" (55002459P) 

2 - Peter De Roover aan Alexander De Croo (eerste 
minister) over "Het falende regeringsbeleid" 
(55002459P) 

2 

- Wouter Vermeersch à Alexander De Croo (pre-
mier ministre) sur "Les propos du premier ministre 
sur les 800 millions d'aide à l'Ukraine et le déficit 
budgétaire" (55002462P) 

2 - Wouter Vermeersch aan Alexander De Croo (eer-
ste minister) over "De uitspraken van de premier 
over 800 miljoen euro steun aan Oekraïne en het 
begrotingstekort" (55002462P) 

2 

Orateurs: Peter De Roover, président du 
groupe N-VA, Wouter Vermeersch, Alexan-
der De Croo, premier ministre 

 Sprekers: Peter De Roover, voorzitter van de 
N-VA-fractie, Wouter Vermeersch, Alexander 
De Croo, eerste minister 

 

    
Question de François De Smet à Alexander 
De Croo (premier ministre) sur "L’extradition de Ju-
lian Assange vers les États-Unis" (55002454P) 

5 Vraag van François De Smet aan Alexander 
De Croo (eerste minister) over "De uitlevering van 
Julian Assange aan de Verenigde Staten" 
(55002454P) 

5 

Orateurs: François De Smet, Alexander De 
Croo, premier ministre 

 Sprekers: François De Smet, Alexander De 
Croo, eerste minister 

 

    
Questions jointes de 7 Samengevoegde vragen van 7 
- Cécile Cornet à Alexander De Croo (premier mi-
nistre) sur "Le soutien aux revenus des ménages" 
(55002456P) 

7 - Cécile Cornet aan Alexander De Croo (eerste mi-
nister) over "De inkomenssteun voor de gezinnen" 
(55002456P) 

7 

- Gaby Colebunders à Alexander De Croo (premier 
ministre) sur "Le soutien du pouvoir d'achat des 
ménages" (55002463P) 

7 - Gaby Colebunders aan Alexander De Croo (eer-
ste minister) over "De ondersteuning van de koop-
kracht van de gezinnen" (55002463P) 

7 

- Sophie Thémont à Alexander De Croo (premier 
ministre) sur "Le soutien du pouvoir d'achat des 
Belges" (55002473P) 

7 - Sophie Thémont aan Alexander De Croo (eerste 
minister) over "De ondersteuning van de koop-
kracht van de Belgen" (55002473P) 

7 

Orateurs: Cécile Cornet, Gaby Colebunders, 
Sophie Thémont, Alexander De Croo, pre-

mier ministre 

 Sprekers: Cécile Cornet, Gaby Colebunders, 
Sophie Thémont, Alexander De Croo, eerste 

minister 

 

    
Questions jointes de 11 Samengevoegde vragen van 11 
- Vicky Reynaert à Alexander De Croo (premier mi-
nistre) sur "Les crimes de guerre et violations des 
droits humains perpétrés par la Russie en Ukraine" 
(55002452P) 

11 - Vicky Reynaert aan Alexander De Croo (eerste 
minister) over "De oorlogsmisdaden en mensen-
rechtenschendingen van Rusland in Oekraïne" 
(55002452P) 

11 

- Georges Dallemagne à Alexander De Croo (pre-
mier ministre) sur "La qualification de génocide en 
Ukraine et l'aide supplémentaire à ce pays" 
(55002455P) 

11 - Georges Dallemagne aan Alexander De Croo 
(eerste minister) over "De beschuldiging van geno-
cide in Oekraïne en bijkomende hulp voor dat land" 
(55002455P) 

11 

- Els Van Hoof à Alexander De Croo (premier mi-
nistre) sur "Le soutien à l'Ukraine" (55002465P) 

11 - Els Van Hoof aan Alexander De Croo (eerste mi-
nister) over "De steun aan Oekraïne" (55002465P) 

11 

- Kattrin Jadin à Alexander De Croo (premier mi-
nistre) sur "Les conséquences économiques pour 
la Belgique de la guerre en Ukraine" (55002467P) 

11 - Kattrin Jadin aan Alexander De Croo (eerste mi-
nister) over "De economische gevolgen voor België 
van de oorlog in Oekraïne" (55002467P) 

11 

- Jean-Marie Dedecker à Alexander De Croo (pre-
mier ministre) sur "La déclaration lors de la confé-
rence des donateurs sur l'octroi de 800 millions 
d'aide à l'Ukraine" (55002468P) 

11 - Jean-Marie Dedecker aan Alexander De Croo 
(eerste minister) over "De uitspraak op de donor-
conferentie over de toekenning van 800 mil-
joen euro steun aan Oekraïne" (55002468P) 

11 

- Katja Gabriëls à Vincent Van Quickenborne (VPM 
Justice et Mer du Nord) sur "La répression des 

11 - Katja Gabriëls aan Vincent Van Quickenborne 
(VEM Justitie en Noordzee) over "De bestraffing 

11 



 21/04/2022 CRIV 55 PLEN 175 
 

CHAMBRE-4E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2021 2022 KAMER-4E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

ii 

crimes de guerre commis en Ukraine" (55002474P) van oorlogsmisdaden in Oekraïne" (55002474P) 
Orateurs: Vicky Reynaert, Georges Dalle-
magne, Els Van Hoof, Jean-Marie Dedecker, 
Kattrin Jadin, Katja Gabriëls, Alexander De 
Croo, premier ministre, Vincent Van Quicken-
borne, vice-premier ministre et ministre de la 

Justice et de la Mer du Nord 

 Sprekers: Vicky Reynaert, Georges Dalle-
magne, Els Van Hoof, Jean-Marie Dedecker, 
Kattrin Jadin, Katja Gabriëls, Alexander De 
Croo, eerste minister, Vincent Van Quicken-
borne, vice-eersteminister en minister van Jus-

titie en Noordzee 

 

    
Question de Nathalie Gilson à Vincent Van Quick-
enborne (VPM Justice et Mer du Nord) sur "La 
vente par l'État belge d'une oeuvre d'art nigériane 
volée" (55002471P) 

19 Vraag van Nathalie Gilson aan Vincent Van Quic-
kenborne (VEM Justitie en Noordzee) over "De ver-
koop door de Belgische overheid van een gestolen 
Nigeriaans kunstwerk" (55002471P) 

19 

Orateurs: Nathalie Gilson, Vincent Van 
Quickenborne, vice-premier ministre et mi-

nistre de la Justice et de la Mer du Nord 

 Sprekers: Nathalie Gilson, Vincent Van Quic-
kenborne, vice-eersteminister en minister van 

Justitie en Noordzee 

 

    
Questions jointes de 21 Samengevoegde vragen van 21 
- Anja Vanrobaeys à Petra De Sutter (VPM Fonc-
tion publique et Entreprises publiques) sur "Le tra-
vail des enfants chez PostNL" (55002453P) 

21 - Anja Vanrobaeys aan Petra De Sutter (VEM Amb-
tenarenzaken en Overheidsbedrijven) over "Kin-
derarbeid bij PostNL" (55002453P) 

21 

- Jean-Marc Delizée à Petra De Sutter (VPM Fonc-
tion publique et Entreprises publiques) sur "Le tra-
vail des enfants chez PostNL" (55002458P) 

21 - Jean-Marc Delizée aan Petra De Sutter (VEM 
Ambtenarenzaken en Overheidsbedrijven) over 
"Kinderarbeid bij PostNL" (55002458P) 

21 

- Nahima Lanjri à Pierre-Yves Dermagne (VPM 
Économie et Travail) sur "Le travail des enfants 
chez PostNL" (55002460P) 

21 - Nahima Lanjri aan Pierre-Yves Dermagne (VEM 
Economie en Werk) over "Kinderarbeid bij PostNL" 
(55002460P) 

21 

- Michael Freilich à Petra De Sutter (VPM Fonction 
publique et Entreprises publiques) sur "Les situa-
tions intolérables au sein de PostNL et la nouvelle 
loi postale" (55002461P) 

21 - Michael Freilich aan Petra De Sutter (VEM Amb-
tenarenzaken en Overheidsbedrijven) over "De 
wantoestanden bij PostNL en de nieuwe postwet" 
(55002461P) 

21 

- Maria Vindevoghel à Petra De Sutter (VPM Fonc-
tion publique et Entreprises publiques) sur "Les si-
tuations intolérables au sein de PostNL" 
(55002464P) 

21 - Maria Vindevoghel aan Petra De Sutter (VEM 
Ambtenarenzaken en Overheidsbedrijven) over 
"De wantoestanden bij PostNL" (55002464P) 

21 

- Eva Platteau à Petra De Sutter (VPM Fonction pu-
blique et Entreprises publiques) sur "Le travail des 
enfants chez PostNL" (55002470P) 

21 - Eva Platteau aan Petra De Sutter (VEM Ambtena-
renzaken en Overheidsbedrijven) over "Kinderar-
beid bij PostNL" (55002470P) 

21 

Orateurs: Anja Vanrobaeys, Jean-Marc Deli-
zée, Nahima Lanjri, Michael Freilich, Maria 
Vindevoghel, Eva Platteau, Petra De Sutter, 

vice-première ministre et ministre de la Fonc-
tion publique, des Entreprises publiques, des 
Télécommunications et de la Poste 

 Sprekers: Anja Vanrobaeys, Jean-Marc Deli-
zée, Nahima Lanjri, Michael Freilich, Maria 
Vindevoghel, Eva Platteau, Petra De Sutter, 

vice-eersteminister en minister van Ambtena-
renzaken, Overheidsbedrijven, Telecommuni-
catie en Post 

 

    
Question de Dries Van Langenhove à Sammy 
Mahdi (Asile, Migration et Loterie Nationale) sur "La 
hausse des chiffres en matière d’asile" 
(55002457P) 

27 Vraag van Dries Van Langenhove aan Sammy 
Mahdi (Asiel, Migratie en Nationale Loterij) over 
"De stijgende asielcijfers" (55002457P) 

27 

Orateurs: Dries Van Langenhove, Sammy 
Mahdi, secrétaire d'État à l'Asile et la Migration, 

chargé de la Loterie Nationale, adjoint à la mi-
nistre de l'Intérieur, des Réformes institution-
nelles et du Renouveau démocratique 

 Sprekers: Dries Van Langenhove, Sammy 
Mahdi, staatssecretaris voor Asiel en Migratie, 

belast met de Nationale Loterij, toegevoegd aan 
de minister van Binnenlandse Zaken, lnstitutio-
nele Hervormingen en Democratische Vernieu-
wing 

 

    
Question de Catherine Fonck à Pierre-Yves Der-
magne (VPM Économie et Travail) sur "Les difficul-
tés auxquelles sont confrontés les travailleurs du 
secteur des titres-services" (55002469P) 

29 Vraag van Catherine Fonck aan Pierre-Yves Der-
magne (VEM Economie en Werk) over "De moei-
lijkheden waarmee de werknemers uit de diensten-
chequesector geconfronteerd worden" 
(55002469P) 

29 

Orateurs: Catherine Fonck, présidente du 
groupe Les Engagés, Pierre-Yves Dermagne, 

vice-premier ministre et ministre de l'Économie 
et du Travail 

 Sprekers: Catherine Fonck, voorzitster van de 
Les Engagés-fractie, Pierre-Yves Dermagne, 

vice-eersteminister en minister van Economie 
en Werk 

 



CRIV 55 PLEN 175 21/04/2022  

 

CHAMBRE-4E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2021 2022 KAMER-4E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

iii 

    
Question de Kathleen Verhelst à Pierre-Yves Der-
magne (VPM Économie et Travail) sur "L'incidence 
de la hausse du coût des facteurs de production sur 
notre compétitivité" (55002472P) 

31 Vraag van Kathleen Verhelst aan Pierre-Yves Der-
magne (VEM Economie en Werk) over "De impact 
van de hogere kostprijs van de productiefactoren 
op onze competitiviteit" (55002472P) 

31 

Orateurs: Kathleen Verhelst, Pierre-Yves 
Dermagne, vice-premier ministre et ministre de 

l'Économie et du Travail 

 Sprekers: Kathleen Verhelst, Pierre-Yves 
Dermagne, vice-eersteminister en minister van 

Economie en Werk 

 

    
PROPOSITIONS DE LOI 33 WETSVOORSTELLEN 33 

    
Proposition de loi portant le Livre 1er "Dispositions 
générales" du Code civil (1805/1-8) 

33 Wetsvoorstel houdende Boek 1 "Algemene bepa-
lingen" van het Burgerlijk Wetboek (1805/1-8) 

33 

- Proposition de loi portant le Livre 5 "Les obliga-
tions" du Code civil (1806/1-10) 

33 - Wetsvoorstel houdende Boek 5 "Verbintenissen" 
van het Burgerlijk Wetboek (1806/1-10) 

33 

    
Discussion générale 33 Algemene bespreking 33 

Orateurs: Marijke Dillen, rapporteur, Kristien 
Van Vaerenbergh, Claire Hugon, Khalil Aou-
asti, Nathalie Gilson, Koen Geens, Katja 
Gabriëls, Ben Segers, Sophie Rohonyi 

 Sprekers: Marijke Dillen, rapporteur, Kristien 
Van Vaerenbergh, Claire Hugon, Khalil Aou-
asti, Nathalie Gilson, Koen Geens, Katja 
Gabriëls, Ben Segers, Sophie Rohonyi 

 

    
Discussion des articles 48 Bespreking van de artikelen 48 
    
Centre de connaissances de l'Autorité de protec-
tion des données – Remplacement d’un membre 
néerlandophone – Candidatures introduites 

49 Kenniscentrum van de Gegevensbeschermingsau-
toriteit – Vervanging van een Nederlandstalig 
lid – Ingediende kandidaturen 

49 

    
Comité P – Nomination des membres sup-
pléants – Appel à candidats 

50 Comité P – Benoeming van de plaatsvervangende 
leden – Oproep tot kandidaten 

50 

    
Commission nationale d’évaluation de l’interruption 
volontaire de grossesse – Renouvellement des 
mandats 

50 Nationale Evaluatiecommissie zwangerschapsaf-
breking – Hernieuwing van de mandaten 

50 

    
Conseil central de surveillance pénitentiaire – No-
mination d'un membre effectif (médecin) et d'un 
membre suppléant (médecin) francophones – Can-
didature irrecevable 

51 Centrale Toezichtsraad voor het Gevangeniswe-
zen – Benoeming van een Franstalig effectief lid 
(arts) en van een Franstalig plaatsvervangend lid 
(arts) – Onontvankelijke kandidatuur 

51 

    
Demande d'urgence émanant du gouvernement 51 Urgentieverzoek van de regering 51 

Orateur: Pierre-Yves Dermagne, vice-premier 

ministre et ministre de l'Économie et du Travail 
 Spreker: Pierre-Yves Dermagne, vice-eerste-

minister en minister van Economie en Werk 
 

    
Prise en considération de propositions 52 Inoverwegingneming van voorstellen 52 
    
VOTES NOMINATIFS 52 NAAMSTEMMINGEN 52 

Orateurs: Peter De Roover, président du 
groupe N-VA, Sophie Rohonyi 

 Sprekers: Peter De Roover, voorzitter van de 
N-VA-fractie, Sophie Rohonyi 

 

    
Projet de loi modifiant la loi du 2 octobre 2017 ré-
glementant la sécurité privée et particulière 
(2531/3) 

52 Wetsontwerp tot wijziging van de wet van 2 okto-
ber 2017 tot regeling van de private en bijzondere 
veiligheid (2531/3) 

52 

    
Projet de loi modifiant la loi du 2 octobre 2017 ré-
glementant la sécurité privée et particulière et la loi 
du 15 mai 2007 relative à la création de la fonction 
de gardien de la paix, à la création du service des 
gardiens de la paix et à la modification de l'ar-
ticle 119bis de la nouvelle loi communale (2532/3) 

53 Wetsontwerp tot wijziging van de wet van 2 okto-
ber 2017 tot regeling van de private en bijzondere 
veiligheid en van de wet van 15 mei 2007 tot instel-
ling van de functie van gemeenschapswacht, tot in-
stelling van de dienst gemeenschapswachten en 
tot wijziging van artikel 119bis van de nieuwe ge-
meentewet (2532/3) 

53 

    



 21/04/2022 CRIV 55 PLEN 175 
 

CHAMBRE-4E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2021 2022 KAMER-4E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

iv 

Projet de loi fixant le régime fiscal des rétributions 
pour des activités d'association visées à l'article 17 
de l'arrêté royal du 28 novembre 1969 pris en exé-
cution de la loi du 27 juin 1969 révisant l'arrêté-loi 
du 28 décembre 1944 concernant la sécurité so-
ciale des travailleurs (2569/4) 

53 Wetsontwerp tot regeling van het fiscaal stelsel van 
de beloningen voor verenigingsactiviteiten zoals 
bedoeld in artikel 17 van het koninklijk besluit van 
28 november 1969 tot uitvoering van de wet van 
27 juni 1969 tot herziening van de besluitwet van 
28 december 1944 betreffende de maatschappe-
lijke zekerheid der arbeiders (2569/4) 

53 

    
Projet de loi concernant la modification de la loi du 
19 avril 2002 relative à la rationalisation du fonc-
tionnement et de la gestion de la Loterie Nationale 
(nouvel intitulé) (2380/3) 

54 Wetsontwerp betreffende de wijziging van de wet 
van 19 april 2002 tot rationalisering van de werking 
en het beheer van de Nationale Loterij (2380/3) 

54 

    
Projet de loi visant à modifier diverses dispositions 
relatives aux allocations de transition et aux pen-
sions de survie (2564/3) 

54 Wetsontwerp tot wijziging van diverse bepalingen 
inzake overgangsuitkeringen en overlevingspensi-
oenen (2564/3) 

54 

    
Amendement réservé au projet de loi sur les médi-
caments vétérinaires (2526/1-8) 

55 Aangehouden amendement op het wetsontwerp 
betreffende diergeneesmiddelen (2526/1-8) 

55 

    
Ensemble du projet de loi sur les médicaments vé-
térinaires (2526/4) 

55 Geheel van het wetsontwerp betreffende dierge-
neesmiddelen (2526/4) 

55 

    
Proposition de loi portant le livre 1er "Dispositions 
générales" du Code civil (nouvel intitulé) (1805/8) 

56 Wetsvoorstel houdende boek 1 "Algemene bepa-
lingen" van het Burgerlijk Wetboek (nieuw op-
schrift) (1805/8) 

55 

    
Proposition de loi portant le livre 5 "Les obligations" 
du Code civil (nouvel intitulé) (1806/10) 

56 Wetsvoorstel houdende boek 5 "Verbintenissen" 
van het Burgerlijk Wetboek (nieuw opschrift) 
(1806/10) 

56 

    
Adoption de l’ordre du jour 56 Goedkeuring van de agenda 56 
    
DÉTAIL DES VOTES NOMINATIFS 59 DETAIL VAN DE NAAMSTEMMINGEN 59 

    
L'annexe est reprise dans une brochure séparée, 
portant le numéro CRIV 55 PLEN 175 annexe. 

 De bijlage is opgenomen in een aparte brochure 
met nummer CRIV 55 PLEN 175 bijlage. 

 



CRIV 55 PLEN 175 21/04/2022  

 

CHAMBRE-4E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2021 2022 KAMER-4E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

1 

 

SÉANCE PLÉNIÈRE PLENUMVERGADERING 
 

du 

 

JEUDI 21 AVRIL 2022 

 
Après-midi 

 
______ 

 

 

van 

 

DONDERDAG 21 APRIL 2022 

 
Namiddag 

 
______ 

 
 
La séance est ouverte à 14 h 23 et présidée par Mme Eliane Tillieux, présidente. 
De vergadering wordt geopend om 14.23 uur en voorgezeten door mevrouw Eliane Tillieux, voorzitster. 
 
La présidente: La séance est ouverte. 
De vergadering is geopend. 
 
Une série de communications et de décisions doivent être portées à la connaissance de la Chambre. Elles 
seront reprises sur le site web de la Chambre et insérées dans le compte rendu intégral de cette séance ou 
son annexe. 
Een reeks mededelingen en besluiten moeten ter kennis gebracht worden van de Kamer. U kan deze terug-
vinden op de webstek van de Kamer en in het integraal verslag van deze vergadering of in de bijlage ervan. 
 
Ministre du gouvernement fédéral présent lors de l'ouverture de la séance: 
Aanwezig bij de opening van de vergadering is de minister van de federale regering: 
Alexander De Croo. 
 

01 Communication du premier ministre 

01 Mededeling van de eerste minister  

 

01.01  Alexander De Croo, premier ministre: Ma-

dame la présidente, chers collègues, comme vous 
l'avez appris, la vice-première ministre Sophie Wil-
mès a annoncé qu'elle se mettait temporairement en 
congé de ses fonctions de ministre des Affaires 
étrangères pour des raisons personnelles. Je tenais 
à en informer directement la Chambre.  
 
Je pense que nous sommes tous conscients que 
c'est une très pénible nouvelle pour notre collègue 
Sophie Wilmès, pour son époux Christopher et pour 
leurs enfants. Avec de très nombreuses personnes 
dans notre pays, je tiens à leur souhaiter énormé-
ment de courage dans une période particulièrement 
douloureuse. 
 
Sophie m'a fait savoir qu'elle et sa famille enten-
daient mener ce combat contre le cancer ensemble, 
en famille. C'est un choix que, j'espère vivement, 
cette assemblée respecte unanimement. Il est de 
notre devoir, comme collègues du gouvernement, de 
la décharger autant que faire se peut.   

 

01.01 Eerste minister Alexander De Croo: Me-

vrouw de voorzitster, geachte collega's, zoals u ver-
nomen hebt, heeft vice-eersteminister Sophie 
Wilmès aangekondigd dat ze om persoonlijke rede-
nen tijdelijk haar functies van minister van Buiten-
landse Zaken neerlegt. Ik wilde de Kamer dat recht-
streeks meedelen.  
 
Ik denk dat we ons er allen van bewust zijn dat dit 
nieuws zeer hard aankomt bij onze collega Sophie 
Wilmès, bij haar man Christopher en bij hun kin-
deren. Samen met vele burgers in ons land wens ik 
hun zeer veel moed toe in een bijzonder pijnlijke tijd. 
 
 
 
Sophie heeft me laten weten dat zij en haar gezin die 
strijd tegen kanker samen, in familiekring, willen voe-
ren. Ik hoop van harte dat deze assemblee die keuze 
unaniem zal respecteren. Het is onze plicht, als col-
lega's in de regering, haar zoveel mogelijk van haar 
taken te ontlasten.  

 
Een voorlopige reorganisatie van de bevoegdheden 
in de regering zal via een KB aan de Kamer ter ken-

Une réorganisation temporaire des compétences 
sera communiquée à la Chambre par arrêté royal. 
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nis worden gebracht. Ik zal zelf tijdelijk de bevoegd-
heden van mijn collega op het gebied van buiten-
landse zaken en Europese aangelegenheden waar-
nemen. Minister Clarinval zal dat doen voor de be-
voegdheden van buitenlandse handel. Hij zal me-
vrouw Wilmès ook vervangen in het kernkabinet. 
Staatssecretaris Mathieu Michel wordt belast met de 
federale culturele instellingen. 
 
Vicepremier Wilmès blijft formeel lid van de federale 
regering. Ze heeft ook uitdrukkelijk aangegeven dat 
ze tijdens deze korte periode geen wedde wenst te 
ontvangen. 

 

J'assumerai moi-même les compétences des Af-
faires étrangères et des Affaires européennes, le mi-
nistre Clarinval prendra en charge le Commerce ex-
térieur et remplacera Mme Wilmès au sein du cabi-
net restreint. Le secrétaire d'État Michel sera chargé 
des Institutions culturelles fédérales. 
 
 
 
La vice-première ministre Wilmès reste formellement 
membre du gouvernement, mais ne souhaite pas 
percevoir de rémunération durant cette courte pé-
riode. 

 
En de pareils moments, je pense qu'il n'y a rien de 
plus précieux et rien de plus essentiel que de pouvoir 
passer du temps en famille. Nous espérons toutes et 
tous que Sophie et sa famille trouveront la force né-
cessaire pour faire face à cette terrible épreuve. 
 
(Applaudissements) 

 

Op zulke momenten is er niets zo kostbaar en es-
sentieel als tijd te kunnen doorbrengen met het ge-
zin. Wij hopen allemaal dat Sophie Wilmès en haar 
gezin de nodige kracht zullen vinden om deze ver-
schrikkelijke beproeving te doorstaan.  
 
(Applaus)  

 
La présidente: Les mots sont en effet bien peu de 
réconfort face à l'annonce terrible d'une maladie 
grave au sein d'une famille. La Chambre souhaite 
donc également à madame la ministre Wilmès, à son 
mari et à ses enfants la force et le courage de traver-
ser cette épreuve avec détermination, avec beau-
coup d'amour et, surtout, la confiance. 
 

De voorzitster: Woorden bieden weinig troost bij het 
vreselijke nieuws dat een gezin door een zware 
ziekte getroffen wordt. Ook de Kamer wenst daarom 
minister Wilmès, haar echtgenoot en haar kinderen 
de kracht en de moed toe om deze beproeving vast-
beraden, met veel liefde en vooral met vertrouwen 
door te komen.  
 

01.02  Peter De Roover (N-VA): Mevrouw de voor-

zitster, namens mijn fractie wil ik ons absoluut begrip 
en bewondering uitspreken voor de moedige stap 
die mevrouw Wilmès zet. Wij bieden haar alle steun, 
die zij in deze heel moeilijke periode verdient. 
 

01.02 Peter De Roover (N-VA): Au nom de mon 

groupe, je voudrais exprimer notre compréhension 
et notre admiration pour le geste courageux de 
Mme Wilmès. Nous voudrions l'assurer de tout notre 
soutien en cette période difficile.  
 

Vragen 

Questions 

 

02 Samengevoegde vragen van 

- Peter De Roover aan Alexander De Croo (eerste minister) over "Het falende regeringsbeleid" 
(55002459P) 
- Wouter Vermeersch aan Alexander De Croo (eerste minister) over "De uitspraken van de premier over 
800 miljoen euro steun aan Oekraïne en het begrotingstekort" (55002462P) 

02 Questions jointes de 

- Peter De Roover à Alexander De Croo (premier ministre) sur "L’échec de la politique gouvernementale" 
(55002459P) 
- Wouter Vermeersch à Alexander De Croo (premier ministre) sur "Les propos du premier ministre sur 
les 800 millions d'aide à l'Ukraine et le déficit budgétaire" (55002462P) 
 

02.01  Peter De Roover (N-VA): Mijnheer de premier, gelieve mijn 

vraag niet verkeerd te lezen. Uw regering faalt absoluut niet wat het 
begrotingsrecord betreft. U scoort op dat vlak namelijk ongelooflijk 
sterk. U scoort Europawijd "beter" dan alle andere landen. Mocht de 
oppositie u dat vertellen, u zou het kunnen wegwuiven, maar het IMF, 
de Nationale Bank, de Hoge Raad voor Financiën hebben ongeveer alle 

02.01  Peter De Roover (N-VA): 

D'après des analyses du FMI, de la 
Banque nationale et du Conseil su-
périeur des Finances, notre pays 
enregistre de "meilleurs" résultats 
en matière de déficit budgétaire que 
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rode lichten doen branden die men maar kan aanknippen. Vóór het re-
ces heb ik u in de commissie gevraagd hoe u dat bekijkt en u hebt toen 
geantwoord dat u de zaak in het oog hield. Dat was weinig geruststel-
lend, want dat was wel het minimum minimorum. Houdt u de evolutie 
nog in het oog? Hebt u intussen al meer gedaan dan het in het oog 
houden? 
 
U zit een beetje gevangen in een regeringsconstellatie die de indruk wil 
wekken dat gratis bestaat. Gelet op de ernstige uitdagingen van de ver-
hoogde uitgaven vandaag – men moet daar altijd voorzichtig mee zijn, 
maar ik denk dat nogal wat van die uitgaven die buiten uw wil moeten 
worden gedaan, te verantwoorden zijn – moet men echter ook het oude 
Vlaamse spreekwoord 'naar de zak zaaien' indachtig zijn. Op dit ogen-
blik wekt u vanuit een zeker populisme de indruk dat u allerhande reke-
ningen zult kunnen vereffenen zonder dat daar tegenmaatregelen voor 
nodig zijn. Dat is geen kenmerk van een moedig beleid. U kunt dat met 
mooie woorden wat proberen te verhullen, maar de rapporten waarnaar 
ik verwijs, van het IMF, van de Nationale Bank, van de Hoge Raad voor 
Financiën, zijn staal- en staalhard. Na de belastingverhogingen die u al 
hebt doorgevoerd, bent u vandaag aan het interen op de volgende ge-
neratie. 
 
Vandaar mijn heel eenvoudige vraag: houdt u de begrotingssituatie nog 
steeds in het oog of hebt u intussen een beleid uitgedokterd? 
 

l'ensemble des autres pays euro-
péens. Certaines dépenses supplé-
mentaires sont justifiables dans le 
contexte actuel, mais il faudra tout 
de même également vivre selon ses 
moyens. Donner l'impression qu'il 
est possible de solder tout simple-
ment les comptes sans aucune 
contre-mesure ne témoigne pas 
d'une politique courageuse et préju-
dicie la génération suivante. 
 
Le premier ministre se contente-t-il 
de tenir à l'œil l'évolution de la situa-
tion, comme il l'a déclaré précédem-
ment, ou a-t-il également élaboré 
une politique budgétaire?  
 

02.02  Wouter Vermeersch (VB): Mijnheer de eerste minister, volgens 

het IMF heeft België op Roemenië na het grootste tekort van alle indu-
strielanden. Probleemlanden als Frankrijk, Spanje, Italië en zelfs Grie-
kenland doen het pakken beter dan u en uw regering. 
 
Wij wisten al dat dit lamlendige Belgenlandje dit jaar de traagste groeier 
zou zijn van alle eurolanden, maar het IMF stelt nu ook de groeivooruit-
zichten voor dit land nog verder bij, naar beneden. 
 
De bijzonder zwakke groeicijfers die uw regering voorlegt, zijn zeer 
slecht nieuws voor de begroting, die met de medeplichtigheid van de 
liberalen en van alle voormalige regeringspartijen al lang voor corona 
dieprode cijfers vertoonde. De Nationale Bank waarschuwde recentelijk 
nog voor een Grieks scenario. 
 
Dat staat natuurlijk in schril contrast met het feit dat u als eerste minister 
op het internationale toneel, als u daar in de schijnwerpers kunt staan, 
bakken geld uitdeelt met uw regering voor pakweg ontwikkelingssamen-
werking, of laatst nog 800 miljoen euro voor het buitenland. Als eer-
ste minister van de op een na slechtste begroting stond u in uw eentje 
garant voor bijna 10 % van alle wereldwijde giften op de donorconferen-
tie. Een voor de hand liggende vraag is dan ook of we niet minstens een 
deel van al dat geld moeten gebruiken om onze eigen mensen te helpen 
en om onze eigen rekeningen op orde te krijgen. 
 
België blijft volgens het IMF ook absolute koploper inzake overheidsuit-
gaven. Een manier om de boel op orde te krijgen, is hervormen, maar 
daar slaagt de regering met 7 partijen en 4 ideologieën niet in. De pen-
sioenen, de fiscale hervorming, de hervorming van onze energiefactuur, 
die een tweede belastingbrief is, de structurele hervorming van de prijs 
aan de pomp, dat wordt allemaal doorgeschoven en blijft onopgelost. 
 
Wanneer zal uw regering knippen in de absurde uitgaven van de veel 

02.02  Wouter Vermeersch (VB): 

Selon le FMI, la Belgique présente 
le deuxième déficit le plus important 
de tous les pays industrialisés, 
après la Roumanie. Nous savions 
déjà que la Belgique connaîtrait 
cette année la croissance la plus 
faible de tous les pays de la zone 
euro, mais le FMI a encore revu nos 
perspectives de croissance à la 
baisse. Ce faible taux de croissance 
constitue une mauvaise nouvelle 
pour un budget qui était déjà profon-
dément dans le rouge avant la crise 
du coronavirus. La Banque natio-
nale de Belgique a récemment mis 
en garde contre un scénario grec. 
 
Cette situation est en contradiction 
flagrante avec la manière dont le 
premier ministre distribue des 
tonnes d'argent sous les feux des 
projecteurs sur la scène internatio-
nale. Il dépense sans compter pour 
la coopération au développement et 
a encore fait don récemment de 
800 millions d'euros à l'étranger. Ne 
devons-nous pas utiliser au moins 
une partie de cet argent pour aider 
nos propres concitoyens et remettre 
de l'ordre dans nos comptes? Des 
réformes sont nécessaires à cet ef-
fet, mais ce gouvernement divisé ne 
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te vette overheid? Wanneer zult u grondig hervormen? 
 

parvient pas à les mettre en œuvre. 
Les pensions, la réforme fiscale, la 
facture d'énergie et les prix à la 
pompe sont autant de dossiers lais-
sés dans le tiroir. Quand ces pou-
voirs publics beaucoup trop gour-
mands opéreront-ils des coupes 
sombres dans les dépenses aber-
rantes? Quand le gouvernement 
procédera-t-il aux réformes?  
 

02.03 Eerste minister Alexander De Croo: Mevrouw de voorzitster, da-

mes en heren, de projecties van het IMF beslaan een periode van 
5 jaar. Het moeilijke daaraan is dat economische projecties die zo ver 
in de toekomst gaan, een academische oefening zijn. Zoals ik eerder 
heb gesteld, volgen we dit nauw op. Mijn prioriteit is echter de begroting 
voor de jaren van de huidige regeerperiode en de impact die deze erop 
kan hebben. 
 
De begrotingscontrole werd gemaakt ten opzichte van een begrotings-
opmaak die werd opgesteld in een periode waarin de omstandigheden 
sterk verschilden van de omstandigheden vandaag. De economische 
groei is ruim 1 % lager dan geschat tijdens de begrotingsopmaak, we-
gens de crisis in Oekraïne. Dat was moeilijk te voorzien. We hebben 
1 miljard euro bijkomende coronasteun gegeven om bedrijven en gezin-
nen te ondersteunen. Zou u dan gekozen hebben om dat niet te doen 
en hen te laten vallen? We hebben maatregelen genomen om de ener-
giefactuur onder controle te houden. Zou u deze gezinnen liever hebben 
gezegd dat we geen maatregelen zouden nemen en hen in de steek 
zouden laten? 
 
We hebben beslist om 450 miljoen euro extra uit te geven voor Defen-
sie. Ik ga ervan uit dat indien Theo Francken een paar weken geleden 
zou hebben gezegd dat hij dat een goede beslissing vond, dat u dat 
vandaag nog steeds een goede beslissing zou vinden. Dat zijn natuurlijk 
wel noodzakelijke uitgaven. U komt hier de maagdelijkheid prediken, 
maar velen, waaronder ook de oppositie, stelden dat deze bijkomende 
uitgaven wenselijk waren. 
 
Mijnheer Vermeersch, over die 800 miljoen euro hebben wij duidelijk 
gezegd dat dit een provisie is om tegemoet te komen aan bijkomende 
kosten op vlak van opvang om Oekraïense vluchtelingen op de juiste 
manier te kunnen helpen. Dat was niet voorzien tijdens de begrotings-
opmaak, tenzij u over een glazen bol in het Kremlin beschikte waarmee 
u dit had kunnen voorspellen. 
 
Een paar weken geleden sprak uw fractie over de volledige solidariteit 
voor onze broeders en zusters in Oekraïne. Staat u nog steeds achter 
deze uitspraak? Dan moet u duidelijk zeggen dat u de Oekraïners 
steunt. Hoe zou men dat dan financieel doen? U steunt de strijd tegen 
de Russische barbarijen van Vladimir Poetin en Russische soldaten. Op 
welke manier zou u deze strijd ondersteunen? Of blijft het voor u nog 
altijd zeer moeilijk om uw woorden in daden om te zetten en om afstand 
te nemen van een Russisch regime dat de grootste wandaden pleegt? 
 
In woorden neemt u daar afstand van, in daden en in financiële keuzes 
is het voor u blijkbaar zeer moeilijk om dat onderscheid te maken. Het 
is zeer juist dat de regering keuzes heeft gemaakt. De regering heeft de 

02.03  Alexander De Croo, premier 

ministre: Les projections du FMI 
couvrent une période de cinq ans et 
il s'agit d'un exercice auquel se sont 
livrés des universitaires. Je suis 
l'évolution de la situation, mais ma 
priorité est le budget de la législa-
ture actuelle. Le contrôle budgétaire 
a été réalisé sur un budget établi 
avant la crise ukrainienne. Celle-ci a 
provoqué une baisse de la crois-
sance de 1 %. Les ménages et les 
entreprises ont bénéficié d'une aide 
dans le cadre du coronavirus d'un 
milliard d'euros et des mesures ont 
été prises afin de maîtriser les fac-
tures d'énergie. Nous dépensons 
également un montant supplémen-
taire de 450 millions d'euros pour la 
Défense.  
 
Quant aux 800 millions d'euros dont 
parle M. Vermeersch, nous avons 
clairement dit qu'il s'agissait d'une 
provision destinée à contribuer au fi-
nancement de l'accueil des Ukrai-
niens. Le Vlaams Belang a exprimé 
son soutien à la population ukrai-
nienne et ce soutien est impossible 
sans y mettre les moyens. En pa-
roles, le Belang se distancie du ré-
gime russe, mais il a du mal à assu-
mer les actes et les choix financiers 
qui en découlent.  
 
Le gouvernement a en effet opéré 
des choix. Il a choisi d'alléger la fac-
ture d'énergie et d'aider les mé-
nages et les entreprises à surmon-
ter la crise sanitaire. L'exécutif 
n'avait aucune prise sur ces dos-
siers. Dans votre réplique, je vou-
drais savoir quels choix l'opposition 
aurait opérés et quelles catégories 
elle aurait négligées.  
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keuze gemaakt om gezinnen en bedrijven te helpen op een bijzonder 
moeilijk moment, waarop wij dachten dat covid voorbij was, wat niet het 
geval bleek. De regering heeft ervoor gekozen om gezinnen en bedrij-
ven te helpen op een moment waarop de energiefacturen exploderen. 
Dat zijn allemaal zaken waar de regering geen controle over had. 
 
U hebt dadelijk één minuut voor een repliek. Maak daarin eens duidelijk 
welke keuzes u zou hebben gemaakt en welke mensen u niet zou heb-
ben geholpen op een moeilijk moment als vandaag. 
 

02.04  Peter De Roover (N-VA): Mijnheer de eerste minister, u had vijf 

minuten – die u niet hebt opgebruikt – om uit te leggen dat er terechte 
uitgaven zijn gedaan, wat ik niet heb betwist. U hebt echter geen enkele 
seconde besteed aan de vraag hoe u de rode lichten interpreteert, want 
hebt u de moed om aan de volgende generatie te zeggen dat zij de 
rekening zullen moeten betalen die uw populistisch beleid vandaag 
heeft veroorzaakt? Hebt u de moed om daar een antwoord op te geven? 
 
Het laatste deel van uw toch wel bijzonder zielig antwoord was de vraag 
aan de oppositie of zij oplossingen heeft. Ik heb er een: 1,7 miljoen men-
sen zijn vandaag inactief. Wanneer wordt er iets gedaan aan het acti-
veren van de arbeidsmarkt, want daarin blijft uw regering totaal werk-
loos? 
 

02.04  Peter De Roover (N-VA): Je 

n'ai pas contesté les dépenses qui 
ont été faites à juste titre. Toutefois, 
je n'ai obtenu aucune réponse à la 
question de savoir comment le pre-
mier ministre interprète les témoins 
rouges qui se sont allumés. Aura-t-
il le courage d'expliquer à la généra-
tion suivante qu'elle devra payer la 
facture de la politique populiste me-
née par le gouvernement actuel? Le 
premier ministre semble n'avoir au-
cune solution à présenter. Nous en 
avons une: quand les personnes 
inactives, qui représentent 1,7 mil-
lion de personnes, seront-elles acti-
vées?  
 

02.05  Wouter Vermeersch (VB): Mijnheer de premier, er is een tijd 

geweest dat liberalen hun eigen geloofwaardigheid verbonden aan de 
begroting, maar die geloofwaardigheid bent u kwijtgespeeld toen u in 
deze PS-regering met een Waalse manier van begroten stapte. Dit land 
wordt onder uw premierschap een Griekenland aan de Noordzee. 
 
100 miljoen euro aan coronamateriaal moest worden vernietigd. Vele 
honderden miljoenen euro's worden uitgedeeld in Afrika, het Midden-
Oosten en het verre buitenland. Binnenkort moet er waarschijnlijk geld 
worden ingezameld in de Sahel voor België. Bij het uitdelen van al dat 
geld zei u dat België niemand in de steek laat. Uw regering laat wel 
degelijk onze mensen in de steek. Onze bevolking is vandaag aan het 
verarmen, zonder dat uw regering krachtige maatregelen neemt. Die 
vele honderden miljoenen euro's van ons belastinggeld moeten niet 
over de balk worden gegooid of uitgedeeld ergens in het buitenland, 
maar ze moeten worden teruggegeven aan de hardwerkende Vlaming. 
 
Onze keuze is heel duidelijk: eerst onze mensen! 
 

02.05  Wouter Vermeersch (VB): 

Naguère, les libéraux ont lié leur 
crédibilité au budget. Ce gouverne-
ment PS fait toutefois de notre pays 
une "Grèce du Nord". 
 
Il a fallu détruire l'équivalent de 
100 millions d'euros de matériel lié 
au coronavirus. Plusieurs centaines 
de millions d'euros sont distribués à 
l'étranger. Selon le premier ministre, 
notre pays n'abandonne personne, 
mais notre propre population s'ap-
pauvrit et le gouvernement n'adopte 
pas de mesures fortes. Les nom-
breux millions qui sont gaspillés doi-
vent revenir aux Flamands travail-
leurs. Notre peuple d'abord!  
 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

03 Question de François De Smet à Alexander De Croo (premier ministre) sur "L’extradition de Julian 

Assange vers les États-Unis" (55002454P) 

03 Vraag van François De Smet aan Alexander De Croo (eerste minister) over "De uitlevering van Julian 

Assange aan de Verenigde Staten" (55002454P) 
 

03.01  François De Smet (DéFI): Madame la présidente, monsieur le 

premier ministre, nous attendons la décision définitive du Royaume-Uni 
de manière imminente. Hélas, il est pratiquement certain que, d'ici 

03.01  François De Smet (DéFI): 

Het is zo goed als zeker dat er over 
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quelques jours, le journaliste Julian Assange fera l'objet d'une décision 
d'extradition vers les États-Unis, où il risque jusqu'à 175 ans de prison. 
Pourquoi? Pour avoir révélé, au nom de l'intérêt général, une série de 
secrets d'État et notamment des allégations de crimes de guerre com-
mis par les États-Unis en Irak. 
 
À une époque où, à juste titre, nous condamnons les crimes de guerre 
commis en Ukraine par les Russes, nous devons aussi garder les yeux 
ouverts sur les exactions pouvant être commises par des démocraties, 
en ce compris par nos alliés. 
 
Monsieur le premier ministre, ce n'est pas juste un dossier de liberté 
d'expression. C'est aussi un dossier qui porte sur la liberté de la presse. 
En effet, M. Julian Assange est un journaliste, bien plus qu'un lanceur 
d'alerte. Je ne peux pas imaginer que notre pays, dans ce climat de 
relative indifférence qui malheureusement règne au sujet de ce dossier, 
reste muet. 
 
Il nous faut d'abord appeler de toute urgence le gouvernement britan-
nique à mettre fin à la procédure d'extradition et il nous faut soulever, 
auprès du gouvernement américain, notre désapprobation quant aux 
poursuites qui sont engagées contre M. Assange. 
 
Il nous faut aussi apporter notre soutien plein et entier à M. Assange en 
prenant contact avec lui pour lui dire que notre pays se tient à ses côtés 
et qu'il est prêt à l'accueillir, lui et sa famille, s'il en formule la demande. 
 
Monsieur le premier ministre, ma question est extrêmement simple: 
comment le gouvernement belge compte-t-il, à son niveau, soutenir Ju-
lian Assange, la cause qu'il porte et les valeurs qu'il défend, ainsi que 
tous les lanceurs d'alerte d'ici et d'ailleurs qui s'expriment pour défendre 
l'intérêt général? Je vous remercie.  
 

enkele dagen een bevel tot uitleve-
ring aan de Verenigde Staten zal 
worden uitgevaardigd voor Julian 
Assange, waar hij 175 jaar celstraf 
riskeert wegens het onthullen van 
staatsgeheimen, met name be-
schuldigingen van oorlogsmisdaden 
die de Verenigde Staten in Irak zou-
den hebben begaan. Dit is niet en-
kel een kwestie van vrijheid van me-
ningsuiting, maar ook van persvrij-
heid, want de heer Assange is een 
journalist. Ik kan me niet voorstellen 
dat we dit stilzwijgend laten gebeu-
ren.  
 
We moeten de Britse regering ertoe 
oproepen de uitleveringsprocedure 
stop te zetten en onze afkeuring ui-
ten over de vervolging van de 
heer Assange. We moeten hem 
steunen en hem laten weten dat ons 
land bereid is hem samen met zijn 
gezin op te vangen als hij daarom 
vraagt.  
 
Hoe zal de regering Julian Assange 
en de andere klokkenluiders helpen 
en de zaak waar zij voor opkomen, 
steunen?  
 

03.02  Alexander De Croo, premier ministre: Monsieur De Smet, l'af-

faire Wikileaks et le personnage de M. Assange n'ont laissé personne 
indifférent. Soyons clairs! Tout comme vous, ce gouvernement se pré-
occupe de la liberté d'expression et de la liberté de la presse – et vous 
avez bien précisé ces deux éléments. Nous y sommes pleinement atta-
chés. Une presse libre est un élément gardien d'une démocratie qui 
fonctionne bien; nous continuerons à soutenir cela et à tout faire pour 
que, dans le monde entier, la presse puisse continuer à jouer son rôle. 
 
Cependant, autant nous défendons une presse libre, autant nous dé-
fendons la séparation des pouvoirs. Il n'appartient pas au gouverne-
ment belge d'interférer dans la procédure judiciaire d'un État tiers et 
certainement pas d'interférer dans la décision d'un tribunal. Nous de-
vons faire confiance à l'intégrité et à l'indépendance du système judi-
ciaire britannique, système judiciaire qui est évalué en toute transpa-
rence entre différents pays, comme nous le faisons souvent. 
 
Tout comme vous, je crois que dans un pays comme le Royaume-Uni, 
on doit respecter une décision équitable, une décision juste. Ces déci-
sions doivent évidemment respecter les droits humains. Nous savons 
aussi que, si une décision se prenait à un moment donné, il existerait 
toujours une possibilité de recours et d'appel. Si une extradition basée 
sur une décision prise au Royaume-Uni avait lieu, notre pays serait at-
tentif au respect de toutes les procédures et au respect des droits à cent 
pour cent, par exemple de M. Assange. 

03.02 Eerste minister Alexander 

De Croo: De vrijheid van menings-
uiting en de persvrijheid, die onont-
beerlijk zijn voor een democratie, 
liggen de regering na aan het hart. 
We verdedigen een vrije pers, maar 
ook de scheiding der machten. We 
mogen ons niet inmengen in een 
gerechtelijke procedure in een 
derde land. We moeten vertrouwen 
hebben in de integriteit en de onaf-
hankelijkheid van het Britse rechts-
bestel en zijn beslissingen respecte-
ren.  
 
Als er een uitlevering zou plaatsvin-
den, zullen we alert zijn op de nale-
ving van de procedures en de in-
achtneming van de rechten van de 
betrokkene.  
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03.03  François De Smet (DéFI): Monsieur le premier ministre, je vous 

remercie pour votre réponse. J'espérais une condamnation un peu plus 
forte. J'entends votre argument sur la séparation des pouvoirs. Mais, en 
Grande-Bretagne, la procédure nous montre que l'Exécutif a son mot à 
dire. C'est un ministre finalement qui apposera sa signature sur la pro-
cédure d'extradition. Donc, oui, nous avons, même politiquement, notre 
mot à dire et je pense qu'un soutien international dans ces affaires-là 
fait la différence. 
 
Pour ce qui concerne les lanceurs d'alerte, j'en profite pour dire que 
notre pays doit aussi montrer l'exemple. Quel que soit le sort de M. As-
sange, nous devons être exemplaires pour protéger les journalistes et 
les lanceurs d'alerte, leur réputation et parfois leur vie. Or ce gouverne-
ment n'a pour l'instant pas un très bon bilan en la matière. Je pense non 
seulement à la non-transposition de la directive européenne mais aussi, 
évidemment, aux violentes représailles à l'égard de deux lanceuses 
d'alerte de l'APD dont les alertes, soit dit en passant, se sont toutes 
révélées vraies. Je vous remercie. 
 

03.03  François De Smet (DéFI): Ik 

had gehoopt dat u de uitlevering 
krachtiger zou veroordelen. In 
Groot-Brittannië heeft de uitvoe-
rende macht wel degelijk een vinger 
in de pap: de uitleveringsakte zal 
door een minister ondertekend 
moeten worden. In dit soort zaken 
kan internationale steun het verschil 
maken.  
 
We moeten het voorbeeld geven 
door journalisten en klokkenluiders, 
hun reputatie en zelfs hun leven te 
beschermen. De regering kan op 
dat vlak echter geen erg stevig pal-
mares voorleggen: denken we maar 
aan het uitblijven van de omzetting 
van de Europese richtlijn en aan het 
lot van de twee klokkenluidsters bij 
de GBA.  
 

Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

04 Questions jointes de 

- Cécile Cornet à Alexander De Croo (premier ministre) sur "Le soutien aux revenus des ménages" 
(55002456P) 
- Gaby Colebunders à Alexander De Croo (premier ministre) sur "Le soutien du pouvoir d'achat des 
ménages" (55002463P) 
- Sophie Thémont à Alexander De Croo (premier ministre) sur "Le soutien du pouvoir d'achat des 
Belges" (55002473P) 

04 Samengevoegde vragen van 

- Cécile Cornet aan Alexander De Croo (eerste minister) over "De inkomenssteun voor de gezinnen" 
(55002456P) 
- Gaby Colebunders aan Alexander De Croo (eerste minister) over "De ondersteuning van de koopkracht 
van de gezinnen" (55002463P) 
- Sophie Thémont aan Alexander De Croo (eerste minister) over "De ondersteuning van de koopkracht 
van de Belgen" (55002473P) 
 

04.01  Cécile Cornet (Ecolo-Groen): Madame la présidente, monsieur 

le premier ministre, ce vendredi, les travailleuses et les travailleurs se-
ront dans la rue. Des actions seront menées à Liège, Anvers, Charleroi 
et Bruxelles.  
 
Les travailleuses et les travailleurs veulent exprimer leur inquiétude de 
ne plus pouvoir, avec un et parfois deux salaires, payer leurs factures 
et joindre les deux bouts. C'est déjà le cas pour énormément d'entre 
eux, mais c'est le cas aussi d'indépendants.  
 
On sait que la crise covid a épuisé les citoyens. On sait aussi que la 
flambée des prix de l'énergie est en train de les appauvrir. Face à ces 
crises, le rôle de l'État a été souligné et applaudi par tous. Votre gou-
vernement a effectivement pris énormément de mesures positives.  
 
Pour soutenir les revenus des ménages, les écologistes veulent que 
des mesures soient prises en vue d'une diminution de la consommation 

04.01  Cécile Cornet (Ecolo-

Groen): Morgen zullen de werkne-
mers op straat komen, omdat ze be-
zorgd zijn dat ze hun rekeningen 
niet meer zullen kunnen betalen, 
soms zelfs bij gezinnen met twee-
verdieners. De coronacrisis heeft de 
burgers uitgeput en de energiecrisis 
heeft hen verarmd. Uw regering 
heeft weliswaar heel wat positieve 
maatregelen genomen.  
 
De groenen willen het energiever-
bruik terugdringen en de inkomens 
verhogen via de automatische loon-
indexering en het sociaal overleg. 
Tegelijkertijd moet de wet van 1996 
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d'énergie, mais aussi pour augmenter lesdits revenus, ce qui implique 
l'indexation automatique des salaires et la négociation collective dont il 
sera question puisque la loi de 1996 sera bientôt sur les bancs du Par-
lement. Il faut faire évoluer cette loi. Comme on l'a déjà dit, le salaire 
doit protéger contre la pauvreté. Il faut aussi être créatif en mettant en 
place des mesures immédiates qui impactent les bas salaires. Pourquoi 
pas un crédit d'impôt ciblé sur ceux-ci? Cela constituerait une réponse 
adéquate.  
 
En tout cas, toutes les réponses à apporter face à ces crises doivent 
impliquer plus de solidarité et plus de revenus. 
 
Monsieur le premier ministre, quel est votre agenda? Quelles proposi-
tions mettez-vous sur la table? 
 

gewijzigd worden. Men moet crea-
tief zijn om de lage lonen te be-
schermen, bijvoorbeeld door hun 
een specifiek belastingkrediet toe te 
kennen, en men moet meer solida-
riteit aan de dag leggen. 
 
Wat zijn uw voorstellen?  
 

04.02  Gaby Colebunders (PVDA-PTB): Mijnheer de premier, het gaat 

goed in ons Belgenlandje. De economie boert goed en als ik de nieuws-
berichten bekijk, zie ik dat de Bel-20-bedrijven vorig jaar 21 miljard euro 
winst hebben gemaakt. 21 miljard euro! 
 
Er was meteen al een kleine groep die doorhad waar ze het moesten 
halen. De CEO's van deze bedrijven waren meteen op de afspraak en 
legden zichzelf een loonsverhoging op van gemiddeld 14 %. De wer-
kende klasse, aan de andere kant, kreeg helemaal niets. 
 
Dat is de fout van uw regering. Zij heeft de loonblokkeringswet opgelegd 
en de vakbonden met de rug tegen de muur gezet. Daarom zeggen ze 
morgen duidelijk dat het genoeg is. 
 
Bent u onlangs nog eens gaan tanken, mijnheer de premier? 2 euro per 
liter! U kan dat met uw loon misschien nog betalen maar de werkende 
klasse kan dat niet meer en schreeuwt om rechtvaardigheid. 
 
Het is duidelijk, de vakbonden begrijpen het niet meer. Ze komen mor-
gen in gemeenschappelijk vakbondsfront bijeen. Ze hebben terecht hel-
dere eisen. Ze willen de loonblokkeringswet weg en duidelijk onderhan-
delen. Ze begrijpen niet meer hoe het kan dat bedrijven woekerwinsten 
maken en dat ze nog niet eens de vrijheid hebben om over de lonen te 
onderhandelen. 
 
Mijnheer de premier, ik heb slechts een duidelijke vraag voor u. Zal u 
eindelijk de loonblokkeringswet in de vuilnisbak gooien? 
 

04.02 Gaby Colebunders (PVDA-

PTB): La situation économique de la 
Belgique est bonne. L'année der-
nière, les entreprises du BEL20 ont 
engrangé 21 milliards d'euros de 
bénéfices. Leurs CEO se sont oc-
troyé une augmentation salariale de 
14 % en moyenne. La classe labo-
rieuse, quant à elle, n'a rien reçu à 
cause de la loi sur le gel des salaires 
portée par le gouvernement. 
 
Un plein de carburant coûte aujour-
d'hui 2 euros le litre. C'est im-
payable. La classe laborieuse ré-
clame de l'équité. Le front commun 
syndical veut supprimer la loi sur le 
gel des salaires et négocier les sa-
laires. 
 
Le premier ministre va-t-il enfin 
abroger la loi sur la norme salariale?  
 

04.03  Sophie Thémont (PS): Monsieur le premier ministre, aujour-

d'hui, les prix s'envolent. Le gaz, l'électricité, les denrées alimentaires, 
nos concitoyens n'en peuvent plus. Ils se demandent comment ils vont 
boucler leurs fins de mois. Demain, ils se trouveront à nouveau dans 
les rues, aux côtés des syndicats, pour réclamer un peu plus de pouvoir 
d'achat.  
 
Pour nous, les socialistes, le pouvoir d'achat est une priorité absolue. 
Et c'est le devoir du gouvernement de protéger ses concitoyens mais 
aussi son tissu économique face à cette spirale infernale. Ce n'est pas 
aux travailleurs ni aux plus fragiles de payer les pots cassés. 
 
Il faut le reconnaître, ce gouvernement a pris des mesures fortes: l'aug-
mentation de la pension minimum, l'augmentation des allocations so-
ciales, le maintien de l'indexation automatique des salaires. Le PS s'est 

04.03  Sophie Thémont (PS): De 

prijzen rijzen de pan uit en de bur-
gers vragen zich af hoe ze de eind-
jes aan elkaar kunnen knopen. Mor-
gen gaan ze de straat op om meer 
koopkracht te eisen. Men mag de 
meest kwetsbaren het gelag niet 
doen betalen. De regering moet hen 
en tegelijk ook het economisch 
weefsel beschermen. Ze heeft al 
forse maatregelen genomen, zoals 
de verhoging van het minimumpen-
sioen en van de sociale uitkeringen, 
het behoud van de automatische in-
dexering en de verlaging van de btw 
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également battu pour obtenir une baisse de la TVA sur l'énergie. 
 
Mais on se rend compte aujourd'hui que ces mesures ne sont pas suf-
fisantes. C'est pourquoi mon groupe a proposé des mesures pour un 
meilleur contrôle des prix de l'énergie en fixant des marges maximales 
pour les opérateurs mais aussi en fixant des prix sur les denrées ali-
mentaires, en restituant au gouvernement le pouvoir de limiter ces prix 
grâce à un observatoire. 
 
Mon groupe demande aussi une réforme de l'impôt pour le rendre plus 
progressif. 
 
Monsieur le premier ministre, quelles sont les mesures que le gouver-
nement va prendre de manière plus structurelle pour maintenir le pou-
voir d'achat de nos concitoyens? 
 

op energie, maar dat volstaat niet.  
 
Mijn fractie stelt een betere prijsbe-
heersing voor door maximummar-
ges vast te stellen voor energiebe-
drijven en door de voedselprijzen 
vast te stellen via een observato-
rium. De PS wil ook een progres-
sieve belasting. Welke structurele 
maatregelen zult u nemen?  
 

04.04  Alexander De Croo, premier ministre: Merci pour les questions. 

Il est vrai que cette séquence de crise est extrêmement douloureuse. 
Douloureuse pour nos citoyens, douloureuse pour tous les opérateurs 
– notamment économiques – de notre pays. Je serai clair: ce gouver-
nement partage pleinement toutes les préoccupations relatives au pou-
voir d'achat, à l'inflation et à l'augmentation du coût de la vie. 
 
D'ailleurs, le gouvernement avait déjà, à ses débuts, pris toute une série 
de décisions qui aident ceux qui ont le plus de difficultés à faire face à 
ces augmentations de prix. Je rappelle par exemple que l'enveloppe 
bien-être, qui est une augmentation au-delà de l'inflation, est une aug-
mentation que nous appliquons à 100 % et qui accroît le pouvoir d'achat 
des pensionnés. Nous parlons quand même de montants qui avoisinent 
les deux milliards d'euros par an. Il s'agit de mesures que nous avons 
adoptées au début du gouvernement; on n'en parle plus maintenant, 
mais les effets sont clairement perceptibles aujourd'hui. 
 

04.04 Eerste minister Alexander 

De Croo: Die opeenvolgende crisis-
sen doen pijn. De regering heeft oog 
voor de koopkracht, de inflatie en de 
stijgende kosten van het levenson-
derhoud. Bij haar aantreden heeft 
ze al maatregelen genomen om 
mensen met een laag inkomen te 
helpen, zoals de welvaartsenve-
loppe, waarmee de koopkracht van 
de gepensioneerden verhoogd 
wordt en die ongeveer twee mil-
jard euro per jaar bedraagt. Van-
daag spreekt er niemand meer over 
maar de effecten ervan worden dui-
delijk merkbaar.  
 

Ook wil ik even een ander bestaand element van het Belgische sociaal 
model aanhalen, waarover doorgaans weinig gesproken wordt. Ons 
land is een van de weinige waarin dat element automatisch werkt. Mijn-
heer Colebunders, als u zegt dat de regering, de maatschappij, niets 
doet ten opzichte van de prijsstijgingen, dan vertelt u factueel leugens. 
Vorig jaar werd de spilindex twee keer overschreden, dit jaar zal dat drie 
keer gebeuren. In totaal gaat het dus om vijf indexoverschrijdingen. Op 
het gebied van loonmassa betekent dat een toename met 17 miljard 
euro. Die moet worden betaald. Dat komt niet zomaar uit de lucht vallen. 
Die 17 miljard wordt betaald door bedrijven, waarvan sommige inder-
daad winst maken, maar ook door bedrijven die het moeilijk hebben, 
aangezien ook bedrijven die geen winst maken de indexering moeten 
betalen. 
 
Ook deze regering heeft de nodige maatregelen genomen. Toen de 
energieprijzen stegen, zijn we tussenbeide gekomen met pakketten 
voor in totaal meer dan 3 miljard euro, waarmee wij onder andere via 
de accijnzen prijsdalingen aan de pomp hebben doorgevoerd. In verge-
lijking met de landen om ons heen hebben wij meer gedaan. We zien 
bijvoorbeeld dat Nederlanders die in de grensregio wonen, in ons land 
komen tanken, wat aantoont dat ons land meer heeft gedaan dan de 
buurlanden. Ook het indexeringssysteem biedt een veel betere be-
scherming van de koopkracht dan wat er in andere landen bestaat. 
 
In totaal gaat het om een factuur van 25 miljard euro, betaald door de 

La Belgique est l'un des rares pays 
à disposer d'un système d'indexa-
tion automatique. Affirmer que le 
gouvernement ne fait rien face à la 
hausse des prix est donc un men-
songe factuel. Au total, cinq dépas-
sements de l'index auront eu lieu 
l'année dernière et cette année. De 
ce fait, la masse salariale a aug-
menté de 17 milliards d'euros. Ce 
montant doit être payé par les entre-
prises, y compris celles en difficulté. 
Nous avons pris pour 3 mil-
liards d'euros de mesures pour la 
facture énergétique, ce qui repré-
sente un effort supérieur à celui 
consenti chez nos voisins. 
 
Un montant supplémentaire de 
25 milliards d'euros, payé par les 
employeurs et les pouvoirs publics, 
sera dépensé dans ce pays. Pré-
tendre le contraire est intellectuelle-
ment malhonnête.  
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werkgevers en de overheid in ons land. U moet dus niet komen vertellen 
dat er geen loonsverhogingen geweest zijn. Kom niet vertellen dat er 
nul marge geweest is. In totaal wordt 25 miljard euro bijkomend uitge-
geven. U wuift dat weg, maar dat toont aan dat u intellectueel totaal 
oneerlijk bent ten opzichte van de realiteit. In werkelijkheid worden wel 
degelijk maatregelen genomen. Dat u dat wegwuift, toont aan dat uw 
voorstellen populistisch zijn, want u negeert gewoon de automatische 
mechanismen in ons land. 
 
Betekent dit dat de regering het daarbij houdt? Nee, absoluut niet. Wij 
hebben als regering zeer duidelijk gemaakt dat wij zullen bekijken op 
welke manier wij nog bijkomende maatregelen moeten nemen. 
 
Du reste, c'est la raison pour laquelle nous avons demandé au gouver-
neur de la Banque nationale, qui présidera un groupe d'experts dont la 
première réunion se tiendra bientôt, d'examiner quelles sont les me-
sures additionnelles que nous devrions prendre. Comme, durant la pé-
riode du covid, nous avons écouté les experts et pris connaissance des 
avis relatifs à des circonstances longtemps inédites, la présente  
situation économique est complexe et nécessite que nous maintenions 
l'équilibre entre le pouvoir d'achat – qui constitue une priorité de ce gou-
vernement – et la compétitivité, pour éviter qu'elle ne dérape. 
 
C'est l'appel que je voudrais lancer: le modèle social belge a toujours 
réussi lorsque les bancs patronal et syndical s'étaient réunis et lorsqu'ils 
avaient compris que les défis ne se résoudraient pas en tirant d'un côté 
ou de l'autre. Ils doivent se rassembler pour trouver une solution équili-
brée. C'est ce que le gouvernement a fait à chaque crise et c'est ce qu'il 
fera à l'occasion de celle-ci. Nous pouvons y parvenir ensemble avec 
les partenaires sociaux. 
 

We hebben aan de gouverneur van 
de Nationale Bank gevraagd om 
een expertengroep voor te zitten 
teneinde bijkomende maatregelen 
te onderzoeken. We moeten het 
evenwicht tussen koopkracht en 
concurrentievermogen bewaren. 
Het succes van het Belgische soci-
ale model berust op het overleg tus-
sen de werkgevers en de vakbon-
den om een evenwichtige oplossing 
te vinden. Zo is de regering bij elke 
crisis te werk gegaan en dat zal ze 
ook ditmaal doen.  
 

04.05  Cécile Cornet (Ecolo-Groen): Monsieur le premier ministre, je 

vous remercie pour vos réponses. 
 
Je tenais à souligner deux aspects. Premièrement, il est clair pour les 
écologistes qu'il ne peut être question d'un saut d'index. On ne touche 
pas à l'indexation automatique des salaires avec les écologistes dans 
un gouvernement. 
 
Deuxièmement, nous souhaitons une société qui offre de l'emploi, où 
l'on produit de la richesse, mais également une société dans laquelle 
on peut parler de redistribution des richesses. J'entends certains en ap-
peler à un rassemblement de tous les acteurs, afin que ceux-ci fournis-
sent des efforts. En effet, il faut mener une réflexion et rétablir un équi-
libre entre l'augmentation cadenassée des salaires de ceux qui peinent 
à joindre les deux bouts et celle des dividendes et des rémunérations 
des entreprises cotées. 
 
Il importe que nous puissions organiser un débat démocratique et sans 
tabou. Nous devons pouvoir parler des revenus des citoyens dans une 
perspective de juste redistribution et de solidarité. 
 

04.05  Cécile Cornet (Ecolo-

Groen): De groenen willen geen in-
dexsprong en staan een samenle-
ving voor die arbeidskansen biedt 
en rijkdom produceert en herver-
deelt. Sommigen pleiten ervoor dat 
alle actoren een inspanning leveren. 
Er moet een debat georganiseerd 
worden zonder taboes, om opnieuw 
een evenwicht te vinden tussen de 
– ingeperkte – stijging van de lonen 
en de stijging van de dividenden en 
de vergoedingen bij de beursgeno-
teerde bedrijven.  
 

04.06  Gaby Colebunders (PVDA-PTB): Mijnheer de eerste minister, 

zult u nu eindelijk stoppen met een indexverhoging te vergelijken met 
een loonsverhoging? Dat moet eindelijk stoppen, want dat is gewoon je 
reinste onzin. 
 
Ik zal u iets vragen. Wanneer iemand gaat tanken, wordt die tankbeurt 

04.06  Gaby Colebunders (PVDA-

PTB): Cela n'a aucun sens de com-
parer une augmentation d'index à 
une augmentation de salaire. Le 
plein à la pompe n'est pas repris 
dans l'index. Les CEO ont eu droit 
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dan mee opgenomen in de index? Dat kan een te intellectuele vraag 
voor u zijn. Het antwoord is neen, dat zeg ik u. 
 
Ik zal u een andere vraag stellen. Krijgen ook de CEO's, die een 
gemiddelde loonsverhoging van 14 % hebben, die indexverhoging? Ja, 
zij krijgen die ook. Daarbovenop krijgen zij echter ook nog eens een 
loons- of salarisverhoging van 14 %. Vindt u dat een normale situatie, 
terwijl u het merendeel van de bevolking het mes op de keel zet? 
 
Als u mijn denken in twijfel trekt, doet u dat ook voor alle vakbonden die 
vandaag, morgen en in juni terug op straat komen. Zij komen immers 
voor dezelfde eis op straat. 
 

et à une augmentation salariale de 
14 % et à une indexation. Cette 
analyse n'est pas uniquement la 
mienne mais également celle de 
tous les syndicats.  
 

04.07  Sophie Thémont (PS): Monsieur le premier ministre, je vous 

remercie pour vos réponses. Mais je crois que les gens sont fatigués, 
éreintés; ils n'en peuvent plus. Ils ne voient plus la fin de cette crise, 
pendant que certaines entreprises s'en mettent plein les poches. Quand 
j'entends la FEB et le grand patronat remettre en cause l'indexation des 
salaires, je trouve cela vraiment indécent dans la situation actuelle ré-
sultant de cette crise. L'indexation automatique des salaires permet de 
protéger le pouvoir d'achat des travailleurs. Je pense qu'aujourd'hui il 
en faut vraiment plus. Il faut oser prendre des mesures à la hauteur de 
la crise. 
 

04.07  Sophie Thémont (PS): De 

mensen zien het einde van de tun-
nel niet meer in deze crisis, terwijl 
sommige bedrijven gouden zaken 
doen. Het is ongehoord dat het VBO 
de loonindexering ter discussie 
stelt. Men moet maatregelen durven 
nemen waarmee de crisis getackeld 
kan worden.  
 

Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

05 Samengevoegde vragen van 

- Vicky Reynaert aan Alexander De Croo (eerste minister) over "De oorlogsmisdaden en mensenrech-
tenschendingen van Rusland in Oekraïne" (55002452P) 
- Georges Dallemagne aan Alexander De Croo (eerste minister) over "De beschuldiging van genocide in 
Oekraïne en bijkomende hulp voor dat land" (55002455P) 
- Els Van Hoof aan Alexander De Croo (eerste minister) over "De steun aan Oekraïne" (55002465P) 
- Kattrin Jadin aan Alexander De Croo (eerste minister) over "De economische gevolgen voor België 
van de oorlog in Oekraïne" (55002467P) 
- Jean-Marie Dedecker aan Alexander De Croo (eerste minister) over "De uitspraak op de donorconfe-
rentie over de toekenning van 800 miljoen euro steun aan Oekraïne" (55002468P) 
- Katja Gabriëls aan Vincent Van Quickenborne (VEM Justitie en Noordzee) over "De bestraffing van 
oorlogsmisdaden in Oekraïne" (55002474P) 

05 Questions jointes de 

- Vicky Reynaert à Alexander De Croo (premier ministre) sur "Les crimes de guerre et violations des 
droits humains perpétrés par la Russie en Ukraine" (55002452P) 
- Georges Dallemagne à Alexander De Croo (premier ministre) sur "La qualification de génocide en 
Ukraine et l'aide supplémentaire à ce pays" (55002455P) 
- Els Van Hoof à Alexander De Croo (premier ministre) sur "Le soutien à l'Ukraine" (55002465P) 
- Kattrin Jadin à Alexander De Croo (premier ministre) sur "Les conséquences économiques pour la 
Belgique de la guerre en Ukraine" (55002467P) 
- Jean-Marie Dedecker à Alexander De Croo (premier ministre) sur "La déclaration lors de la conférence 
des donateurs sur l'octroi de 800 millions d'aide à l'Ukraine" (55002468P) 
- Katja Gabriëls à Vincent Van Quickenborne (VPM Justice et Mer du Nord) sur "La répression des 
crimes de guerre commis en Ukraine" (55002474P) 
 

05.01  Vicky Reynaert (Vooruit): Mijnheer de premier, mijnheer de mi-

nister, bijna twee maanden al duurt de oorlog in Oekraïne. Bijna twee 
maanden worden wijken gebombardeerd en vallen er onschuldige 
slachtoffers. Nog nooit was de oorlog zo dichtbij, ook door de sociale 
media, want video's vol hoop en vol verschrikking wisselen elkaar af. 
De vraag is of oorlog ons dan nog kan raken en schokken. Het antwoord 

05.01 Vicky Reynaert (Vooruit): 

Depuis près de deux mois, des 
quartiers sont bombardés et des in-
nocents meurent en Ukraine. La 
guerre n'a jamais été aussi proche, 
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daarop is helaas ja, want de beelden uit Boetsja verafschuwden de we-
reld. Helaas zagen we dat er de afgelopen dagen steeds nieuwe 
Boetsja's bijkwamen. Iedere dag opnieuw zagen we een beeld van een 
massagraf. Iedere dag opnieuw komen er verhalen van executies. Ie-
dere dag opnieuw luidt de vraag waar en wanneer stopt dit. 
 
We worden steeds opnieuw met de neus op de feiten gedrukt, want 
Rusland pleegt in Oekraïne vreselijke oorlogsmisdaden. Dat wordt dui-
delijk nu ze zich terugtrekken. De vraag is wat we zullen aantreffen als 
ze zich terugtrekken uit Cherson. Wie weet wat we in de toekomst zullen 
aantreffen in Marioepol? 
 
Voor Vooruit is het duidelijk, deze vreselijke oorlogsmisdaden mogen 
niet onbestraft blijven. Dat is ook de reden waarom België in het verle-
den een internationaal onderzoek van het Internationaal Strafhof in Joe-
goslavië heeft gesteund. Dat is ook de reden waarom we dat vandaag 
opnieuw zullen doen in Oekraïne. 
 
Mijnheer de premier, ik meen dat we nog meer kunnen doen, want Bel-
gië heeft forensische experts die we kunnen inzetten. We kunnen ook 
financiële steun geven aan het onderzoek van het Internationaal Straf-
hof. 
 
Mijnheer de premier, mijnheer de minister, de inwoners van Oekraïne 
graven vandaag hun buren op. Ze moeten hun vrienden identificeren 
aan de hand van hun kledij. Als we de daders willen straffen, dan moe-
ten we hen bijstaan bij deze vreselijke taak. (…) 
 

au travers des réseaux sociaux éga-
lement. Ces derniers jours, nous 
avons vu les images horribles de 
Boutcha se répéter ailleurs en 
Ukraine. La Russie commet de ter-
ribles crimes de guerre en Ukraine, 
et qui sait ce que nous trouverons 
une fois qu'elle se sera retirée de 
Kherson et de Marioupol? Pour 
Vooruit, ces crimes ne peuvent de-
meurer impunis et nous soutien-
drons dès lors toute enquête de la 
Cour pénale internationale. Nous 
pouvons toutefois également mobi-
liser nos experts médicolégaux pour 
aider à l'identification des victimes 
et nous pouvons apporter un sou-
tien financier à cette enquête inter-
nationale.  
 

05.02  Georges Dallemagne (Les Engagés): Madame la présidente, 

monsieur le premier ministre, monsieur le ministre de la Justice, chaque 
jour qui passe, de nouveaux crimes de guerre et de nouveaux crimes 
contre l'humanité sont révélés en Ukraine, à Boutcha, à Borodyanka. 
On connaît l'agonie de Marioupol. Hier, le maire de Melitopol nous ex-
pliquait qu'une école avait été déplacée pour servir de bouclier, du fait 
qu'un camp militaire avait été organisé par les Russes dans cette ville. 
 
Chaque jour qui passe, nous ne savons pas très bien quoi faire. Nous 
hésitons. Le gouvernement ne prend pas de nouvelles décisions. Or, 
face à ces massacres, à cette barbarie, à ce que fait l'armée russe en 
Ukraine, on sait que chaque minute compte. Je vous demande donc de 
ne plus perdre une seule minute. La décision qui devait être prise hier 
aurait dû l'être hier, avant-hier ou il y a quinze jours mais pas demain 
ou après-demain ou peut-être jamais. 
 
Vous envisagez éventuellement d'aller à Kiev. Je n'ose pas imaginer 
que vous y arriviez les mains vides. Ce que je vous demande, c'est 
d'avoir une aide notamment militaire qui soit à la hauteur des crimes 
commis là-bas pour arrêter enfin ce rouleau compresseur, pour arrêter 
enfin ces crimes qui sont commis. Ce sont des armes pertinentes qu'il 
faut. Ils les demandent depuis longtemps. Il faut les livrer aux Ukrainiens 
pour que cette barbarie cesse. C'est une demande insistante. 
 
Par ailleurs, des crimes sont effectivement commis. Certains les quali-
fient de crimes de génocide. D'autres ont un haussement d'épaules. 
Quand on voit la nature des crimes commis (les viols systématiques, 
les déportations, les massacres) ainsi que les intentions qui sont der-
rière cela, quand on voit que M. Poutine décore les barbares qui ont 
commis ces crimes et quand M. Medvedev raconte ce que signifie la 

05.02  Georges Dallemagne (Les 

Engagés): Elke dag komen er 
nieuwe oorlogsmisdaden en misda-
den tegen de mensheid in Oekraïne 
aan het licht, in Boetsja, in Mari-
oepol en elders. Een school werd 
zelfs verplaatst om als schild te die-
nen ten opzichte van een Russisch 
militair kamp. Onze regering talmt, 
terwijl elke minuut telt in het licht van 
de gruwel en de daden van het Rus-
sische leger. 
 
U overweegt een bezoek aan Kiev. 
Ik kan me niet voorstellen dat u daar 
met lege handen naartoe zou gaan. 
Er is militaire steun nodig om die 
misdaden een halt toe te roepen. De 
Oekraïners vragen al geruime tijd 
om wapenleveringen.   
 
Voorts moet er onderzoek gedaan 
worden om de gepleegde misdaden 
te kwalificeren. Men moet zich gron-
dig buigen over de vraag of de sys-
tematische verkrachtingen, de de-
portaties, het feit dat de heer Poetin 
die barbaren een eretitel verleend 
heeft en dat de heer Medvedev ge-
wag maakt van de verdwijning van 



CRIV 55 PLEN 175 21/04/2022  

 

CHAMBRE-4E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2021 2022 KAMER-4E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

13 

dénazification de l'Ukraine, c'est-à-dire la disparition de cet État comme 
État, nous sommes là probablement, peut-être en tout cas, dans des 
crimes de génocide. Il faut l'investiguer. Je vous demande de ne pas 
avoir de haussement d'épaules face à une telle accusation. C'est la de-
mande que je formule aujourd'hui. 
 

Oekraïne als staat gekwalificeerd 
moeten worden als genocide.  
 

05.03  Els Van Hoof (CD&V): Mevrouw de voorzitster, mijnheer de pre-

mier, mijnheer de minister, de orthodoxe paasperiode is bijna aange-
broken, maar dat lijkt Poetin weinig tot bezinning te brengen. 
 
Hij gaat nog brutaler en driester te werk, en nu vooral in het oosten. Ik 
heb gisteren samen met een aantal collega's de kans gehad om in ons 
huis hier een aantal Oekraïense parlementsleden te ontmoeten. Hun 
boodschap was hartverscheurend en heel duidelijk. Zij willen meer mi-
litairen en meer humanitaire hulp. Het is hun verdomde recht om zich te 
verdedigen tegen agressie, kindermoord en verkrachting, kortom, tegen 
oorlogsmisdaden. 
 
Wij hebben de verdomde plicht om hen daarin bij te staan. Zij staan in 
de frontlinie in de Europese strijd tegen een barbaarse en nietsont-
ziende dictator. Militaire hulp moet uiteraard worden overwogen volgens 
de haalbare mogelijkheden voor ons land. Daarnaast is er ook meer 
humanitaire hulp nodig. De Oekraïense parlementsleden hadden drie 
duidelijke verzoeken: food, food, food. 
 
Zij zeggen dat de sancties werken, maar dat ze nog strenger mogen 
zijn. Zij vragen om de oorlogsmisdadigers niet vrijuit te laten gaan en te 
laten onderzoeken op welke manier wij hun voor het Internationaal 
Strafhof kunnen brengen. 
 
Zal er minstens bijkomende humanitaire hulp komen? Zullen wij bijko-
mende militaire hulp overwegen? Komen er extra sancties op Europees 
vlak? Zullen er forensische expert worden gestuurd om de oorlogsmis-
daden te onderzoeken? 
 

05.03  Els Van Hoof (CD&V): L'ar-

rivée de la période de Pâques ortho-
doxe ne semble pas avoir ramené 
Poutine à la raison, puisque sa folie 
ne fait que s'accentuer, notamment 
dans l'est de l'Ukraine. Hier, les par-
lementaires ukrainiens nous ont de-
mandé une aide militaire et humani-
taire supplémentaire. C'est leur fi-
chu droit de se défendre contre les 
agressions, les infanticides et les 
viols, et c'est notre fichu devoir de 
les aider dans la mesure du pos-
sible. Ils sont en première ligne 
dans la lutte européenne contre ce 
dictateur barbare et impitoyable.  
 
Il convient de réfléchir à ce qui est 
réalisable en matière d'aide  
militaire. En outre, il faut plus d'aide 
humanitaire. Les parlementaires 
ukrainiens ont principalement de-
mandé de l'aide alimentaire. Ils esti-
ment que les sanctions pourraient 
être encore plus strictes et ils de-
mandent d'examiner comment nous 
pouvons traduire les criminels de 
guerre devant la Cour pénale inter-
nationale. Qu'en est-il de cette aide 
humanitaire et militaire supplémen-
taire, des sanctions européennes 
supplémentaires et de l'envoi d'ex-
perts médico-légaux?  
 

05.04  Jean-Marie Dedecker (ONAFH): Toen Oekraïne in 1994 onaf-

hankelijk wilde worden, moest het van de Europese Unie, van de NAVO, 
van de westerse landen zijn wapens teruggeven aan Rusland, waaron-
der 1.800 kernkoppen. Als iemand ontwapend wordt, is het normaal dat 
die persoon geholpen wordt wanneer hij aangevallen wordt. Dat is voor 
de eerste keer al gebeurd in 2014. De Krim werd geannexeerd. Er werd 
zelfs een burgerluchtvaartvliegtuig, de MH17, uit de lucht geschoten. 
Het enige wat wij gedaan hebben, was een perenboycot. We zijn nu 
6 jaar later. Oekraïne wordt beheerst en aangevallen door een nazi, 
door een fascistisch regime dat massagraven delft, mensen verkracht 
en burgers vermoordt. Wij staan erbij en kijken ernaar. 
 
De westerse landen zijn te laf om een no-flyzone in te stellen, maar het 
debat daarover wil ik nu nog niet voeren. Ik kan de angst van sommigen 
nog begrijpen. 
 
We zouden wapens leveren. België heeft wat helmen geleverd. We heb-

05.04  Jean-Marie Dedecker (IN-

DEP): Quand l'Ukraine a voulu de-
venir indépendante en 1994, l'UE et 
l'OTAN ont contraint le pays à 
rendre ses armes et ses têtes nu-
cléaires à la Russie. Néanmoins, 
l'Occident n'a pas couru au secours 
de l'Ukraine lorsqu'en 2014, la Rus-
sie a annexé la Crimée et que les 
séparatistes ont ensuite abattu un 
avion civil, le MH17. 
 
À présent, l'Ukraine est attaquée 
par un régime fasciste qui commet 
des assassinats et des viols à 
grande échelle. Nous assistons à 
cette attaque en spectateurs. Les 
pays occidentaux sont trop lâches 
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ben 500 machinegeweren geleverd. We hebben ook nog antitankwa-
pens geleverd. U bent Europa rondgereisd en hebt gezegd dat we 
800 miljoen zouden geven. U hebt zich daarvoor al verontschuldigd, dat 
zou verkeerd geïnterpreteerd zijn. Na thuiskomst was het 85 miljoen. 
Dat is totaal anders. Vandaag ontdekken we dat we volgens de Ukraine 
Support Tracker in totaal al 20 miljoen hebben gegeven, waarvan 
19,7 miljoen aan militaire steun en 230.000 euro humanitaire steun. 
 
Kunt u dat uitleggen? 
 

pour instaurer une zone d'exclusion 
aérienne. La Belgique a livré des 
casques, 500 mitrailleuses et des 
armes antichars. Le premier 
ministre a promis un montant de 
800 millions d'euros, avant de le 
ramener à 85 millions d'euros. 
Selon l'Ukraine Support Tracker, 
nous avons déjà donné 20 millions 
d'euros au total, dont 19,7 millions 
d'euros d'aide militaire et 
230 000 euros d'aide humanitaire. 
Le premier ministre peut-il fournir 
des explications à ce sujet?  
 

05.05  Kattrin Jadin (MR): Madame la présidente, monsieur le pre-

mier ministre, monsieur le ministre de la Justice, si j'ai demandé d'inter-
venir en dernier lieu, ce n'est évidemment pas parce que je ne suis pas 
inquiète par rapport à la situation humanitaire pour laquelle, tout comme 
mes collègues, j'attends que des signes forts soient envoyés par notre 
pays en matière d'aide supplémentaire, mais aussi quant aux pour-
suites qui seront engagées, demain, suite aux violations gravissimes 
des droits humains par les militaires russes. Mais je m'interroge égale-
ment au sujet de la situation économique de notre continent qui est for-
tement aggravée par la situation géopolitique en Ukraine. En effet, si 
nous nous référons à certains pronostics, nous pouvons raisonnable-
ment nous attendre à des difficultés au niveau des denrées alimentaires 
de première nécessité. Nous pouvons d'ailleurs déjà constater une aug-
mentation de 15 % des matières premières industrielles, ce qui rendra 
difficile l'activité économique sur notre continent, avec tous les pro-
blèmes qui y seront liés en matière d'emploi. Nous aurons également à 
faire face à une inflation des salaires.  
 
Tous ces aspects ont été mis en exergue par le Fonds monétaire inter-
national qui a déjà fait des pronostics. Mais il me serait agréable de 
savoir, monsieur le premier ministre, comment nous allons nous prépa-
rer à faire face à la situation. Par exemple, les taux d'emprunt favorables 
de la Banque centrale européenne seront-ils maintenus? Avez-vous 
déjà des précisions à nous donner à ce sujet? 
 

05.05  Kattrin Jadin (MR): Ik ver-

wacht krachtige signalen wat de ex-
tra humanitaire hulp betreft, maar 
ook inzake de vervolging ter bestraf-
fing van de ernstige mensenrech-
tenschendingen die door de Russen 
gepleegd worden.  
 
De Oekraïense crisis heeft ook een 
zware impact op de economische 
situatie van ons continent. Zo doe-
men er problemen op wat de  
voedselvoorziening betreft. We stel-
len nu al vast dat de prijs van grond-
stoffen met 15 % gestegen is. Bo-
ven op die impact zullen er ook pro-
blemen ontstaan inzake werkgele-
genheid, die verband houden met 
de looninflatie. 
 
Hoe bereiden wij ons op deze 
schokgolven voor? Zullen de gun-
stige rentevoeten van de ECB ge-
handhaafd worden?  
 

05.06  Katja Gabriëls (Open Vld): Mevrouw de voorzitster, mijnheer de 

eerste minister, mijnheer de minister, een drietal weken geleden kon-
den wij hier met z'n allen de toespraak van president Zelenski live aan-
horen, en konden wij ook zijn noodkreet horen. Ik kan alleen maar na-
mens onze fractie nogmaals mijn afschuw uitspreken voor de gruwel die 
zich daar nu afspeelt, en die nogmaals met klem veroordelen. De bru-
taliteit die wij dagelijks te zien krijgen, is enorm, en raakt ons, elke dag. 
 
Sinds het begin van de oorlog, twee maanden geleden, zijn er verschil-
lende vragen om hulp en ondersteuning gericht aan de Europese lidsta-
ten. Nu is er de specifieke vraag van de procureur van het Internationaal 
Strafhof, een orgaan dat wij in deze tijden gelukkig hebben, en ook van 
de Oekraïense overheid, expertise ter beschikking te stellen om de hui-
dige oorlogsmisdaden te kunnen vaststellen. België zou daarbij een rol 
van betekenis kunnen spelen, in samenspraak met zijn Europese colle-
ga's. Mijn vraag gaat dus specifiek daarover, mijnheer de minister. 
 
Wij hebben bij de federale gerechtelijke politie zoals iedereen weet het 

05.06  Katja Gabriëls (Open Vld): 

Au nom de mon groupe, je tiens une 
fois de plus à exprimer mon horreur 
face aux atrocités commises en 
Ukraine et à les condamner ferme-
ment. La brutalité quotidienne conti-
nue de nous émouvoir. Depuis deux 
mois déjà, les États membres euro-
péens reçoivent régulièrement des 
demandes d'aide et de soutien. La 
procureure de la Cour pénale inter-
nationale et les autorités ukrai-
niennes demandent à présent que 
ces pays mettent leur expertise à 
disposition pour pouvoir constater 
les crimes de guerre. Notre police 
judiciaire fédérale dispose de 
l'équipe DVI composée d'experts 
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DVI-team. Dat bestaat uit forensische experts die moeilijk identificeer-
bare lichamen toch kunnen identificeren in rampgebieden en op moeilijk 
bereikbare terreinen. Zij hebben al heel wat ervaring opgedaan. Zij kun-
nen bij oorlogsmisdaden verschillende verwondingen vaststellen en die 
dan koppelen of toetsen aan eventuele andere vaststellingen. Kortom, 
zij kunnen daar wel zeker een rol spelen. Vorig jaar zijn zij nog in Wal-
lonië actief geweest, samen met de Cel Vermiste Personen, maar ook 
waren zij in het verleden al actief in Kosovo en dergelijke. 
 
Mijnheer de eerste minister, mijnheer de minister, wordt er ingegaan op 
de vraag van de Oekraïense overheid in verband hiermee? Ik stel deze 
vraag omdat het voor onze fractie toch heel belangrijk is dat de straffe-
loosheid in dezen (…) 
 

médico-légaux capables d'identifier 
des corps difficilement identifiables 
dans des circonstances difficiles. Ils 
peuvent donc assurément jouer un 
rôle en Ukraine. La Belgique accé-
dera-t-elle à la demande des autori-
tés ukrainiennes?  
 

05.07 Eerste minister Alexander De Croo: Mevrouw de voorzitster, ik 

zal de vraag samen met de minister van Justitie beantwoorden. 
 
Aan de gruweldaden die wij dagelijks zien, lijkt geen einde te komen. 
Elke dag opnieuw horen wij nieuws over nieuwe steden. Elke dag op-
nieuw zien wij nieuwe oorlogsmisdaden en misdaden tegen de mense-
lijkheid plaatsvinden. De feiten zijn daar. De feiten kunnen niet worden 
weggeveegd. Dat de daden gepleegd zijn door andere mensen, kan ook 
niet worden ontkend. Dat daarvoor verantwoordelijken zijn, zal ook niet 
kunnen worden ontkend. 
 
Het is nu de opdracht om die feiten op de juiste manier mooi te kunnen 
documenteren. De minister van Justitie zal ingaan op de steun die ons 
land heeft gegeven aan bijvoorbeeld het Internationaal Strafhof en ook 
op wat wij van plan zijn te doen, om een en ander op de juiste manier 
te documenteren en ervoor te zorgen dat een en ander niet ongestraft 
kan doorgaan. 
 

05.07  Alexander De Croo, premier 

ministre: Les atrocités quotidiennes 
semblent ne pas prendre fin, avec à 
chaque fois des messages sur de 
nouvelles villes, de nouveaux 
crimes de guerre et crimes contre 
l'humanité. Les faits et les respon-
sables de ces faits ne peuvent être 
ignorés. Nous devons à présent do-
cumenter correctement ces faits. Le 
ministre de la Justice apportera des 
précisions sur notre soutien à la 
Cour pénale internationale.  
 

J'en viens aux livraisons d'armes. 
 

 

De heren Dallemagne en Dedecker hebben daarover gesproken. 
 
Ik wil graag toch even de feiten benadrukken. Mijnheer Dedecker, u 
heeft het over 500 mitrailleurs. Het waren er echter meer dan 5.000. 
Iedereen kan zich vergissen, maar we hebben vaak de neiging om de 
inspanning die we leveren aan de kant te schuiven en te zeggen dat ze 
nietszeggend is en niet geapprecieerd wordt. 
 
In elke interactie die ik vorige week gehad heb met onze medelidstaten 
aan de oostgrens, bedankte men ons land voor het feit dat we relatief 
vroeg waren met de wapenlevering. We hebben ook niet enkel bescher-
ming geboden, maar ook aanvalswapens geleverd. We leverden dus 
meer dan 5.000 mitrailleurs, meer dan 200 antitankwapens en bescher-
mingsmiddelen en brandstof. Het totale bedrag van de gedane militaire 
leveringen is 76,9 miljoen euro. De cijfers die dat Duits onderzoeksin-
stituut citeert, kunnen alleen maar gedateerd zijn. Ze zijn namelijk ab-
soluut geen reflectie van de realiteit. We zitten vele factoren hoger dan 
de 20 miljoen euro die zij naar voren schuiven. 
 
Ik zeg dat hier niet om op de borst te kloppen. Op een moment als dit 
denk ik niet dat er een land is dat kan zeggen dat het genoeg gedaan 
heeft. Op een moment als dit denk ik dat iedereen aan het kijken is naar 
wat de meest efficiënte manier is om de Oekraïners de middelen te ge-
ven om zichzelf te kunnen beschermen zodat de gruweldaden eindelijk 

Nous n'avons pas livré 500 mitrail-
leuses, comme l'a affirmé 
M. Dedecker, mais plus de 5 000. 
On est parfois enclin à considérer 
nos efforts comme insignifiants, 
mais rien n'est moins vrai. Au cours 
de mes contacts avec les États 
membres situés à la frontière orien-
tale la semaine dernière, la Bel-
gique a été remerciée pour son aide 
précoce, en procurant en l'occur-
rence non seulement des armes de 
protection, mais également du ma-
tériel plus offensif. Outre les mitrail-
leuses, nous avons donné 
200 armes antichars, des équipe-
ments de protection et du carburant, 
et ce pour un total de 76,9 millions 
d'euros. 
 
Les chiffres de l'étude allemande 
sont datés. Je ne cherche pas à me 
vanter. Aucun pays ne peut déclarer 
qu'il en a déjà fait assez. Chacun 
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kunnen stoppen. 
 
Er wordt inderdaad binnen het kernkabinet gekeken om eventuele bij-
komende leveringen te doen. We moeten echter toezien dat het gaat 
om valabel materiaal dat bruikbaar is en waarvoor de Oekraïners, indien 
nodig, de nodige opleiding kunnen krijgen. We moeten ook bekijken hoe 
het logistiek ter plaatse kan worden gebracht. 
 

examine quelle est la meilleure pro-
tection à offrir aux Ukrainiens pour 
pouvoir mettre fin aux atrocités. Le 
cabinet restreint étudie d'autres 
possibilités éventuelles. Il doit s'agir 
de matériel valable, pour lequel les 
Ukrainiens peuvent bénéficier d'une 
formation le cas échéant. Nous de-
vons également réfléchir à la ma-
nière d'acheminer ce matériel sur 
place.  
 

Le chiffre cité pour l'aide humanitaire est à mon sens complètement er-
roné. La ministre Kitir et les Affaires étrangères ont investi au total plus 
de 13 millions au niveau des programmes humanitaires, dont plus de 
2,1 millions spécifiquement ciblés sur certains projets et qui aident, par 
exemple, les pays voisins de l'Ukraine à mieux intégrer les très nom-
breux réfugiés ukrainiens qu'ils accueillent. 
 

Het vermelde cijfer met betrekking 
tot de voedselhulp klopt niet. Minis-
ter Kitir en Buitenlandse Zaken heb-
ben meer dan 13 miljoen euro geïn-
vesteerd in humanitaire program-
ma's, waarvan 2,1 miljoen om de 
buurlanden van Oekraïne te helpen 
bij de integratie van de talrijke vluch-
telingen.  
 

Wij hebben een persbericht uitgestuurd om de cijfers te betwisten die 
werden geciteerd in een bepaalde krant die zich baseert op dat onder-
zoeksbureau. In onze ogen komen die cijfers totaal niet overeen met de 
realiteit. Het kan natuurlijk dat ze gewoon gedateerd zijn. 
 

Nous avons diffusé un communiqué 
de presse dans lequel nous contes-
tons les chiffres qui ont été cités. 
Ceux-ci ne correspondent pas à la 
réalité.  
 

L'impact économique en Europe et dans le monde entier est une des 
conséquences. À la sortie de la crise covid, l'économie était en plein 
redémarrage mais ceci plombe cette reprise. La Banque nationale a  
diminué le taux de croissance d'environ 1 %, ce qui est clairement une 
mauvaise nouvelle. 
 
Dans les sanctions, nous essayons d'atténuer au maximum ces consé-
quences. Les sanctions doivent être prises ensemble, elles doivent être 
soutenables dans la durée et être proportionnelles. Cela doit faire mal 
de l'autre côté mais le moins possible de notre côté.  
 
Notre pays a proposé des sanctions économiques additionnelles, par 
exemple le gel des avoirs financiers. Nous avons également constitué 
des groupes de travail qui se penchent sur les problèmes de chaînes 
de valeurs. 
 
Dans un tel moment, il faut travailler ensemble. L'unité européenne 
nous a énormément aidés. La Belgique seule ne peut faire que peu de 
choses mais en travaillant ensemble, nous pouvons faire beaucoup plus 
pour diminuer l'impact chez nous et pour aider au maximum nos amis 
ukrainiens. 
 

De economische impact belemmert 
de doorstart van de economie na de 
coronacrisis. De Nationale Bank 
heeft het groeicijfer naar beneden 
bijgesteld met ongeveer 1 %. We 
proberen om de gevolgen van de 
sancties, die gemeenschappelijk 
opgelegd moeten worden, duur-
zaam moeten zijn in de tijd en pro-
portioneel moeten zijn, te verzach-
ten.  
 
We hebben bijkomende economi-
sche sancties voorgesteld, onder 
meer de bevriezing van financiële 
eigendommen. Verschillende werk-
groepen buigen zich over de waar-
deketens. De Europese eensge-
zindheid heeft ons enorm geholpen. 
We moeten samenwerken om de 
impact bij ons te temperen en onze 
Oekraïense vrienden maximaal te 
helpen.  
 

05.08 Minister Vincent Van Quickenborne: Mevrouw de voorzitster, 

geachte collega's, elke dag bereiken ons inderdaad afschuwelijke beel-
den en vreselijke getuigenissen vanuit Oekraïne: een theater dat het 
graf werd van honderden schuilende burgers, straten die bezaaid liggen 
met lijken van toevallige passanten. Meer en meer is duidelijk dat de 

05.08  Vincent Van Quicken-

borne, ministre: L'invasion russe 
s'accompagne de violences hor-
ribles, de crimes de guerre et de 
crimes contre l'humanité. Boutcha 
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Russische invasie gepaard gaat met gruwelijk geweld, met oorlogsmis-
daden en met misdaden tegen de menselijkheid. 
 
Na Joegoslavië hadden we gedacht en gehoopt dat dit nooit meer zou 
voorkomen op ons continent. Helaas, niets is minder waar. Boetsja is 
het nieuwe Srebrenica van onze tijd, Marioepol is het Guernica van 
deze eeuw. 
 
De gruwel die binnenkomt, komt hard binnen bij ons allemaal. Afschuw 
hebben is menselijk, maar waar de slachtoffers om vragen is gerechtig-
heid. We kunnen niet de andere kant opkijken, dit mag niet onbestraft 
blijven. 
 

est le nouveau Srebrenica, Mariou-
pol le Guernica du 21e siècle. Plus 
que de la compassion, les victimes 
réclament justice. Ces actes ne 
peuvent pas demeurer impunis.  
 

C'est la raison pour laquelle, monsieur Dallemagne, directement après 
l'invasion, notre pays et les partenaires européens ont directement 
donné un mandat au procureur de la Cour pénale internationale pour 
ouvrir une enquête sur la base de l'article 14. M. le procureur s'est di-
rectement rendu en Ukraine, comme vous le savez. 
 

Vlak na de invasie hebben de Euro-
pese landen de procureur van het 
Internationaal Strafhof gemanda-
teerd om een onderzoek op grond 
van artikel 14 in te stellen. Hij is on-
middellijk naar Oekraïne vertrokken.  
 

De hoofdaanklager van het Internationaal Strafhof vraagt net als de Oe-
kraïense procureur-generaal meer mensen, meer middelen, meer ex-
pertise ter beschikking te stellen. Dat is nodig, want Oekraïne zegt dat 
er op dit ogenblik al vijfduizend locaties moeten worden onderzocht. 
 
De vragen die gesteld worden zijn duidelijk. De antwoorden die onze 
regering moet geven, zullen ook duidelijk zijn. 
 
Wij zullen concreet vier acties ondernemen. Mevrouw Reynaert, ten 
eerste werd er inderdaad gevraagd om meer middelen ter beschikking 
te stellen van het Internationaal Strafhof. Morgen zullen wij een concreet 
antwoord op die vraag formuleren in het kernkabinet en de ministerraad. 
 

La procureure générale de la Cour 
pénale internationale demande que 
davantage de moyens humains et 
d'expertise soient mis à disposition. 
Pas moins de 5 000 sites doivent 
être examinés. Demain, le cabinet 
restreint formulera une réponse 
concrète à la demande de la CPI.  
 

Deuxièmement, notre parquet fédéral participe activement au réseau 
Eurojust sur le génocide. Au sein d'Eurojust sont coordonnées les en-
quêtes et la récolte des preuves. J'ai notamment réuni le Groupe Ven-
dôme, sept ministres de la Justice plus le commissaire Reynders, ici à 
Bruxelles le 28 mars, pour donner directement un mandat à Eurojust 
pour le faire. 
 

Het federaal parket neemt deel aan 
het genocidenetwerk van Eurojust, 
dat de onderzoeken coördineert. Op 
28 maart heb ik in Brussel de Ven-
dômegroep – zeven ministers van 
Justitie en Eurocommissaris Reyn-
ders – bijeengeroepen om Eurojust 
dat mandaat te geven.  
 

Ten derde heeft het federaal parket op dit ogenblik alles in gereedheid 
gebracht om een onderzoek te starten als er in ons land een concrete 
klacht of een melding komt van oorlogsmisdaden of misdaden tegen de 
menselijkheid.  
 
Ten vierde verzochten Oekraïne en het Internationaal Strafhof om fo-
rensische experts ter beschikking te stellen. Ons land beschikt over een 
zeer ervaren internationaal gerenommeerd team met een ijzersterke re-
putatie, DVI of Disaster Victim Identification. Zij waren onder meer be-
trokken bij de identificatie van de slachtoffers van de neergehaalde 
vlucht MH17, de identificatie van lijken in massagraven in Kosovo in het 
jaar 2000 en de identificatie van medeburgers die zijn omgekomen bij 
de vreselijke overstromingen van de afgelopen zomer. De bijstand van 
DVI is een delicate, maar cruciale taak. Ze zijn belast met het achterha-
len van de precieze doodsoorzaak en het identificeren van personen, 
zowel ante als post mortem. 

Le parquet a effectué tous les pré-
paratifs nécessaires pour ouvrir une 
enquête si une plainte concrète est 
déposée en Belgique pour crimes 
de guerre ou crimes contre l'huma-
nité. 
 
La Cour pénale internationale re-
quiert une expertise médico-légale. 
Avec l'équipe DVI (Disaster Victim 
Identification), nous disposons 
d'une expertise reconnue. Nous 
avons décidé avec les responsables 
de la police d'envoyer une équipe 
de personnes en Ukraine si leur sé-
curité peut être garantie et sur une 
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Vanmiddag hebben we vergaderd met de top van de federale en de 
lokale politie en we hebben afgesproken om mensen te sturen, op voor-
waarde dat de veiligheid kan worden gegarandeerd en dat dit op vrijwil-
lige basis gebeurt. 
 

base volontaire.  
 

Monsieur Dallemagne, nous avons parlé ce mardi avec nos collègues 
néerlandais dans le cadre de la concertation "Thalassa". Sachez aussi 
que notre pays préside le Réseau européen de la DVI et que nous pour-
rions également coopérer avec d'autres pays européens! 
 

Dinsdag hebben we met onze Ne-
derlandse collega's gesproken. Bel-
gië is voorzitter van het Europees 
netwerk Disaster Victim Identifica-
tion (DVI) en zou met andere landen 
kunnen samenwerken.  
 

De vervolging en berechting van oorlogsmisdadigers is geen evidente 
zaak, maar de internationale gemeenschap heeft de voorbije decennia 
veel geleerd en ook veel gedaan. Wij zijn erin geslaagd om monsters 
als Karadžić, Mladić en Milošević te vervolgen. Ook presidenten als 
Charles Taylor van Liberia en Omar al-Bashir van Soedan hebben hun 
straf niet kunnen ontlopen. Laten we daarom vastberaden zijn en de 
beulen van Boetsja en de monsters van Marioepol zoeken, vinden en 
voor de rechter brengen. 
 

Même s'il n'est pas facile de 
poursuivre des criminels de guerre, 
nous avons prouvé dans le passé 
qu'il était possible de le faire. Nous 
devons également rechercher les 
bourreaux de Boutcha et les 
monstres de Marioupol, les trouver 
et les déférer devant les tribunaux.  
 

05.09  Vicky Reynaert (Vooruit): Mijnheer de eerste minister, mijnheer 

de minister, de dorpen in Oekraïne die vandaag hun inwoners opgra-
ven, hebben zich niet verzet tegen de Russische agressor, zij hebben 
zich overgegeven. Zij hebben ook geen agressie getoond tegenover de 
bezetter, maar desalniettemin werden hun inwoners afgeslacht en hun 
vrouwen verkracht. Dat kunnen wij niet tolereren. 
 
Daarom is het des te pijnlijker dat diverse partijen in het Parlement bij 
het begin van de oorlog zeiden dat wij ons niet moesten verzetten. Wij 
mochten volgens hen niets zeggen, niet interveniëren in het conflict en 
ook geen steun leveren. Het is zeer pijnlijk om dat te moeten vaststellen. 
Laat mij zeer duidelijk zijn, enkel verzet beschermt de mensen die ver-
langen naar democratie en westerse waarden. 
 

05.09 Vicky Reynaert (Vooruit): 

Des civils n'ayant opposé aucune 
résistance aux Russes ont été mas-
sacrés et violés. Il est donc affli-
geant de constater qu'au début de 
la guerre, différents partis ont dé-
claré au Parlement que nous ne de-
vions pas nous opposer, pas inter-
venir dans le conflit et pas apporter 
notre soutien. Seule la rébellion pro-
tège ceux qui aspirent à la démocra-
tie et aux valeurs occidentales.  
 

05.10  Georges Dallemagne (Les Engagés): Monsieur le premier mi-

nistre, vous n'avez rien annoncé de neuf, vous le savez. Du vent. 
Chaque minute compte. Si, c'est le but, c'est ici au Parlement et main-
tenant qu'il faut prendre des décisions. Chaque minute compte. 
 
Je comptais sur vous pour qu'il y ait une annonce forte, claire. Pour faire 
en sorte qu'effectivement, cette tragédie s'arrête. Pour faire en sorte 
que le bain de sang s'arrête. Ce ne sera pas le cas: nous allons conti-
nuer à discuter. Il faut enfin, monsieur le premier ministre, être à la hau-
teur de cette tragédie qui est en train de se dérouler sous nos yeux! 
Pouvoir l'arrêter à temps, monsieur le premier ministre, c'est cela qu'on 
nous demande! C'est notre liberté et notre sécurité qui sont en jeu! 
 
À cet égard, il y a des armes, que les Ukrainiens réclament et qui sont 
dans nos hangars, qui ne servent plus. Il y a notamment des drones B-
Hunter, qu'ils ont réclamés, des armes qui sont en état de marche et 
que nous n'utilisons plus. Je vous demande de les livrer séance tenante 
à l'Ukraine afin qu'ils puissent observer le champ de bataille et mieux 
se défendre. 
 
Monsieur le ministre de la Justice, vous avez prononcé le mot "géno-
cide". Je demande qu'on enquête. Je ne dis pas qu'il y a génocide, je 

05.10  Georges Dallemagne (Les 

Engagés): Ik verwachtte dat u ge-
spierde taal zou spreken om dit 
bloedbad een halt toe te roepen, 
maar u hebt niets nieuws verteld. 
We moeten tonen dat we opgewas-
sen zijn tegen deze tragedie! Onze 
vrijheid en veiligheid staan op het 
spel! De Oekraïners vragen drin-
gend wapens. In onze loodsen lig-
gen er B-Hunter-drones opgeslagen 
die nog functioneren en die wij niet 
meer gebruiken. Ik vraag u om die 
op staande voet aan Oekraïne te le-
veren. De minister van Justitie heeft 
het woord 'genocide' in de mond ge-
nomen. Ik vraag dat er onderzocht 
wordt of er daar eventueel sprake 
van is.  
 



CRIV 55 PLEN 175 21/04/2022  

 

CHAMBRE-4E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2021 2022 KAMER-4E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

19 

demande simplement qu'on ne ferme pas cette porte. (…) 
 

05.11  Els Van Hoof (CD&V): Dank u voor uw beider antwoord. Ik heb 

gisteren ook van de Oekraïense parlementsleden gehoord dat men heel 
dankbaar is voor wat België reeds doet, maar het is duidelijk niet ge-
noeg. Parlementsleden gooien zichzelf letterlijk en figuurlijk in de strijd. 
Ze bedelen voedselpakketten. Mannen en vrouwen in het Parlement 
vechten zelfs mee in het leger. De hulp die we geven, werkt, maar is 
niet voldoende. We moeten hen niet alleen moreel steunen, maar we 
moeten ook op humanitair en militair vlak nog een tandje bijsteken. 
 
Ik hoop dat er morgen een beslissing wordt genomen, onder andere op 
het vlak van de berechting van de oorlogsmisdadigers. Ik heb gisteren 
gehoord dat zes landen reeds bilaterale hulp geven. De Oekraïners ver-
dedigen onze waarden. Laten we dat niet vergeten. Laten we hun die 
steun geven. 
 

05.11  Els Van Hoof (CD&V): Les 

députés ukrainiens sont reconnais-
sants envers la Belgique des efforts 
qu'elle fournit, mais un soutien plus 
important est requis. Nous devons 
intensifier nos efforts sur le plan hu-
manitaire et militaire. Les Ukrai-
niens défendent nos valeurs. Ne 
l'oublions pas.  
 

05.12  Jean-Marie Dedecker (ONAFH): Collega's, het is altijd gevaar-

lijk om de kar voor het paard te spannen. Om meer slachtoffers en meer 
forensisch onderzoek te vermijden, moet men eerst de oorlog beëindi-
gen. Dat is nog altijd niet gebeurd. 
 
Mijnheer de minister, ik heb uit oorlogen geleerd dat men een slecht 
mens met een geweer alleen kan stoppen door een goed mens met een 
geweer. Ik hoor u graag zeggen dat we meer geleverd hebben en meer 
gedaan hebben. Morgen is er weer een vergadering. Ik hoop dat u niet 
alleen Houwitsers levert. Misschien ben ik de enige, maar voor mij mag 
u ook F-16's en F-35's sturen, want ik weet welke nazi Oekraïne mo-
menteel belegert. 
 
Wat de humanitaire hulp betreft, onze bevolking heeft medelijden en 
plooit zich dubbel om te helpen en om bijvoorbeeld gezinnen op te van-
gen. Ik reken erop dat de regering op haar beurt de nodige humanitaire 
hulp blijft geven. 
 

05.12  Jean-Marie Dedecker 

(INDEP): Pour éviter un nombre 
encore plus élevé de victimes, la 
guerre doit cesser. Je me réjouis 
d'apprendre que notre pays a donné 
davantage. Pour moi, il peut fournir 
encore davantage de moyens, pas 
uniquement des obusiers, mais 
même des F-16 et des F-35. La 
compassion est grande. Notre 
population se plie en quatre pour 
accueillir des familles ukrainiennes. 
Je compte aussi sur le gouver-
nement pour continuer de fournir 
l'aide humanitaire nécessaire.  
 

05.13  Kattrin Jadin (MR): Monsieur le premier ministre, monsieur le 

ministre de la Justice, un maître mot que j'entends dans vos réponses 
que je partage, c'est "restons unis!". Restons unis sur les sanctions éco-
nomiques fortes que nous appelons de nos vœux à l'égard de la Russie 
pour qu'elles puissent aussi porter leurs effets! Restons unis sur l'aide 
que nous pouvons apporter, qu'elle soit humanitaire ou militaire avec de 
l'aide logistique militaire! Restons unis aussi dans la défense de nos 
valeurs démocratiques, dans la défense des droits de l'homme, dans la 
défense des droits universels que nous prônons et qui font la fierté de 
l'Europe! Restons unis demain encore par rapport à toutes les consé-
quences économiques auxquelles notre pays mais également l'Europe 
devront faire face! Là aussi, appelons de nos vœux des politiques beau-
coup plus harmonisées que celles que nous avons pu voir, il y a 
quelques années! Que cette triste situation que nous vivons puisse 
nous aider à nous intégrer plus et à avoir des politiques plus cohérentes 
au niveau européen! 
 
Je vous remercie. 
 

05.13  Kattrin Jadin (MR): We 

moeten eensgezind blijven over de 
sancties tegen Rusland, eens-
gezind over de hulp die we kunnen 
bieden en eensgezind in de verde-
diging van onze democratische 
waarden, die de trots van Europa 
zijn! We moeten ook eensgezind 
blijven ten aanzien van de economi-
sche gevolgen die Europa het hoofd 
zal moeten bieden. Laten we hopen 
dat deze trieste situatie op zijn minst 
zorgt voor meer Europese integratie 
en samenhang.  
 

05.14  Katja Gabriëls (Open Vld): Bedankt voor uw vastberadenheid. 

De brutaliteit is ongezien. We kunnen dat echt niet laten passeren. Er 
mag geen straffeloosheid zijn voor de gruwel. Ik ben dan ook blij te ver-

05.14  Katja Gabriëls (Open Vld): 

Une telle brutalité ne peut rester im-
punie. Je suis ravie que nous fas-
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nemen dat we alles in het werk zullen stellen om onze expertise te de-
len. We moeten de verantwoordelijken voor die oorlogsmisdaden ver-
volgen en berechten. 
 

sions tout ce qui est en notre pou-
voir pour partager notre expertise. 
Les responsables de ces crimes de 
guerre doivent être jugés.  
 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

06 Question de Nathalie Gilson à Vincent Van Quickenborne (VPM Justice et Mer du Nord) sur "La vente 

par l'État belge d'une oeuvre d'art nigériane volée" (55002471P) 

06 Vraag van Nathalie Gilson aan Vincent Van Quickenborne (VEM Justitie en Noordzee) over "De ver-

koop door de Belgische overheid van een gestolen Nigeriaans kunstwerk" (55002471P) 
 

06.01  Nathalie Gilson (MR): Madame la présidente, monsieur le mi-

nistre, la presse nous révélait hier qu'en 2007, une vente d'objets a été 
exécutée par le SPF Finances sous le nom de "lot africain" et, dans ce 
lot, il y avait une tête, une statue qui a été achetée pour la modique 
somme de 200 euros, soit 240 euros avec les frais. 
 
Voici environ cinq ans, l'acheteur a fait une tentative de vente de cette 
tête à la place de Londres et la maison de vente a bloqué le processus 
parce qu'il a été constaté et aussi authentifié par les autorités du Nigeria 
qu'il s'agissait d'une tête en bronze d'Ife qui avait été volée en 1987 lors 
d'un cambriolage assez violent d'un grand musée au Nigeria. 
 
L'acheteur refuse de rendre l'œuvre estimée à une valeur de 5 millions 
d'euros. Entre-temps, des négociations ont eu lieu et il semblerait que 
ses prétentions financières soient revues à la baisse. Il n'en reste pas 
moins que tout vient de cette vente faite par le SPF Finances à la de-
mande du SFP Justice. 
 
Monsieur le ministre, ceci m'amène à vous poser les questions sui-
vantes. Quel est le processus par lequel le SFP Justice décide de 
mettre en vente des pièces à conviction? Existe-t-il un cadastre de ces 
pièces à conviction? Existe-t-il un cadastre des pièces que le SFP Jus-
tice souhaite mettre en vente? Des contacts sont-ils pris entre les par-
ties à la cause d'une procédure dans le cadre de pièces à conviction, 
sachant qu'à l'époque, la Belgique n'avait pas encore ratifié la conven-
tion de l'UNESCO sur le trafic des œuvres d'art illicites (…)? 
 

06.01  Nathalie Gilson (MR): Gis-

teren konden we in de pers verne-
men dat de FOD Financiën in 2007 
een openbare verkoop organi-
seerde, waarbij onder meer een 
beeld van een hoofd onder de ha-
mer ging, waarvoor een koper 
240 euro neertelde. 
 
Zo'n vijf jaar geleden probeerde de 
koper dat hoofd in Londen te verko-
pen. Het veilinghuis zette het proces 
stop omdat het bleek te gaan om 
een bronzen Ifebeeld dat in 1987 uit 
een groot museum in Nigeria gesto-
len was. De koper weigert het werk, 
met een geschatte waarde van 5 
miljoen euro, terug te geven. Er zijn 
onderhandelingen aan de gang. 
 
Hoe kan de FOD Justitie beslissen 
om bewijsstukken te koop te zetten? 
Bestaat er een register van die stuk-
ken en van de stukken die de FOD 
Justitie wil verkopen? België had 
destijds het UNESCO-verdrag over 
de illegale handel in kunstwerken 
niet geratificeerd: verandert dat iets 
aan de zaak?  
 

06.02  Vincent Van Quickenborne, ministre: Chers collègues, dans la 

nuit du 14 janvier 1987, des voleurs se sont emparés de cette oeuvre 
d'art par la force dans un musée au Nigeria. Trente ans plus tard, en 
2007, elle est apparue, après une saisie, au Fin Shop de Bruxelles pour 
une vente publique. Elle y a été achetée pour la somme dérisoire de 
240 euros alors qu'elle aurait bien sûr dû être restituée à son proprié-
taire légitime. Il va sans dire qu'il s'agit d'un dossier regrettable. 
 
À la question de savoir comment cela a pu se produire à l'époque, il 
apparaît qu'aucun service, jusqu'à présent, n'a pu donner de réponse 
concluante. Dans l'intervalle, la PJF de Gand a ouvert une enquête. 
Cette affaire concerne des faits qui se sont produits dans le passé. 
 
Pour moi, la question la plus importante qui se pose à présent est celle-

06.02 Minister Vincent Van Quic-

kenborne: In de nacht van 14 janu-
ari 1987 maakten dieven zich in een 
museum in Nigeria meester van dit 
kunstwerk. In 2007 dook het werk 
na een inbeslagname weer op en 
werd het via Fin Shop Brussels 
openbaar verkocht, terwijl het van-
zelfsprekend aan zijn rechtmatige 
eigenaar terugbezorgd had moeten 
worden. Dit is een betreurenswaar-
dige zaak.  
 
Hoe is dit kunnen gebeuren? Geen 
enkele dienst kon op die vraag een 
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ci: sommes-nous aujourd'hui mieux armés pour éviter ce genre de si-
tuation? La réponse est claire: oui! Aujourd'hui nous disposons d'un sys-
tème numérique qui n'existait pas dans le temps et grâce auquel toutes 
les pièces à conviction font l'objet d'un suivi de la part de la justice et de 
la police. Ce système s'appelle PacOs. Ce suivi doit également pouvoir 
être assuré par les Finances. C'est sur quoi nous travaillons précisé-
ment en ce moment. 
 
Mais le problème du vol d'œuvres d'art ne se limite pas à ces cas 
uniques. Je sais que, ces derniers temps, des échos inquiétants se sont 
fait entendre concernant les effectifs de la Cellule "Arts et Antiquités" de 
la police. La collègue Verlinden a été très claire à ce sujet: la lutte contre 
le vol d'œuvres d'art est reprise dans le Plan national de sécurité et la 
ministre souhaite mettre à disposition le personnel nécessaire à cette 
fin. 
 
En outre, d'autres services tels que la douane et le SPF Économie con-
tinuent à surveiller la situation dans ce secteur. 
 
Je dirai encore un mot sur l'UNESCO. Nous y travaillons également au 
niveau international, non seulement par le biais de l'UNESCO mais 
aussi au sein d'Interpol et d'Europol. 
 

bevredigend antwoord geven. De 
Gentse FGP heeft een onderzoek 
ingesteld.  
 
We zijn vandaag beter gewapend 
om dergelijke situaties te voorko-
men aangezien we over een digitaal 
systeem beschikken met behulp 
waarvan alle overtuigingsstukken 
getrackt worden door de Justitie en 
de politie, en binnenkort ook door 
Financiën.  
 
Wat de cel Kunst en Antiek van de 
politie betreft, is de bestrijding van 
kunstroven opgenomen in het Na-
tionaal Veiligheidsplan en wil minis-
ter Verlinden voor dat doeleinde 
over het nodige personeel kunnen 
beschikken. Andere diensten zoals 
de douane en de FOD Economie 
zullen hun surveillanceopdrachten 
eveneens voortzetten.  
 
Op internationaal niveau werken wij 
niet alleen samen met UNESCO, 
maar ook met INTERPOL en Euro-
pol.  
 

06.03  Nathalie Gilson (MR): Monsieur le ministre, je vous remercie de 

votre réponse. Je me réjouis de constater que vous vous saisissez de 
cette thématique à bras-le-corps et qu'avec la ministre Verlinden, vous 
allez accomplir un véritable travail de fond. 
 
En Belgique, nous disposons d'un syndicat des antiquaires. Il est tout à 
fait dans leur intérêt que leur profession soit respectée. J'imagine que 
vous allez aussi travailler avec les professionnels du secteur pour dis-
siper cette image absolument injuste de notre pays comme plaque tour-
nante du trafic d'œuvres d'art. 
 

06.03  Nathalie Gilson (MR): Ik 

veronderstel dat u met de professi-
onals uit de sector zult samenwer-
ken om iets te doen aan het imago 
van draaischijf voor de illegale han-
del in kunstwerken dat ten onrechte 
aan ons land kleeft.  
 

Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

07 Samengevoegde vragen van 

- Anja Vanrobaeys aan Petra De Sutter (VEM Ambtenarenzaken en Overheidsbedrijven) over "Kinderar-
beid bij PostNL" (55002453P) 
- Jean-Marc Delizée aan Petra De Sutter (VEM Ambtenarenzaken en Overheidsbedrijven) over "Kinder-
arbeid bij PostNL" (55002458P) 
- Nahima Lanjri aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "Kinderarbeid bij PostNL" 
(55002460P) 
- Michael Freilich aan Petra De Sutter (VEM Ambtenarenzaken en Overheidsbedrijven) over "De wantoe-
standen bij PostNL en de nieuwe postwet" (55002461P) 
- Maria Vindevoghel aan Petra De Sutter (VEM Ambtenarenzaken en Overheidsbedrijven) over "De wan-
toestanden bij PostNL" (55002464P) 
- Eva Platteau aan Petra De Sutter (VEM Ambtenarenzaken en Overheidsbedrijven) over "Kinderarbeid 
bij PostNL" (55002470P) 

07 Questions jointes de 

- Anja Vanrobaeys à Petra De Sutter (VPM Fonction publique et Entreprises publiques) sur "Le travail 
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des enfants chez PostNL" (55002453P) 
- Jean-Marc Delizée à Petra De Sutter (VPM Fonction publique et Entreprises publiques) sur "Le travail 
des enfants chez PostNL" (55002458P) 
- Nahima Lanjri à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "Le travail des enfants chez 
PostNL" (55002460P) 
- Michael Freilich à Petra De Sutter (VPM Fonction publique et Entreprises publiques) sur "Les situations 
intolérables au sein de PostNL et la nouvelle loi postale" (55002461P) 
- Maria Vindevoghel à Petra De Sutter (VPM Fonction publique et Entreprises publiques) sur "Les situa-
tions intolérables au sein de PostNL" (55002464P) 
- Eva Platteau à Petra De Sutter (VPM Fonction publique et Entreprises publiques) sur "Le travail des 
enfants chez PostNL" (55002470P) 
 

07.01  Anja Vanrobaeys (Vooruit): Mevrouw de voorzitster, mevrouw 

de minister, collega's, hier sta ik opnieuw, voor de zoveelste keer. Op-
nieuw is er kinderarbeid vastgesteld bij PostNL. Opnieuw is er een pak-
jescentrum gesloten wegens wantoestanden. De vraag is hoeveel der-
gelijk onrecht er nog moet gebeuren en hoeveel keer wij ons daarover 
hier nog kwaad zullen moeten maken. Eerlijk gezegd, zolang de politiek 
vastzit in traagheid, wegkijken en fabeltjes vrees ik dat het nog lang zal 
duren. 
 
Ik wil vandaag van het moment gebruikmaken, om drie fabeltjes te 
ontkrachten. Het eerste is dat alleen meer inspecties tot oplossingen 
zullen leiden. Dat klopt spijtig genoeg niet. De bewuste reportage heeft 
kinderarbeid immers blootgelegd, maar wij hebben gemerkt dat de 
beurskoers van PostNL is gestegen. De aandeelhouders zijn er 
blijkbaar van overtuigd dat die wantoestanden PostNL gewoon niet 
raken. Inspecties zijn uiteraard noodzakelijk en zullen de kinderen 
beschermen die bij de inspecties toevallig worden aangetroffen. Er is 
echter een sterke wetgeving nodig om een dergelijk bedrijfsmodel aan 
te pakken. 
 
Het tweede fabeltje is dat sommigen beweren dat het slechts om inci-
denten gaat. Zij stellen dat de sector niet zwart mag worden gemaakt 
en dat het om slechts één bedrijf gaat. Zij vergeten evenwel dat er ook 
depots zijn gesloten van GLS en van DPD. Wanneer een en ander niet 
op vtm komt, bestaat het dus blijkbaar niet. 
 
Ten derde, hoofdelijke aansprakelijkheid zou de wonderoplossing zijn. 
Collega's, het gaat hier wel over mensen die één euro per pakje krijgen, 
die vijf euro per uur verdienen en aan wie de politie vraagt om niet in 
een fles te plassen wanneer zij aan het rijden zijn. Hier is een sterke 
arbeidsbescherming en sociale zekerheid nodig, om dat probleem op te 
lossen. (…) 
 

07.01 Anja Vanrobaeys (Vooruit): 

Une fois de plus, on a constaté que 
PostNL recourait au travail des en-
fants et un centre de distribution de 
colis a été fermé. Tant que les poli-
tiques réagiront si lentement et dé-
tourneront le regard, de tels inci-
dents continueront de se produire. 
Après les révélations concernant le 
travail des enfants, le cours boursier 
de PostNL a encore augmenté. Il ne 
suffit pas, toutefois, de procéder à 
des inspections pour résoudre les 
problèmes. Il faut une législation 
forte qui s'attaque au modèle d'en-
treprise. Il ne s'agit pas d'incidents 
isolés ou d'une seule entreprise. 
Des dépôts de GLS et de DPD ont 
également été fermés. Certains 
plaident pour une responsabilité so-
lidaire, mais il s'agit de travailleurs 
qui ne gagnent que 5 euros par 
heure. En ce sens, une protection 
du travail et une sécurité sociale 
fortes sont nécessaires. Une action 
immédiate est-elle prévue?  
 

07.02  Jean-Marc Delizée (PS): Madame la présidente, madame la mi-

nistre, l'histoire se répète et ce faisant, hélas, nos débats aussi.  
 
Malgré les procédures en cours, malgré les arrestations de ses diri-
geants, PostNL persiste et signe, et continue ses pratiques d'exploita-
tion humaine, y compris d'enfants. C'est insupportable! Comme vous 
l'avez dit, lors d'un précédent débat, ce sont des pratiques du 
XIXe siècle. C'est déjà la quatrième fois depuis le début de l'année que 
nous sommes amenés à les dénoncer.  
 
Il y a des solutions. D'une part, l'Inspection du travail fait son travail et 
constate des infractions. D'autre part, il faut une régulation sérieuse 

07.02  Jean-Marc Delizée (PS): 

Ondanks de hangende procedures 
en ondanks de aanhouding van de 
bedrijfsleiders blijft PostNL perso-
nen en zelfs kinderen uitbuiten. Die 
praktijken uit een ander tijdperk zijn 
onaanvaardbaar! Dit is al de vierde 
keer sinds het begin van het jaar dat 
we die praktijken aan de kaak stel-
len. 
 
De Arbeidsinspectie vervult haar 
opdracht, maar de sector zou ook 
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dans ce secteur. Des règles strictes et claires doivent être fixées et doi-
vent être facilement contrôlables. Il faut supprimer les statuts précaires. 
Il faut supprimer le travail non déclaré et, bien entendu, le travail des 
enfants. Il faut aussi que le contrat de travail soit la règle générale.  
 
Nous sommes arrivés à la fin des consultations. Il faut maintenant pas-
ser aux actes.  
 
Madame la ministre, quand viendrez-vous présenter au Parlement un 
projet de loi tel que le gouvernement l'a décidé sur le principe? Pensez-
vous qu'il soit encore utile de poursuivre des consultations d'un secteur 
qui a perdu toute légitimité?  
 
Madame la ministre, nous n'attendons pas une réponse, nous atten-
dons des solutions pour mettre fin à cette pratique inacceptable. 
 

op een ernstige manier gereguleerd 
moeten worden. Er moet een einde 
gemaakt worden aan de precaire 
statuten, het zwartwerk en natuurlijk 
ook de kinderarbeid. Het arbeids-
contract moet de algemene regel 
worden. 
 
Wanneer zult u een wetsontwerp 
daartoe aan het Parlement voorleg-
gen? Bent u van mening dat het nog 
nuttig is om overleg te blijven plegen 
met een sector die alle legitimiteit 
verloren heeft?  
 

07.03  Nahima Lanjri (CD&V): Mevrouw de voorzitster, mevrouw de 

minister, zwartwerk, uitbuiting, fraude en kinderarbeid zijn dagelijkse 
kost bij PostNL en zijn onderaannemers. Het gaat hier helaas niet over 
het scenario van een nieuwe Daens-film, maar wel over de keiharde 
realiteit van vandaag. Dat kinderen van amper 13 jaar worden tewerk-
gesteld aan 5 euro zien die malafide ondernemers zelfs niet meer als 
een probleem. Ik citeer: "Ik dwing kinderen niet om te werken. Ze vinden 
het zelfs leuk en maken er spreekbeurten over." Hier schiet zelfs de 
term wereldvreemdheid tekort. 
 
We zijn het als samenleving aan onszelf verplicht om verder te kijken 
dan enkel de verontwaardiging. Deze schandalige inbreuken zijn niet 
nieuw en bestaan al langer. We kennen ook de aanleiding, namelijk 
zoveel mogelijk winst maken. Voor e-commercebedrijven kan dat alleen 
door zoveel mogelijk pakjes te leveren aan een zo laag mogelijke prijs. 
 
Blijkbaar heiligt het doel alle middelen. Dat betekent ook dat men met 
bijzondere lage marges moet werken, waardoor een enorme werkdruk 
ontstaat en men niet meer kijkt op een inbreuk meer of minder. We 
moeten ons de vraag durven te stellen of wij dit model nog willen tole-
reren. CD&V zegt heel duidelijk neen. Onder geen enkel beding willen 
wij misbruiken, kinderarbeid en uitbuiting van werknemers tolereren. 
 
Het is niet de eerste keer dat ik de volgende vragen stel. Ik heb ze al 
een paar keer in de commissie gesteld. Wat willen u en de regering 
hieraan doen? Welke stappen zijn er al ondernomen om deze proble-
matiek aan te pakken? Hoe zult u ervoor zorgen dat de onderaan-
nemers en de bedrijven niet meer boven de wet staan en dat zij de re-
gels respecteren? Zal er worden gezorgd voor meer doorgedreven con-
troles, onder meer door meer samen te werken op het vlak van sociale 
inspectie, zoals Hilde Crevits heeft gezegd? Hoe zult u de e-commerce 
reguleren om te zorgen (…) 
 

07.03  Nahima Lanjri (CD&V): Le 

travail au noir, l'exploitation, la 
fraude et le travail des enfants sont 
des pratiques quotidiennes chez 
PostNL et ses sous-traitants. Des 
enfants d'à peine treize ans sont 
employés à 5 euros de l'heure. De 
telles infractions ne datent pas 
d'hier. Le commerce électronique 
ne peut se concevoir qu'en livrant 
un maximum de colis au prix le plus 
bas possible. Les transporteurs de 
colis doivent appliquer des marges 
très faibles qui entraînent une 
énorme pression de travail. Le 
CD&V ne tolérera jamais les abus, 
le travail des enfants et l'exploitation 
des travailleurs. 
 
Comment le gouvernement entend-
il s'attaquer à ce phénomène? 
Quelles mesures ont déjà été prises 
en la matière? Comment la ministre 
va-t-elle veiller à ce que les sous-
traitants appliquent la loi? Les con-
trôles seront-ils renforcés? Com-
ment la ministre va-t-elle réguler le 
commerce électronique?  
 

07.04  Michael Freilich (N-VA): Mevrouw de voorzitster, mevrouw de 

minister, als mens zie ik u heel graag, maar als minister bent u helaas 
gebuisd. Na het debacle rond de CEO van bpost en de verkoop van de 
krantenwinkels aan een casinogroep zijn er nu aanhoudende proble-
men in de pakjessector. Dat probleem is niet nieuw, want reeds zes 
maanden geleden hebben wij dat hier al aangekaart. Ondertussen hebt 
u niets gedaan. U hebt een voorontwerp van wet geschreven dat ingaat 
tegen alles waar wij voor staan, want de vrijemarkteconomie gaat op de 
schop en het vrij ondernemerschap wordt ingeperkt. Op de banken van 

07.04  Michael Freilich (N-VA): 

C'est malheureusement un zéro 
pointé pour la ministre. Après la dé-
bâcle du CEO de bpost et la vente 
des librairies à un groupe de casi-
nos, des problèmes persistent au-
jourd'hui dans le secteur des colis. Il 
y a six mois, nous avions déjà sou-
levé la question dans cet hémicycle, 
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de communistische PVDA zijn ze waarschijnlijk lyrisch, dat zult u zo da-
delijk wel horen van mevrouw Vindevoghel. 
 
Ook in uw eigen coalitie rommelt het, zoals wij vandaag konden lezen 
in de kranten. Ik citeer: "Op de interkabinettenwerkgroep bleek reeds de 
impasse. De Sutter oogstte alleen maar negatieve reacties." Mevrouw 
de minister, u bent gebuisd. Gelukkig hebben wij wel pasklare antwoor-
den.  
 
Ik heb vandaag maar één vraag voor u. Hoelang heeft het geduurd eer 
u een uitnodiging hebt gekregen om lid te worden van de PVDA? 
 

mais la ministre est restée les bras 
croisés. Il existe à présent un avant-
projet de loi qui vise à repenser 
l'économie de marché et à res-
treindre la libre entreprise. Il y a éga-
lement du grabuge au sein de la 
propre coalition dont est membre le 
parti de la ministre. Combien de 
temps s'est-il écoulé avant que la 
ministre n'ait été invitée à rejoindre 
le parti communiste?  
 

07.05  Maria Vindevoghel (PVDA-PTB): Mevrouw de minister, het is 

al de derde keer dat ik hier tussenkom over PostNL. Wij zijn al zes 
maanden op de hoogte van de praktijken van PostNL. Wij weten dat er 
sprake is van fraude, sociale dumping, zwartwerk en kinderarbeid. Kin-
deren van 13 jaar werken 9 uur per dag voor 5 euro. Dat is de realiteit 
in 2022. Mijnheer Freilich, wij moeten ons de vraag durven te stellen 
hoe dat komt.  
 
De liberalisering en de deregulering van de postmarkt hebben tot deze 
situatie geleid. PostNL is een Nederlands postbedrijf. Als we zien welke 
toestanden er vandaag bij de post gebeuren, kunnen we dat niet als 
een goed voorbeeld nemen. 
 
Het is volgens ons de hele deregulering die tot deze erge situatie geleid 
heeft. PostNL werkt namelijk enkel met chauffeurs die schijnzelfstandig 
zijn. De hele structuur is dus fout. Geen enkele chauffeur heeft een 
contract. PostNL veegt vierkant zijn voeten aan hun arbeidsomstandig-
heden. PostNL laat deze mensen werken aan 80 eurocent per 
postpakje. Als het pakje echter niet geleverd wordt, krijgen ze niets. Dat 
is de situatie voor die mensen. 
 
Ten tweede komen de vakbonden daar onmogelijk tot akkoorden. Ik heb 
een vakbondssecretaris aan de lijn gehad die zegt dat ze al maanden 
discussiëren over een cao rond de nachtarbeid. Zelfs dat krijgen ze niet 
geregeld. Deze concurrentiestrijd is dus een race to the bottom en de 
bodem is bereikt, mijnheer Freilich. 
 
Mevrouw de minister, de PVDA wil dat de stal van PostNL uitgemest 
wordt. (…) 
 

07.05  Maria Vindevoghel (PVDA-

PTB): Depuis six mois déjà, nous 
avons connaissance des pratiques 
abusives chez PostNL: fraude, 
dumping social, travail au noir et tra-
vail d'enfants. Telle est la réalité en 
2022: des enfants de 13 ans qui tra-
vaillent 9 heures par jour pour 5 eu-
ros. Je vais en désigner la cause 
pour M. Freilich: la libéralisation et 
la dérégulation du marché des ser-
vices postaux. La structure dans 
son ensemble est mal conçue, car 
PostNL travaille uniquement avec 
des chauffeurs qui sont de faux in-
dépendants. PostNL ne se soucie 
pas le moins du monde de leurs 
conditions de travail. En outre, les 
syndicats y sont dans l'impossibilité 
d'aboutir à des accords. Ils ne sont 
même pas parvenus à obtenir une 
CCT sur le travail de nuit. Il s'agit 
d'un nivellement vers le bas et nous 
avons atteint le fond. La ministre en-
tend-elle s'attaquer à ce problème?  
 

07.06  Eva Platteau (Ecolo-Groen): Mevrouw de minister, iedereen die 

vandaag een pakje bestelt, moet er toch van kunnen uitgaan dat er bij 
de bezorging geen uitbuiting plaatsvindt. Wat zien wij echter vandaag? 
De ene wantoestand na de andere komt aan het licht, tot en met be-
schuldigingen van kinderarbeid en mensenhandel. Wij moeten eerlijk 
zijn, het is het zakenmodel, het winstmodel, dat leidt tot die excessen. 
Dat zakenmodel werkt met onderaannemers, vaak schijnzelfstandigen, 
waarbij men de kosten zo laag mogelijk houdt en de verantwoordelijk-
heid voor de arbeidsvoorwaarden en voor de kwaliteit van de arbeid 
volledig van zich afschuift. 
 
Mevrouw de minister, u weet heel goed dat de sector er maar niet in 
slaagt zichzelf te reguleren. De race to the bottom gaat steeds verder. 
U hebt als bevoegd minister echter een belangrijke hefboom in handen, 
namelijk de postwet. Met die postwet kunt u de sector reguleren. 
 

07.06 Eva Platteau (Ecolo-Groen): 

Chaque personne qui commande 
un colis aujourd'hui doit pouvoir 
supposer que cette livraison se fera 
en l'absence de toute forme d'ex-
ploitation. Nous constatons toute-
fois une accumulation de situations 
intolérables, y compris des accusa-
tions de travail d'enfants et de traite 
d'êtres humains. Le modèle d'entre-
prise, axé sur le gain et faisant inter-
venir des sous-traitants qui sont 
souvent de faux indépendants, en-
traîne ces excès. Le secteur ne par-
vient pas à s'autoréguler. Le nivelle-
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Wat u voorstelt, mevrouw de minister, is eigenlijk heel eenvoudig. U wilt 
dat de grote pakjesbedrijven, zoals PostNL, zelf effectief pakjesbezor-
gers in dienst hebben, zodat die bedrijven zelf verantwoordelijk zijn voor 
de arbeidsvoorwaarden. Uw voorstel krijgt heel veel steun, hier in het 
halfrond en ook binnen de regering. Alleen bij de liberale collega's zien 
wij enige aarzeling. 
 
Zullen wij blijven wegkijken van de problemen of zullen wij de pakjes-
sector eindelijk reguleren en eerlijker maken? Mevrouw de minister, u 
hebt onlangs een bevraging gedaan in de sector. Wat was het resultaat 
daarvan? Wanneer mogen wij uw wetsontwerp verwachten in de Ka-
mer? 
 

ment par le bas se poursuit inlassa-
blement. La ministre dispose toute-
fois d'un levier important: la loi pos-
tale. La proposition de la ministre 
prévoyant que les entreprises de li-
vraison de colis emploient leurs 
propres livreurs bénéficie d'un large 
soutien au sein de l'hémicycle et du 
gouvernement. Seuls les membres 
libéraux de la Chambre hésitent 
quelque peu. Allons-nous nous dé-
tourner des problèmes ou allons-
nous enfin réguler le secteur des co-
lis et le rendre plus juste?  
 

07.07 Minister Petra De Sutter: Geachte Kamerleden, Dieter is 13 jaar 

oud en zou eigenlijk op woensdagnamiddag moeten voetballen in plaats 
van pakjes te bezorgen, soms 9 uur per dag, camionette in en uit, voor 
5 euro per uur. Dieter zegt zelf dat dat hem voorbereidt op een zware 
job, die hij waarschijnlijk de rest van zijn leven zal moeten uitoefenen. 
Dieter woont en werkt in Vlaanderen in 2022. Als ik zulke verhalen hoor, 
als ik beelden zie van kinderen die na de schooluren of in de weekends 
dat soort werk moeten doen, dan bedroeft mij dat ten zeerste. Ik denk 
dat u die mening deelt. Ik hoop dat kinderen hun kindertijd op een an-
dere manier kunnen doorbrengen. 
 
Als zij verplicht worden om dat soort dingen te doen wegens armoede 
thuis, dan is dat schrijnend. Kinderarbeid anno 2022 in die vorm is een 
regelrechte schande en is uiteraard ook totaal onwettig. De volwas-
senen die hiervoor verantwoordelijk zijn, zijn, als u het mij vraagt, niet 
altijd in de eerste plaats degenen die dat kind meenemen naar het werk 
en die misschien in armoede leven, maar degenen die in dat model, 
puur uit winstbejag, toelaten dat kinderen arbeid verrichten. Indien de 
feiten waarvan wij afgelopen maandag kennis hebben genomen, 
worden bevestigd, dan gaat het om kinderarbeid en dat is niet alleen 
onwettig maar betekent een blaam voor het bedrijf in kwestie en straat 
dat negatief af op de hele sector en eigenlijk op onze samenleving in 
haar geheel. 
 
Er is al een aantal gerechtelijke onderzoeken in de pakjessector aan de 
gang. Gezien de scheiding der machten zal ik mij uiteraard niet uitspre-
ken over de grond van eventuele feiten, maar het betekent voor mij wel 
dat wij dringend politiek moeten ingrijpen. Ik wil alles uit de kast halen 
om een einde te maken aan dat soort praktijken. Niets is belangrijker 
dan de bescherming van de Dieters van ons land, de kwetsbaarsten, 
onze kinderen. Ik reken op steun van het hele spectrum, zowel politiek 
als in de sector. Sommigen hadden hier misschien liever een gebuisde 
minister zien staan, mijnheer Freilich, die de andere kant opkijkt. Het is 
zelfs mijn bevoegdheid niet, maar die van mijn collega, want het gaat 
over sociale wetgeving, arbeids- en loonvoorwaarden en arbeid door 
minderjarigen. 
 
Ik heb echter wel een hefboom, namelijk de postwet. Het is niet vol-
doende om te zeggen dat alles in orde is en dat het volstaat om meer 
te controleren en tegen die praktijken op te treden. Ik ben het niet eens 
met de stelling dat mijn voorstel ter aanscherping van de wetgeving het 
ondernemerschap zou aantasten. Ik pas voor een vrijheid van de on-
dernemer die ten koste gaat van het welzijn van de medewerkers en 

07.07  Petra De Sutter, ministre: Je 

suis profondément attristée à la vue 
des images d'enfants qui livrent des 
colis après les heures d'école ou le 
week-end au lieu de jouer au foot-
ball. C'est d'autant plus poignant 
lorsque la précarité les y contraint. 
Le travail des enfants en 2022 est 
un véritable scandale et est totale-
ment illégal. La faute ne doit pas 
toujours être imputée à ceux qui 
amènent les enfants au travail, mais 
à ceux qui acceptent que des en-
fants travaillent. Si les faits sont 
confirmés, ce serait un blâme non 
seulement pour l'entreprise, mais 
aussi pour tout le secteur et même 
pour la société dans son ensemble.  
 
Je ne m'exprimerai pas sur les ins-
tructions en cours dans le secteur 
des colis. Je ferai tout ce qui est en 
mon pouvoir afin de mettre un terme 
à ces pratiques, même si d'aucuns 
auraient apparemment préféré que 
je détourne mon regard telle une mi-
nistre mise en échec. Le sujet ne re-
lève d'ailleurs pas de mes compé-
tences, mais je dispose d'un levier: 
la loi postale. Un contrôle accru ne 
résoudra pas le problème. Je ne 
suis pas non plus en faveur d'une li-
berté aux entreprises qui porte pré-
judice au bien-être des travailleurs 
et, ce qui est encore pire, au bien-
être d'enfants. Que celui qui croit 
que la seule façon de parvenir à la 
croissance dans ce secteur consiste 
à exploiter le personnel et à faire 
travailler des enfants vienne l'affir-
mer explicitement dans cet hémi-
cycle! Le modèle économique du 
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zelfs kinderen. Overigens zal het aanbieden van kwalitatieve contracten 
en een degelijke sociale bescherming, al dan niet via onderaannemers 
– we willen immers niet tornen aan dat ondernemingsmodel, waarbij er 
wel een beroep op volwassen medewerkers moet worden gedaan – de 
ondernemers niet beklemmen of de ontwikkeling van de sector beknot-
ten. Dat wie meent dat de enige manier om in die sector groei te verwe-
zenlijken, bestaat uit uitbuiting van personeel en kinderarbeid, mag dat 
hier met zoveel woorden komen zeggen; ik ben benieuwd. 
 
Ik wil zeer duidelijk onderstrepen dat mijn ontwerp van postwet niets of 
niemand beklemt of beknot, behalve de kans op uitbuiting. Het busi-
nessmodel van de e-commerce waarvoor praktijken zoals we er van-
daag vaststellen, noodzakelijk zijn, moet veranderen en daarom is mijn 
voorstel noodzakelijk. Dat is mijn standpunt. 
 

commerce électronique doit chan-
ger, d'où l'utilité de ma proposition.  
 

Je travaille sur une adaptation de la loi postale dans le but d'améliorer 
les conditions de travail des livreurs de colis. Ceci a été décidé par l'en-
semble du gouvernement en octobre dernier. 
 

Naar aanleiding van de beslissing 
van de hele regering, werk ik aan de 
verbetering van de arbeidsomstan-
digheden van de pakjesbezorgers in 
de postwet.  
 

Dat werd beslist door alle coalitiepartners. 
 

Cette décision a été soutenue par 
l'ensemble des partenaires de la 
coalition.  
 

L'avant-projet de loi a été soumis à une consultation publique afin de 
recueillir les préoccupations et suggestions. 
 

Over het voorontwerp van wet werd 
een openbare raadpleging georga-
niseerd.  
 

Sommigen alluderen erop dat dit geen goede praktijk is. Wij hebben de 
tekst in de interkabinettenwerkgroep besproken en wij hebben adviezen 
gevraagd. Daar gaan we nu mee verder, dus dat zit niet in een impasse, 
dat valt niet stil of het komt niet op een of andere manier in de proble-
men. 
 
De regering heeft beslist om de postwet aan te passen; dat wil ik toch 
nog eens herhalen. 
 

Selon certains, ce n'est pas une 
bonne pratique, mais nous avons 
examiné le texte au sein du groupe 
de travail intercabinets et nous 
avons recueilli des avis. Le dossier 
ne se trouve pas dans une impasse. 
Le gouvernement a également 
décidé de modifier la loi postale.  
 

Les avis que nous avons demandés par exemple au Service d'informa-
tion et de recherche sociale et au Conseil national du Travail sont en 
cours d'analyse. Cela prend du temps. 
 

De analyse van de gevraagde ad-
viezen vergt tijd. Wetgevend werk 
vergt immers tijd.  
 

Dat vraagt tijd. Wetgevend werk vraagt immers tijd. 
 

 

Nous voulons travailler en nous basant sur les éléments objectifs qui 
ressortent de la consultation. 
 

 

Ik wil bevestigen dat dit voor mij een prioritair dossier is en blijft. (…) 
 

C'est et cela reste une de mes prio-
rités.  
 

07.08  Anja Vanrobaeys (Vooruit): Mevrouw de minister, ik dank u voor 

het antwoord. Ik kijk uit naar de aanpassing van de postwet. 
 
Ik vraag mij wel af, collega's, of ouders met een gerust hart online nog 
een emmertje en een schepje voor deze zomer kunnen bestellen. 
Bol.com heeft alvast tekst en uitleg gevraagd. Doen ze dat omdat er 
minderjarigen in de camionetten werken? Of omdat er kliksystemen be-
staan om inspecties te ontwijken? Of omdat de bestuurders hun ogen 

07.08  Anja Vanrobaeys (Vooruit): 

J'attends avec impatience l'adapta-
tion de la loi postale. Bol.com a déjà 
demandé un texte et les  
explications s'y rapportant. Cette 
démarche n'est pas guidée par le 
fait que des mineurs d'âge travail-
lent dans les camionnettes ni par le 
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meer op hun plasfles moeten houden dan op de weg? Neen, Bol.com 
doet dat omdat de levertijden vertraging dreigen op te lopen. Dat is nu 
de markt, mijnheer Freilich, een markt zonder enige bescherming. 
 
Wij, socialisten, stonden altijd voor rechten en bescherming. Dat is nu 
niet anders. We gaan ook niets anders laten gebeuren. Deze wantoe-
standen moeten nu worden aangepakt. 
 

fait que les conducteurs sont plus 
concentrés sur leur urinoir portatif 
que sur la route, mais bien par le fait 
que cela risque d'entraîner des re-
tards de livraison. Ainsi va le mar-
ché. Il faut mettre fin dès à présent 
à ces situations intolérables.  
 

07.09  Jean-Marc Delizée (PS): Madame la vice-première ministre, je 

vous remercie pour vos réponses.  
 
Vous l'avez compris, je crois, le message du Parlement, c'est: "Il faut 
avancer!". Tel que le gouvernement, d'ailleurs, l'a décidé sur le principe. 
En italien: "Avanti!". En néerlandais: "Vooruit!". 
 

Je pense qu'inaction rime avec exploitation. Je crois qu'il en va de notre 
crédibilité, de notre responsabilité politique, à toutes et tous, et de la 
vôtre aussi, évidemment, en premier lieu, d'apporter des solutions de 
régulation à ce secteur. 
 
Nous attendons de pied ferme et avec une certaine impatience, je ne le 
cache pas, ce projet de loi, pour pouvoir en débattre et le soutenir. C'est 
la fin des paroles. Il faut des actes. 
 

07.09  Jean-Marc Delizée (PS): 

Het is de politieke verantwoordelijk-
heid van ons allen om die sector te 
reguleren. We zijn zeer benieuwd 
naar dat wetsontwerp. Er moet actie 
ondernomen worden!  
 

07.10  Nahima Lanjri (CD&V): Mevrouw de minister, voor ons is het 

duidelijk. Als de prijs voor een gratis geleverd pakje kinderarbeid, uit-
buiting en fraude is, dan passen wij daarvoor. Het is aan u en uw colle-
ga's, ook de heer Dermagne, om daar onmiddellijk paal en perk aan te 
stellen. 
 
Daarvoor rekenen wij op een aantal zaken. Ten eerste moet er meer 
worden ingezet op de sociale inspectie en op meer controles, samen 
met de collega's van de regio's, zoals mevrouw Crevits dat gisteren 
heeft gevraagd. 
 
Ten tweede is er de ketenaansprakelijkheid. Die bestaat al in de bouw. 
De hoofdaannemer is medeverantwoordelijk voor de onderaannemers 
en moet waken over de juiste toepassing van de arbeidsregels. 
 
Ten derde moet de e-commerce worden geregulariseerd. Daar rekenen 
wij ook op. Wij rekenen op u en de hele regering, dus ook de andere 
bevoegde ministers, om paal en perk te stellen aan deze misbruiken, 
zodat we hier volgende maand niet opnieuw moeten staan met dezelfde 
vragen. 
 

07.10  Nahima Lanjri (CD&V): La 

livraison gratuite des colis ne nous 
intéresse pas si cette gratuité im-
plique le travail d'enfants, l'exploita-
tion des travailleurs et des pratiques 
frauduleuses. Nous comptons sur 
l'ensemble du gouvernement pour 
qu'il prenne des mesures, en aug-
mentant par exemple le nombre de 
contrôles en collaboration avec les 
services d'inspection régionaux, 
pour enrayer ce phénomène. Par 
ailleurs, il convient d'instaurer le 
principe de la responsabilité en 
chaîne, au même titre que dans le 
secteur de la construction, pour que 
l'entrepreneur principal soit cores-
ponsable avec les sous-traitants et 
veille aussi au respect des règles en 
matière de travail. Enfin, le com-
merce électronique doit être mieux 
régulé.  
 

07.11  Michael Freilich (N-VA): Mevrouw de minister, ik ruik een par-

fum de crise. Volgens u is er eensgezindheid en gaat iedereen ermee 
akkoord, maar de collega van Open Vld zei in De Standaard dat "het 
wetsontwerp van De Sutter een inperking op de vrijheid van onderne-
men betekent". U zei dat het dat net niet was. Ik citeer verder: "Pakjes-
bedrijven moeten verantwoordelijk zijn voor hun onderaannemers. Dat 
principe bestaat ook in de bouw." 
 
Dat staat haaks op wat u daarnet hebt gezegd. Die woorden van Open 
Vld zijn echter ook mijn woorden. De N-VA heeft ook een oplossing voor 
dit probleem, namelijk wetsvoorstel nr. 2475, ingediend in de commissie 

07.11  Michael Freilich (N-VA): Je 

perçois tout de même un certain 
parfum de crise. Un membre de 
l'Open Vld a déclaré dans le quoti-
dien De Standaard que le projet de 
loi de la ministre entraînerait une li-
mitation de la liberté d'entreprendre. 
Au même titre que l'Open Vld, mon 
parti voudrait rendre les sociétés de 
transport de colis responsables de 
leurs sous-traitants. Pour ce faire, 
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voor Sociale Zaken, Werk en Pensioenen. Dit wetsvoorstel komt binnen 
enkele weken weer aan bod. Open Vld, voeg de daad bij het woord, 
wakker dat liberaal vuur nu eens aan en stem voor ons wetsvoorstel. 
 

nous avons déposé la proposition 
de loi n° 2475. Je demande donc à 
l'Open Vld de raviver la flamme libé-
rale en votant pour notre proposition 
de loi.  
 

07.12  Maria Vindevoghel (PVDA-PTB): Mevrouw de minister, u hebt 

geen antwoord gegeven op de vraag of u nu onmiddellijk iets gaat doen 
om de praktijken van PostNL te doen stoppen. Laat de boel nu stoppen 
en betaal de mensen. Er moet nu een regeling komen. Ik kan u een 
voorstel doen. Ik heb het al eens gezegd, bij DHL bestaat er een heel 
goed systeem. Daar heeft 70 % van de werknemers namelijk een vast 
contract, een bediendencontract zelfs. Daar worden goede winsten ge-
maakt. Ik stel dus voor om onmiddellijk in actie te komen en niet nog 
zes maanden te wachten op de postwet. Zorg voor een goede regeling 
voor de mensen die daar nu in de miserie zitten.  
 

07.12 Maria Vindevoghel (PVDA-

PTB): Il convient d'élaborer une ré-
glementation pour mettre un terme 
aux pratiques abusives au sein de 
PostNL, et ce dès maintenant! À 
cette fin, la ministre peut s'inspirer 
de la méthode utilisée par DHL, où 
70 % des travailleurs ont un contrat 
d'employé fixe. Nous ne pouvons 
plus attendre une loi postale pen-
dant six mois pour sortir ces per-
sonnes de la misère.  
 

07.13  Eva Platteau (Ecolo-Groen): Mevrouw de minister, ik dank u 

voor de antwoorden. Het is goed dat u vastberaden blijft om de mistoe-
standen in de sector aan te pakken en dat u hiervoor binnen uw be-
voegdheid al het mogelijke doet. Dat staat in contrast tot sommige par-
tijen. De heer Freilich verwees naar de vrijheid van ondernemen om 
toch maar niets te moeten doen in de sector. Vrijheid van ondernemen 
mag nooit een excuus zijn om sociale wantoestanden te tolereren. Ik 
hoor sommige partijen ook pleiten voor meer controle en meer sociale 
inspectie. 
 
Collega's, het is te gek voor woorden, als we een oplossing hebben voor 
een probleem, laten we dan dat probleem bij de wortel aanpakken. Me-
vrouw de minister, dat is wat we moeten doen. Ik wens u veel succes 
en hoop op brede steun voor uw plannen.  
 

07.13  Eva Platteau (Ecolo-Groen): 

Je me réjouis que la ministre reste 
déterminée à lutter contre les situa-
tions intolérables dans le secteur 
postal, et ce contrairement à cer-
tains autres partis. M. Freilich se ré-
fère à la liberté d'entreprendre prin-
cipalement pour ne surtout pas de-
voir s'engager à combattre les pra-
tiques d'exploitation. 
 
D'autres partis plaident ici en faveur 
de davantage de contrôles, mais 
nous devons nous attaquer à la ra-
cine du problème.  
 

Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

08 Vraag van Dries Van Langenhove aan Sammy Mahdi (Asiel, Migratie en Nationale Loterij) over "De 

stijgende asielcijfers" (55002457P) 

08 Question de Dries Van Langenhove à Sammy Mahdi (Asile, Migration et Loterie Nationale) sur "La 

hausse des chiffres en matière d’asile" (55002457P) 
 

08.01  Dries Van Langenhove (VB): Mevrouw de voorzitster, mijnheer 

de staatssecretaris, tenzij u in het Guinness Book of World Records wilt 
terechtkomen, was de voorbije maand een heel trieste maand. Het aan-
tal asielaanvragen piekt opnieuw tot recordhoogtes. Er waren namelijk 
3.247 nieuwe asielaanvragen en asielmigranten in de maand 
maart 2022. Dat is een stijging met maar liefst 42 % van het aantal asiel-
aanvragen in vergelijking met de voorgaande maand februari. 
 
Voor de leden die het misschien nog niet goed weten, geef ik mee dat 
de Oekraïense staatsburgers die nu massaal naar hier komen, zijnde 
de echte oorlogsvluchtelingen, niet in dat systeem zitten. Zij hebben een 
apart systeem. Zij zijn niet in die gigantische stijging opgenomen. 
 
Niettemin doet u niets, mijnheer Mahdi, om die gigantische instroom  
tegen te houden. Meer nog, u plant overal in dit land en overal in  

08.01  Dries Van Langenhove 

(VB): Le nombre de demandes 
d'asile a atteint un niveau record au 
mois de mars, avec pas moins de 
42 % de demandes supplémen-
taires par rapport au mois de février. 
Ce chiffre ne comprend même pas 
les réfugiés de guerre ukrainiens, 
car ils relèvent d'un système dis-
tinct.  
 
Entre-temps, le secrétaire d'État 
continue à planifier de nouveaux 
centres pour demandeurs d'asile 
dans tout le pays, entre autres à 
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Vlaanderen nieuwe asielzoekerscentra in. Gisteren voerde ik nog actie 
in Machelen, waar u ook een nieuw asielzoekerscentrum plaatst, in een 
gemeente waar reeds 60 % van de inwoners niet uit België komt en een 
niet-Belgische herkomst heeft en waar minder dan een op de vijf kin-
deren nog opgroeit in een gezin waar Nederlands de voertaal is. U bent 
van oordeel dat de vervreemding daar nog niet volstaat en plaatst er 
nog eens 375 asielmigranten, illegale migranten, vooral Afghanen, mid-
den in Machelen, in die vervreemde gemeente.  
 
Wat moet er eigenlijk gebeuren vooraleer u in actie zal schieten? De 
asielaanvragen schieten de hoogte in. Er is geen plaats meer voor echte 
oorlogsvluchtelingen uit Oekraïne. Niettemin doet u niets. Er waren 
1.281 gewelddadige incidenten in en rond die asielzoekerscentra. Niet-
temin doet u niets. Het beschermingspercentage is gestegen tot een 
abominabele 28 %. Collega's, dat betekent dat meer dan 70 % van de 
asielmigranten helemaal geen recht heeft op asiel. Dat zijn desastreuze 
cijfers. 
 
Mijnheer de staatssecretaris, wat moet er gebeuren vooraleer u zult in-
zien dat u de massale instroom naar dit land moet verkleinen en de 
uitstroom moet vergroten? 
 

Machelen, une commune où déjà à 
l'heure actuelle, 60 % des habitants 
ne sont pas d'origine belge et où la 
langue néerlandaise est de moins 
en moins la langue véhiculaire. 
 
Plus de 70 % des demandeurs 
d'asile n'ont aucun droit d'asile. En 
outre, il y a de plus en plus d'inci-
dents violents à l'intérieur et à l'ex-
térieur des centres d'asile. Quand le 
secrétaire d'État comprendra-t-il en-
fin qu'il faut réduire les flux entrants 
et augmenter les flux sortants?  
 

08.02 Staatssecretaris Sammy Mahdi: Mijnheer Van Langenhove, u 

verwijst naar het stijgende aantal asielaanvragen in ons land en spreekt 
van world records. Ik denk dat met de steun van het Vlaams Belang de 
cijfers, zeker die van vorige maand, nog veel hoger hadden kunnen lig-
gen. U zegt dat de Oekraïners niet in de cijfers zijn opgenomen, maar 
u bent regelmatig aanwezig in de commissie en het is u bekend dat er 
in de cijfers van vorige maand meer dan 400 Oekraïners waren opge-
nomen die in het begin, toen de automatische bescherming nog niet 
bestond, asiel hebben aangevraagd in ons land en wiens procedure op-
geschort is. Misschien is een aantal van uw collega's wegens de goede 
relaties met Rusland de mening toegedaan dat we op een andere ma-
nier naar de zaak moeten kijken, maar dan hadden we misschien nog 
veel meer Oekraïners gehad die voor de oorlog moeten vluchten. 
 
Ik ben verbaasd u te horen zeggen dat er veel in die cijfers zijn opgeno-
men. Als lid van de commissie is het u bekend dat veel van de mensen 
die in die cijfers zijn opgenomen, uit Oekraïne komen en die automati-
sche bescherming krijgen in een aantal andere Europese landen. Als 
iemand die uit Oekraïne vlucht, een ander land van herkomst heeft, 
moet men eerst onderzoeken of die persoon effectief nood aan bescher-
ming heeft of niet. Vandaar dat de asielaanvraag wordt behandeld, 
maar misschien bent u ook wat dat betreft van mening dat we die per-
sonen allemaal automatische bescherming moeten geven. Zeg dat dan 
gerust. Ik leer graag bij. 
 
De standpunten van het Vlaams Belang evolueren op alle vlakken, zo-
wel wat de bescherming van mensen als de omgang met Rusland of 
Oekraïne betreft. Ik merk dat de partij soms wat bochten neemt. Dat 
mag natuurlijk, maar ondertussen moeten wij de betrokkenen opvangen 
en erover waken dat de juiste stappen worden gezet, als zij nood heb-
ben aan bescherming en een asielaanvraag indienen. 
 
Wij doen ook al het nodige opdat er op Europees niveau zo snel moge-
lijk een ander soort asiel- en migratiebeleid vorm krijgt, een beleid met 
screening aan de buitengrenzen, met betere procedures en met de na-
leving van internationale verplichtingen door landen van herkomst. Wij 

08.02  Sammy Mahdi, secrétaire 

d'État: Au début du mois de mars, 
plus de 400 Ukrainiens ont bien été 
intégrés dans les chiffres en matière 
d'asile, à un moment où le système 
de la protection automatique n'exis-
tait pas encore. Certains membres 
du groupe de M. Van Langenhove 
estiment peut-être, en raison de 
leurs bonnes relations avec la Rus-
sie, que nous devons porter un re-
gard différent sur la situation, mais 
nous aurions peut-être eu encore 
bien plus d'Ukrainiens contraints de 
fuir la guerre. Les personnes qui ont 
fui l'Ukraine, mais dont le pays d'ori-
gine est différent, sont également 
incluses dans les chiffres en matière 
d'asile. En effet, contrairement à ce 
qui est le cas dans d'autres pays, 
elles ne bénéficient pas d'une pro-
tection automatique en Belgique: 
elles doivent introduire une de-
mande d'asile, après quoi il est véri-
fié si elles ont effectivement besoin 
d'une protection. 
 
Les positions du Vlaams Belang 
semblent pour le moins fluctuantes. 
C'est son droit, mais le gouverne-
ment veille à ce que les personnes 
qui ont besoin de protection soient 
prises en charge. Nous faisons éga-
lement le nécessaire pour élaborer 
une politique européenne différente 
en matière d'asile et de migration, 
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maken daar werk van en dat is u zeker bekend, maar u verspreidt ken-
nelijk liever fake news. 
 

avec des filtrages aux frontières ex-
térieures, de meilleures procédures 
et un meilleur respect des obliga-
tions internationales par les pays 
d'origine. M. Van Langenhove le 
sait, mais il préfère propager des in-
fox.  
 

08.03  Dries Van Langenhove (VB): Mijnheer de staatssecretaris, uw 

uitspraken zijn niet alleen intellectueel oneerlijk, ze zijn ook gewoon 
fout. Zelfs als wij het aantal dossiers van wie beweert uit Oekraïne te 
komen - we weten dat een groot deel geen Oekraïner is - aftrekken van 
het aantal asielaanvragen, zijn er nog altijd 31,5 % meer asielaanvra-
gen in maart dan in februari. Wat u zegt, klopt dus niet, de stijging is niet 
te wijten aan de Oekraïense instroom in ons land. 
 
Als we recordaantallen op het vlak van de instroom vaststellen, als re-
cordaantallen migranten geen recht op asiel blijken te hebben, als er 
geen plaats is voor Oekraïense vluchtelingen in dit land en als we 1.281 
gewelddadige incidenten in en rond de asielcentra noteren, dan luidt de 
enige conclusie, mijnheer Mahdi: stop de illegale migratie naar ons land, 
ook als die bedrieglijk wordt gemaskeerd als asielmigratie, en stuur nu 
alle illegale migranten van binnen en buiten onze asielcentra terug naar 
hun land van herkomst. 
 

08.03  Dries Van Langenhove 

(VB): Les propos que tient le secré-
taire d'État ne sont pas exacts: 
l'augmentation des chiffres relatifs à 
l'asile n'est pas due à l'afflux 
d'Ukrainiens. Sans compter les dos-
siers des personnes qui prétendent 
venir d'Ukraine, on constate tou-
jours une augmentation de 31,5 % 
en mars par rapport à février. 
 
La plupart des migrants n'ont aucun 
droit à l'asile et prennent des places 
qui devraient revenir aux réfugiés 
de guerre ukrainiens. Le secrétaire 
d'État doit, dès lors, mettre immé-
diatement fin à la migration illégale 
vers notre pays et renvoyer tous les 
migrants illégaux dans leur pays 
d'origine.  
 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

09 Question de Catherine Fonck à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "Les difficultés 

auxquelles sont confrontés les travailleurs du secteur des titres-services" (55002469P) 

09 Vraag van Catherine Fonck aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "De moeilijk-

heden waarmee de werknemers uit de dienstenchequesector geconfronteerd worden" (55002469P) 
 

09.01  Catherine Fonck (Les Engagés): Monsieur le ministre, les coûts 

de déplacement explosent, c'est la réalité pour chaque citoyen belge. 
En même temps, ça l'est encore plus pour certaines personnes, et plus 
particulièrement pour celles qui travaillent dans le secteur des titres-
services, puisqu'elles ont à la fois des petits salaires et des 
déplacements particulièrement importants. L'accumulation des deux fait 
que leur salaire est aujourd'hui plombé dans la situation que nous 
vivons. 
 
Cette réalité particulièrement difficile l'est encore un peu plus dans les 
régions rurales, où les déplacements sont plus importants. Vous le sa-
vez, la compétence des titres-services a été régionalisée dans le cadre 
de la sixième réforme de l'État. Dès lors, quel ne fut pas mon étonne-
ment en entendant la ministre wallonne de l'Emploi, Mme Christie Mor-
reale – que vous connaissez bien –, se positionner cette semaine en 
renvoyant la responsabilité au niveau fédéral. À lui de trouver des solu-
tions face à cette réalité des travailleurs des titres-services. 
 
Monsieur le ministre, il y a un problème sérieux. D'abord et avant tout, 
j'ose espérer que vous le reconnaîtrez. Un problème sérieux, d'abord et 
avant tout, pour les travailleurs concernés, mais aussi – et pas du tout 

09.01  Catherine Fonck (Les En-

gagés): Vervoer wordt alsmaar 
duurder, zeker voor diegenen, en 
dat zijn vooral vrouwen, die actief 
zijn in de dienstenchequesector, 
weinig verdienen en zich vaak moe-
ten verplaatsen. Hoewel dit een ge-
westelijke bevoegdheid betreft, 
schuift de Waalse minister van 
Werk de verantwoordelijkheid om 
een oplossing te vinden door naar 
de federale overheid. 
 
Wat is uw reactie op haar uitspra-
ken? Welke oplossing komt er voor 
de werknemers en werkgevers in 
kwestie?  
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comme l'a dit votre collègue wallonne – pour de nombreux employeurs 
dans le secteur des titres-services, qui ont bien du mal à continuer à 
tenir la boutique. Ce problème sérieux, il faut le résoudre, et sûrement 
pas à travers un ping-pong entre ministres de l'Emploi, ce qui est, selon 
moi, totalement inacceptable, pathétique et particulièrement irrespec-
tueux pour les travailleurs concernés. 
 
Dès lors, puisque votre collègue wallonne vous renvoie la responsabi-
lité, quelle est votre réaction face à ses déclarations? Quelles sont les 
mesures urgentes qu'elle nous appelle à mettre en place? Quelles sont, 
surtout, les réponses pour l'ensemble du secteur, et plus particulière-
ment pour les travailleurs concernés? Je vous remercie. 
 

09.02  Pierre-Yves Dermagne, ministre: Madame Fonck, je vous re-

mercie pour vos questions sur un sujet important et que j'ai déjà pu 
aborder, avant-hier, en commission puisque certaines des questions 
m'avaient été adressées sur ce thème particulier, et notamment sur les 
négociations d'un nouvel accord sectoriel au sein du secteur des titres-
services. Vous ne m'en voudrez donc pas, madame la députée, mais je 
risque quelque peu de me répéter aujourd'hui. 
 
Comme vous l'avez évoqué, le principal élément de discorde entre les 
partenaires sociaux du secteur concerne le remboursement des frais de 
transport. C'était déjà une difficulté avant le déclenchement de la guerre 
en Ukraine mais elle est devenue encore plus d'actualité en raison de 
l'augmentation des prix de l'énergie et, singulièrement, de celui des car-
burants. De nombreux travailleurs doivent en effet utiliser leur propre 
véhicule pour se rendre au domicile des utilisateurs des chèques et ont 
de plus en plus de mal à payer ces déplacements, vu l'explosion des 
coûts de déplacement et la faiblesse de leurs salaires.  
 
Au niveau fédéral, nous avons une responsabilité, à savoir faire en sorte 
que la concertation sociale fonctionne bien, ce qui n'est plus le cas de-
puis quelques semaines dans le secteur – c'est le moins que l'on puisse 
dire. Notre rôle est de veiller notamment à ce que le médiateur social 
qui dépend du fédéral et de votre serviteur soit en contact régulier et 
agisse afin que cette négociation puisse aboutir le plus rapidement pos-
sible. Je peux vous dire que le médiateur social a des contacts réguliers 
avec les deux bancs afin de permettre que ces négociations reprennent 
et aboutissent le plus rapidement possible. 
 
Vous l'avez dit, la matière est en grande partie régionalisée. La concer-
tation sociale, elle, reste au niveau fédéral, que ce soit de manière gé-
nérale ou par rapport à ce secteur en particulier. Le gouvernement fé-
déral a pris une série de mesures et de dispositions de manière géné-
rale pour faire en sorte qu'on réduise le coût des accises sur l'essence 
et le diesel, qu'on n'applique pas l'augmentation prévue des prix de la 
SNCB et lors (…) 
 

09.02 Minister Pierre-Yves Der-

magne: De terugbetaling van de 
vervoerskosten is het belangrijkste 
twistpunt tussen de sociale partners 
in die sector. Heel wat werknemers 
moeten hun eigen voertuig gebrui-
ken om zich naar hun werkplekken 
te begeven en hebben steeds meer 
moeite om die verplaatsingen te be-
talen. Het federale niveau heeft de 
verantwoordelijkheid om toe te zien 
op het goede verloop van het soci-
aal overleg, meer bepaald via de so-
ciaal bemiddelaar, die regelmatig 
contact heeft met de twee partijen 
om de onderhandelingen zo snel 
mogelijk te doen slagen. 
 
De regering heeft bepaalde maatre-
gelen genomen, onder meer de ver-
laging van de accijnzen op benzine 
en diesel en de beslissing om de 
door de NMBS vooropgestelde ver-
hoging van de ticketprijzen niet toe 
te passen.  
 

09.03  Catherine Fonck (Les Engagés): Monsieur le ministre, je vous 

remercie pour vos réponses. La ministre Morreale s'est exprimée avant-
hier et sur les points précis sur lesquels je vous ai interrogé, je n'ai ab-
solument rien entendu dans votre réponse. 
 
Je sais qu'il y a une négociation entre partenaires sociaux mais la ré-
ponse ne sera évidemment pas suffisante face à la réalité. 
 
Je constate que deux ministres de l'Emploi – un fédéral et un wallon – 

09.03  Catherine Fonck (Les En-

gagés): Uw antwoord gaat voorbij 
aan het specifieke punt dat ik aan-
kaartte. De sociale partners onder-
handelen, maar het antwoord zal 
ontoereikend zijn. De federale en 
Waalse ministers van Werk schui-
ven elkaar liever de hete aardappel 
door dan samen naar oplossingen 
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préfèrent se renvoyer la balle, en partie par voie de presse, plutôt que 
de se mettre ensemble autour d'une table pour trouver les mesures à 
prendre pour chaque niveau de pouvoir. Entre-temps, les travailleurs 
concernés vivent des moments particulièrement difficiles. 
 
Votre responsabilité est d'éviter deux choses: la première est qu'on se 
retrouve avec des travailleurs qui n'en peuvent plus à un point tel qu'ils 
arrêtent de travailler et la deuxième est que des entreprises de titres-
services doivent fermer. 
 
Nous évaluerons la situation mais je reviendrai vers vous pour vous 
mettre la pression. 
 

te zoeken. U moet voorkomen dat 
werknemers uitgeput uitvallen en 
dat dienstenchequebedrijven hun 
deuren moeten sluiten.  
 

Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 

 

10 Vraag van Kathleen Verhelst aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "De impact 

van de hogere kostprijs van de productiefactoren op onze competitiviteit" (55002472P) 

10 Question de Kathleen Verhelst à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "L'incidence 

de la hausse du coût des facteurs de production sur notre compétitivité" (55002472P) 
 

10.01  Kathleen Verhelst (Open Vld): Mijnheer de minister, u weet dat 

ik naast parlementslid ook ondernemer ben. Samen met vele andere 
ondernemers zie ik nu veel moeilijkheden die wij niet uit eigen macht 
kunnen oplossen. 
 
De inflatie is torenhoog, net als de brandstofprijzen en de energieprij-
zen. Wij zien de schaarste aan goederen, de moeilijke toevoer ervan, 
en de prijzen die zeer hoog zijn. De mensen en de bouwmaterialen zijn 
voor ons, handelaars, peperduur. Mijn mensen vechten tegen de bier-
kaai, niet om iets beters te kunnen doen voor de klanten, maar alleen 
om zich te beredderen en om de economie draaiend te houden. 
 
Na corona komt nu deze oorlog. Die weegt zwaar op de ondernemers, 
en zeker ook op hun medewerkers. Wij moeten ons daar bewust van 
zijn. Wij mogen dat niet negeren. 
 
De Nationale Bank is zich ervan bewust, en heeft zijn groeicijfers al bij-
gesteld, naar beneden. 
 
Als overheid kunnen wij niet echt interveniëren in de economie. Als lid 
van een liberale partij vind ik zelf ook dat wij de markt zijn gang moeten 
laten gaan. Ik geloof immers dat ieder zeker voor zichzelf moet zorgen 
en dat zelfredzaamheid hard gestimuleerd moet worden. 
 
Maar wij mogen niet negeren dat de arbeidskosten in de voorbije twee 
jaar met tien procent gestegen zijn en dat zij in de komende twee jaar 
nog eens met dertien procent zullen stijgen. Dat betekent twintig miljard 
extra arbeidskosten. Die leggen een enorme last op de competitiviteit 
van de bedrijven. 
 
Er is ook nog een ander probleem. De bedrijven willen zich wel sterk 
maken, maar zij vinden geen mensen. Dat is ook zeer pijnlijk. 
 
Ik kom dan ook tot mijn vragen. De overheid kan niet alles regelen, maar 
laten wij doen wat wij beloofd hebben in ons regeerakkoord. Maak als-
tublieft werk van de arbeidsflexibiliteit, want die hebben wij nu nog no-
dig, en misschien straks niet meer. 

10.01 Kathleen Verhelst (Open 

Vld): De nombreux entrepreneurs 
sont actuellement confrontés à des 
problèmes qu'ils ne peuvent plus 
gérer seuls. Une inflation très éle-
vée, des prix du carburant et de 
l'énergie exorbitants, le travail et les 
matériaux de construction im-
payables, etc. Après la crise du co-
ronavirus, nous sommes à présent 
confrontés à une guerre et la 
Banque nationale a déjà dû revoir à 
la baisse les perspectives de crois-
sance.  
 
Les pouvoirs publics ne doivent pas 
trop intervenir sur le marché et il faut 
encourager l'autonomie. Toutefois, 
nous ne pouvons pas nier que les 
coûts de la main-d'œuvre ont 
augmenté de 10 % ces deux 
dernières années et qu'ils risquent 
encore d'augmenter de 13 % dans 
les deux prochaines années. Ces 
20 milliards d'euros supplémen-
taires de coûts de la main-d'œuvre 
pèsent très lourd sur la compétitivité 
des entreprises. Sans compter que 
les entreprises ont le plus grand mal 
à embaucher.  
 
Les pouvoirs publics ne peuvent 
pas résoudre tous les problèmes 
mais ils doivent par contre mettre en 
œuvre l'accord de gouvernement. 
La flexibilité du travail y est mention-
née et notre économie en a grand 
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Mijnheer de minister, het is zeer belangrijk voor onze welvaart en voor 
onze economie. Wat zult u doen, als minister van Economie, in het al-
gemeen, in deze delicate situatie? Wat zult u doen, als minister van 
Werk? Hoe staat het met het sociaal overleg, hoe staat het met de sa-
menwerking met de regio's om de arbeidsflexibiliteit echt van start te 
krijgen? 
 

besoin. Comment M. Dermagne, 
ministre de l'Économie et du Travail 
se positionnera-t-il dans ce dossier? 
Comment se déroulent la concerta-
tion sociale et la collaboration avec 
les régions dans ce dossier?  
 

10.02 Minister Pierre-Yves Dermagne: Mevrouw Verhelst, de oorlog in 

Oekraïne heeft belangrijke economische gevolgen voor België en de 
rest van de wereld. Het IMF voorspelt dat de groei van de wereldeco-
nomie voor 2022 nu 3,6 % zal bedragen ten opzichte van 4,4 % in janu-
ari. We zijn ons bewust van de huidige economische moeilijkheden ten 
gevolge van de oorlog in Oekraïne, met name het probleem van de zeer 
hoge inflatie die samenhangt met de enorme stijging van de energieprij-
zen. 
 
In reactie hierop heeft de regering reeds belangrijke koopkrachtmaatre-
gelen genomen. De hoge inflatie blijft echter een bezorgdheid voor de 
koopkracht van de burgers en het concurrentievermogen van onze ex-
porterende bedrijven. 
 
Daarom heeft de regering de Nationale Bank gevraagd om haar regel-
matig op de hoogte te houden van de sociale en economische gevolgen 
van de crisis. Daarvoor werd ook een expertengroep op hoog niveau 
opgericht. Deze groep moet een analyse van de impact van de oorlog 
in Oekraïne op de Belgische economie uitvoeren. Parallel hieraan werd 
bij de FOD Economie een taskforce opgericht om de specifieke proble-
men van de agrovoedingssector aan te pakken. 
 
Het doen dalen van de prijzen is een belangrijke uitdaging om het con-
currentievermogen en de koopkracht van de burgers te verbeteren. Dit 
mag echter nooit ten koste van de werknemer zijn. Het is voor mij uit-
gesloten om de automatische indexering van de lonen ter discussie te 
stellen. 
 
Om de prijzen te verlagen heeft de regering de Belgische Mededin-
gingsautoriteit versterkt. Dat zal zowel het concurrentievermogen van 
de ondernemingen als de koopkracht van de burgers ten goede komen. 
Daarnaast kunnen nog andere maatregelen genomen worden om de 
mobiliteit van de consument te verbeteren en zo de prijzen te laten da-
len. Daardoor wordt de concurrentie bevorderd en zullen de prijzen da-
len als de winstmarges excessief zijn. 
 

10.02 Pierre-Yves Dermagne, mi-

nistre: Les conséquences écono-
miques de la guerre en Ukraine se 
font sentir non seulement en Bel-
gique, mais aussi dans le monde 
entier. Le FMI a revu à la baisse les 
prévisions de croissance de l'éco-
nomie mondiale pour 2022, celles-ci 
passant de 4,4 % à 3,6 %. Nous 
sommes conscients des difficultés 
économiques qui résultent de ce 
conflit, et en particulier du niveau 
très élevé de l'inflation et des prix de 
l'énergie. Le gouvernement a déjà 
pris plusieurs mesures draconien-
nes en matière de pouvoir d'achat, 
mais l'inflation élevée affaiblit préci-
sément ce dernier ainsi que la com-
pétitivité de nos entreprises expor-
tatrices. 
 
Le gouvernement a demandé à la 
Banque nationale d'assurer un suivi 
précis de la crise. Un groupe d'ex-
perts analyse l'incidence de la 
guerre en Ukraine sur notre écono-
mie et une task force du SPF Éco-
nomie se penche sur les problèmes 
spécifiques qui affectent le secteur 
agroalimentaire. L'amélioration du 
pouvoir d'achat et de la compétitivité 
nécessite une baisse des prix, mais 
cette évolution ne doit pas se faire 
au détriment des travailleurs. Je re-
fuse de remettre en cause l'indexa-
tion automatique des salaires. 
 
Pour abaisser les prix, le gouverne-
ment a renforcé l'Autorité belge de 
la Concurrence. Des mesures sont 
également envisageables en vue 
d'améliorer la mobilité des consom-
mateurs et ainsi, favoriser la concur-
rence et faire baisser les prix en cas 
de marges bénéficiaires exces-
sives.  
 

10.03  Kathleen Verhelst (Open Vld): Mijnheer de minister, dank u voor 

uw antwoord. Ik vind het zeer belangrijk dat dit gemonitord wordt, want 
dit is een zeer delicate economische situatie. We moeten ons zeer goed 

10.03  Kathleen Verhelst (Open 

Vld): Il est positif que cette situation 
délicate fasse l'objet d'un suivi. De 
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voorbereiden, want de ondernemingen hebben het zeer moeilijk. Niet 
allemaal, maar toch heel veel. 
 
Ik houd er u aan om de arbeidsflexibiliteit sneller te organiseren, want 
we hebben dat broodnodig. De economie draait nog en we proberen 
haar draaiend te houden, en ik hoop dat u als minister van Arbeid ook 
het buitenlands beleid ter zake in het oog houdt. In eigen land moet de 
federale overheid de verantwoordelijkheid opnemen om de arbeid te 
mobiliseren. Koopkracht gaat samen met competitiviteit. We willen ie-
dereen zelfredzaam en veerkrachtig houden in onze maatschappij, 
maar dat lijkt niet gemakkelijk te zullen worden.  
 

nombreuses entreprises sont en dif-
ficulté. Je demande instamment au 
ministre d'accélérer la mise en 
œuvre de la flexibilité du travail. 
J'espère qu'il regardera également 
au-delà des frontières nationales. 
Les autorités fédérales doivent mo-
biliser les travailleurs. Le pouvoir 
d'achat et la compétitivité vont de 
pair et chacun se doit d'être  
autonome et résilient.  
 

Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 
La présidente: Ceci clôture les questions orales. 
 

Propositions de loi 

Wetsvoorstellen 

 

11 Proposition de loi portant le Livre 1er "Dispositions générales" du Code civil (1805/1-8) 

- Proposition de loi portant le Livre 5 "Les obligations" du Code civil (1806/1-10) 

11 Wetsvoorstel houdende Boek 1 "Algemene bepalingen" van het Burgerlijk Wetboek (1805/1-8) 

- Wetsvoorstel houdende Boek 5 "Verbintenissen" van het Burgerlijk Wetboek (1806/1-10) 
 
Voorstellen ingediend door: 
Propositions déposées par: 
- 1805: Koen Geens, Khalil Aouasti, Nathalie Gilson, Claire Hugon, Katja Gabriëls, Ben Segers, Stefaan 
Van Hecke 
- 1806: Koen Geens, Khalil Aouasti, Nathalie Gilson, Claire Hugon, Katja Gabriëls, Ben Segers, Stefaan 
Van Hecke. 
 
Je vous propose de consacrer une seule discussion à ces deux propositions de loi. (Assentiment) 
Ik stel u voor één enkele bespreking te wijden aan deze twee wetsvoorstellen. (Instemming) 
 
Discussion générale 
Algemene bespreking 
 
La discussion générale est ouverte. 
De algemene bespreking is geopend. 
 

11.01  Marijke Dillen, rapporteur: Mevrouw de voorzitster, ik verwijs 

naar het schriftelijk verslag, dat bijzonder lijvig is en zeer goed werd 
opgesteld, waarvoor ik de diensten uitdrukkelijk bedank.  
 

11.01  Marijke Dillen, rapporteur: 

Je renvoie au rapport écrit.  
 

11.02  Kristien Van Vaerenbergh (N-VA): Mevrouw de voorzitster, ik 

neem even het woord voor deze belangrijke wetswijziging en de hervor-
ming waarover we vandaag zullen stemmen. Deze wetsvoorstellen zijn 
het resultaat van een lang wetgevend proces, dat al tijdens de Zweedse 
regering in 2015 werd opgestart, op instigatie van de toenmalige minis-
ter van Justitie, die vandaag ook de hoofdindiener van dit voorstel is.  
 
We zijn van bij het begin zeer grondig te werk gegaan. Men heeft des-
tijds een expertencommissie aangesteld en men is zelfs te werk gegaan 
via een publieke consultatie. Na de start van de bespreking in de com-
missie werden de experts uitgenodigd en kwamen zij uitgebreid aan 

11.02  Kristien Van Vaerenbergh 

(N-VA): Les deux propositions de loi 
sont le résultat d'un long processus 
législatif qui avait déjà été entamé 
du temps de la coalition suédoise en 
2015 par le ministre de la Justice de 
l'époque, qui est à présent l'auteur 
principal de la proposition de loi à 
l'examen. Un travail approfondi a 
été effectué par le biais d'une com-
mission d'experts et d'une consulta-
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bod. Er werden hoorzittingen georganiseerd, waarna de experts op-
nieuw werden gehoord om hun commentaar op de hoorzittingen te ge-
ven. Daarna werden dan amendementen ingediend. Zoals u kan horen, 
werd er grondig wetgevend onderzoek gedaan en een grondige bespre-
king gehouden.  
 
Het Burgerlijk Wetboek bestaat al sinds 1804. Het is gaandeweg een 
aantal keer gewijzigd. Er werd een aantal punctuele wijzigingen aange-
bracht, maar tot een grondige hervorming is het nooit gekomen. Die 
punctuele aanpassingen hebben geleid tot een verbintenissenrecht dat 
meer lijkt op een soort van common law, waar ook het ongeschrevene 
via de rechtspraak en de rechtsleer zeer belangrijk was. De hervorming 
was dus noodzakelijk omdat het niet aanvaardbaar is om louter om  
nostalgische redenen vast te houden aan het wetboek van 1804. In Ne-
derland en Frankrijk heeft men dergelijke hervormingen trouwens reeds 
doorgevoerd.  
 
Deze hervorming is belangrijk voor juristen, maar uiteraard ook voor de 
gewone burgers, voor wie het recht veel toegankelijker wordt. Justitie 
komt erg vaak in het nieuws, maar ik denk dat de meeste burgers in 
contact komen met de justitie voor het burgerlijk recht, meer bepaald 
het verbintenissenrecht. Uit de hoorzitting is gebleken dat deze moder-
nisering door zeer veel experts wordt gesteund. Ik beweer niet dat ze 
op bepaalde punten niet voor verbetering vatbaar is. Wij hebben in de 
commissie namelijk ook amendementen ingediend die niet werden 
weerhouden. Wij zullen deze echter opnieuw indienen in de commissie 
en nadien in de plenaire vergadering bij de bespreking en de behande-
ling van een volgend wetboek. 
 
Het is uiteraard wel belangrijk dat er ook bij de experts een draagvlak 
bestaat voor deze nieuwe wetboeken, voor de implementatie en de in-
terpretatie in de praktijk. 
 
In de ideale wereld werden er in de commissie voor Justitie al verschil-
lende hervormde wetboeken goedgekeurd. In een ideale wereld hadden 
wij ook heel die grote hervorming in één keer kunnen behandelen. Ui-
teraard is dat niet zo evident. In de toekomst zullen wij daarom verdere 
hervormingen van andere wetboeken doorvoeren, zoals de bijzondere 
overeenkomsten, die nog zullen volgen in de commissie voor Justitie. 
Dat hangt samen met de wetboeken die vandaag ter stemming voorlig-
gen. 
 
Ik dank iedereen voor de goede samenwerking in de commissie bij de 
behandeling van deze voorstellen. 
 

tion publique. Les experts ont ex-
posé leurs idées lors d'auditions, 
après quoi des amendements ont 
été déposés. 
 
Le Code civil existe déjà depuis 
1804 et bien qu'il ait déjà été modifié 
à de nombreuses reprises en cours 
de route, il n'a jamais été réformé en 
profondeur. Les nombreux ajuste-
ments ponctuels ont conduit à une 
sorte de droit commun. La réforme 
était dès lors nécessaire, car 1804 
remonte évidemment à une éternité.  
 
La réforme est importante non seu-
lement pour les juristes, mais égale-
ment pour les citoyens. Elle rend en 
effet le droit plus accessible. La ré-
forme est largement soutenue par 
de nombreux experts, ce qui facili-
tera son exécution. Le travail n'est 
toujours pas parfait et, malheureu-
sement, certains de nos amende-
ments ont été rejetés en commis-
sion. Nous les re-déposerons tant 
en commission qu'en séance plé-
nière lors de l'examen d'un prochain 
code. 
 
Dans un monde idéal, plusieurs 
codes réformés auraient déjà été 
adoptés et nous aurions adopté une 
réforme globale en une seule fois. 
Dans le monde réel, nous devrons 
réformer un par un tous les autres 
codes.  
 

11.03  Claire Hugon (Ecolo-Groen): Madame la présidente, monsieur 

le ministre, chers collègues, je souhaiterais m'exprimer brièvement sur 
ces textes qui ne sont pas anodins.  
 
Nous sommes en train de revoir en profondeur tout le Code civil hérité 
de Napoléon. C'est un projet d'une grande ampleur et d'une importance 
considérable pour la société et dans notre vie quotidienne. Il ne 
générera sans doute pas autant d'attention auprès du grand public que 
la réforme du Code pénal, par exemple, et d'aussi longs débats. Cela 
m'étonnerait que l'on discute durant cinq heures de ce projet. 
Néanmoins, ces textes nous concernent toutes et tous. C'est également 
un projet de longue haleine, comme vient de le rappeler notre collègue, 
Mme Van Vaerenbergh. Il a débuté, il y a déjà plusieurs années, sous 

11.03  Claire Hugon (Ecolo-

Groen): Deze grondige hervorming 
van het Burgerlijk Wetboek, dat uit 
de tijd van Napoleon stamt, waar-
mee al verscheidene jaren geleden 
een begin gemaakt werd, is van 
groot belang en heeft betrekking op 
het dagelijks leven van iedereen. 
We hebben al verscheidene boeken 
gemoderniseerd en vandaag liggen 
de algemene beginselen van Boek I 
en Boek V met betrekking tot het 
verbintenissenrecht voor. Dat recht 
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la coordination des professeurs Dirix et Wéry, à l'initiative de M. Geens 
alors ministre.  
 
Nous avons déjà adopté le livre 8 sur le droit de la preuve, le livre 3 sur 
le droit des biens, une partie du livre 2 sur le droit patrimonial des 
couples et le livre 4 sur les successions, les donations et les testaments.  
 
Aujourd'hui, les deux volets qui sont soumis à notre délibération ont trait 
aux principes généraux contenus dans le livre 1 et le livre 5 sur le droit 
des obligations. Ce dernier est présent partout dans notre quotidien, 
dans la vie pratique. Lorsque nous faisons des achats, lorsque nous 
allons chez le médecin, lorsque nous signons un contrat, le droit des 
obligations s'applique. Mais tel qu'actuellement contenu dans le Code 
civil 2804, cela ne reflétait plus du tout l'état actuel du droit. Il y avait des 
décalages importants avec la jurisprudence. Certains pans entiers de la 
matière comme, par exemple, le processus de conclusion du contrat, 
sont tout simplement absents de la loi à l'heure actuelle. La structure, 
la lisibilité laissaient également à désirer. Sauf à être des spécialistes 
très pointus, ce droit était donc devenu difficile à manier, voire risqué. Il 
fallait donc vraiment le moderniser.  
 
Ce que nous faisons ici, ce n'est pas une révolution. Dans une large 
mesure, nous avons travaillé à droit constant. Mais la remise en forme, 
la modernisation, la simplification, l'intégration de la jurisprudence 
étaient plus que nécessaires afin que les juristes d'aujourd'hui et de de-
main, mais aussi l'ensemble de la société disposent de textes lisibles, 
compréhensibles, qui reflètent l'état de la pratique, qui prennent en 
charge les enjeux d'aujourd'hui et qui permettent une plus grande sécu-
rité juridique.  
 
Je voudrais attirer l'attention sur le fait que ce texte consacre des no-
tions qui permettront de mieux protéger les intérêts des parties faibles, 
mais aussi l'intérêt général, ce qui était, bien sûr, très important pour 
nous. De plus, la notion d'ordre public est modernisée.  
 
Après avoir mentionné ces enjeux importants, vous me permettrez de 
pointer un aspect, sans doute, plus anecdotique, mais qui a un peu re-
tenu l'attention et qui me fait plaisir. En effet, nous allons débarrasser le 
droit des obligations de la vieille notion patriarcale du "bon père de fa-
mille" puisque nous aurons désormais à nous comporter comme "des 
personnes prudentes et diligentes".    
 
Ces textes sont issus d'un impressionnant travail – pour l'essentiel, aca-
démique –, pour lequel nous devons remercier vivement les experts de 
la Commission de réforme du droit des obligations, qui ont accompli une 
tâche remarquable et précieuse. Nous devons aussi les remercier pour 
leur accompagnement permanent dans cette entreprise, y compris lors 
des réunions de commission et des discussions relatives aux textes et 
aux amendements, car ils étaient présents pour nous éclairer sur les 
meilleurs choix à former. Ils n'ont pas encore terminé leur travail, 
puisque je vois passer des annonces de colloques qui s'organiseront 
dans les prochains jours, semaines ou mois, en étant dédiés à la pré-
sentation des nouveaux textes, et dans lesquels ces experts seront évi-
demment invités.  
 
Je tiens également à féliciter le collègue Geens qui, depuis son siège 
de député, a pu mener à bien le travail qu'il avait entrepris en tant que 
ministre. 

regelt het praktische leven, bij onze 
aankopen, raadplegingen van een 
arts of het ondertekenen van over-
eenkomsten. Het Burgerlijk Wet-
boek van 1804 weerspiegelt de 
rechtsstaat echter niet meer. Het 
strookt niet meer met de jurispru-
dentie, hele delen van de materie, 
zoals het sluiten van een overeen-
komst, komen er niet in voor, en de 
structuur en de leesbaarheid laten 
te wensen over. 
 
We voeren geen revolutionaire her-
vorming door, want we wijzigen 
niets aan de regels, maar de ver-
eenvoudiging en de modernisering 
waren nodig om ervoor te zorgen 
dat de juristen en de maatschappij 
over leesbare en begrijpelijke tek-
sten beschikken, die de praktijk en 
de moderne uitdagingen weerspie-
gelen en rechtszekerheid bieden. 
Met deze tekst zullen de belangen 
van de zwakke partijen en het alge-
meen belang beschermd worden en 
zal het begrip openbare orde een ei-
gentijdse invulling krijgen. Een as-
pect verheugt me: het verbintenis-
senrecht zal verlost worden van het 
oude, patriarchale begrip 'goed 
huisvader', dat vervangen zal wor-
den door 'voorzichtige en bedacht-
zame personen'.  
 
Ik dank de experts van de Commis-
sie tot hervorming van het verbinte-
nissenrecht, die voortreffelijk werk 
verricht hebben, ons bij deze onder-
neming begeleid hebben en ons ge-
informeerd hebben over de beste 
keuzes. Ze zijn nog niet klaar met 
hun werk, want binnenkort zullen er 
colloquia georganiseerd worden 
waar de nieuwe teksten voorgesteld 
zullen worden. 
 
Ik wil ook collega Geens feliciteren, 
die het werk dat hij als minister aan-
gevat had, tot een goed einde heeft 
gebracht. 
 
We zullen deze tekst, die we samen 
met andere collega's in de 
commissie goedgekeurd hebben, 
onvoorwaardelijk steunen.  
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Madame la présidente, chers collègues, je ne serai pas plus longue. 
Nous co-déposons ce texte, que nous avons voté en commission avec 
tous les autres collègues. Bien sûr, nous le soutiendrons sans réserve 
au moment du vote.  
 

11.04  Khalil Aouasti (PS): Madame la présidente, chers collègues, 

effectivement, nous aboutissons sur un texte important. Je commence-
rai par remercier l'énergie et la conviction d'un homme, le mi-
nistre Geens et maintenant mon collègue sur les bancs, ainsi que l'éner-
gie de ceux qui ont travaillé d'arrache-pied depuis 2015. Je me permets 
de les citer pour le rapport. Ce sont les Prs Dirix, Wéry, Stijns, Jafferali, 
Kohl, Samoy. J'espère ne pas en oublier. Depuis sept ans, ils travaillent 
ardemment pour pouvoir faire atterrir ces Livres 1er et 5 et je sais que, 
pour certains, ils sont peut-être déjà repartis pour un tour de carrousel 
pour les prochains livres. Je les en remercie et leur souhaite bien du 
courage. Mon collègue Geens me signale qu'ils sont là. Je ne les avais 
pas vus. Je les salue. 
 
On peut effectivement se réjouir de ce travail d'envergure qui avait fina-
lement pour ambition de moderniser le Code civil et principalement le 
droit des obligations dans un premier temps et, peut-être, dans 
quelques années, le droit des contrats spéciaux. Comme l'a dit ma col-
lègue, notre Code date de 1804 et ne reflétait plus l'état actuel du droit, 
puisqu'il fallait sans cesse se référer à la doctrine et à la jurisprudence 
dans ce domaine. Il était donc nécessaire de poursuivre ce travail qui a 
été commencé voici de nombreuses années, bien avant que je ne sois 
sur ces bancs, et qui a abouti à l'adoption du Livre 8, du Livre 3, du 
Livre 2 partiellement, du Livre 4 et, ce jour, je le souhaite de mes vœux, 
du Livre 1er et du Livre 5. 
 
Comme cela a été dit, c'est une codification principalement à droit cons-
tant qui consacre la doctrine, les jurisprudences majoritaires, dans l'ob-
jectif de favoriser la sécurité juridique, l'accessibilité du droit et offre l'op-
portunité de rassembler un certain nombre de règles qui étaient appli-
cables mais qui étaient éparses. 
 
La proposition opère donc en même temps cette modernisation et cette 
simplification. Cette proposition remet de l'ordre dans certains titres an-
ciens qui étaient devenus "illisibles". Elle introduit des dispositions qui 
n'étaient écrites nulle part et pourtant appliquées partout. Comme prin-
cipes généraux de droit, je pensais à la représentation, à l'abus de droit, 
à la renonciation, pour citer les plus connus. Certaines notions et cer-
tains articles étaient désuets et ont donc été reformulés ou supprimés. 
Des lacunes ont été comblées. Par exemple, rien n'était prévu en ce qui 
concerne l'offre, l'acceptation, les devoirs d'information, la conclusion 
de contrat entre absents. Ce sera dorénavant le cas. 
 
Une base légale est donnée à l'enrichissement injustifié, à l'exécution 
de bonne foi des contrats, à l'exception d'inexécution pour les contrats 
synallagmatiques. Le juge pourra en outre, dans certains cas, plus fa-
cilement corriger des situations de déséquilibre contractuel comme la 
théorie de l'imprévision, l'abus de circonstance, etc. 
 
Que sont cette simplification et cette accessibilité? Ce sont des objectifs 
fondamentaux. D'abord, au plan démocratique, parce que cela nous 
concerne tous. Le droit, malgré sa technicité et sa complexité, ne peut 
être le domaine réservé d'une certaine caste et de certains initiés. Il doit 

11.04  Khalil Aouasti (PS): Ik dank 

de heer Geens voor zijn daadkracht 
en toewijding. Ik richt ook een woord 
van dank tot de academische we-
reld, onder meer tot de professoren 
Dierickx, Wéry, Stijns et alii, die zich 
al zeven jaar inspannen om deze 
Boeken I en V af te werken.  
 
De ambitie van dit omvangrijke werk 
bestond erin het Burgerlijk Wetboek 
en het verbintenissenrecht te mo-
derniseren en over enkele jaren 
misschien ook de rechtsregels in-
zake de bijzondere overeenkom-
sten op een nieuwe leest te 
schoeien. Dat Wetboek dateert van 
1804 en was dus verouderd. Het 
was dan ook noodzakelijk om het 
werk voort te zetten dat vele jaren 
geleden aangevat werd en tot de 
goedkeuring van de Boeken VIII, III 
en IV geleid heeft, zodat vandaag 
ook de Boeken I en V goedgekeurd 
zouden kunnen worden.  
 
Via deze codificatie worden de 
rechtsleer en de overheersende 
rechtspraak bekrachtigd, teneinde 
de rechtszekerheid en de toeganke-
lijkheid van het recht te bevorderen. 
In dit wetboek worden regels die 
vroeger overal verspreid te vinden 
waren samengebracht. Dit voorstel 
strekt ertoe oude en onleesbaar ge-
worden titels te moderniseren, en 
ongeschreven, maar ruim toege-
paste bepalingen in te voegen, zo-
als de vertegenwoordiging, het 
rechtsmisbruik en de afstand van 
recht.  
 
Bepaalde lacunes met betrekking 
tot het aanbod, de informatieplich-
ten of de totstandkoming van con-
tracten tussen afwezige personen 
werden weggewerkt.  
 
Er wordt een wettelijke grondslag 
gegeven aan ongerechtvaardigde 
verrijking, aan de uitvoering te goe-
der trouw van overeenkomsten, aan 



 21/04/2022 CRIV 55 PLEN 175 
 

CHAMBRE-4E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2021 2022 KAMER-4E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

38 

pouvoir être lisible et accessible à tous. Ensuite, au plan économique, 
car la clarté du droit permet de faciliter le travail de notre tissu écono-
mique, de nos indépendants, de nos commerçants et de nos artisans, 
mais aussi de rendre lisibles les conditions d'établissement et d'inves-
tissement sur notre territoire. Enfin, au plan social car, qu'il s'agisse de 
particuliers, de PME, de TPE, d'associations, ils pourront désormais 
avoir accès de manière beaucoup plus aisée à la législation qui leur est 
applicable et s'assurer d'une plus grande sécurité juridique.  
 
Ce n'est pas une révolution copernicienne mais c'est une grande évo-
lution. C'est très bien ainsi car c'était précisément la demande de nom-
breux praticiens du droit d'avoir un Code clair sans que tout le fond du 
droit soit chamboulé. Ce projet réalise cet équilibre difficile mais néces-
saire entre l'autonomie de la volonté et le rôle du magistrat. Il rend de 
la cohérence au texte. Il s'agit de l'aboutissement d'un processus légi-
slatif conséquent, attentif, collaboratif, qui a été mené afin d'améliorer 
le texte. 
 
Ce qui vous est présenté est non seulement le fruit d'une large consul-
tation publique, mais aussi de nombreuses contributions externes, de 
l'audition d'experts, d'avis du Conseil d'État, etc. Des amendements ont 
été déposés pour répondre à cette consultation publique et pour es-
sayer d'avoir un droit civil modernisé et cohérent et qui recueille l'adhé-
sion de tous. 
 
Il en était ainsi par exemple de l'épineuse question de l'ordre public, de 
sa définition, ainsi que de la sanction en cas de transgression ou encore 
de la régularisation du contrat en cas de nullité – sujet qui a égayé nos 
travaux. Il s'est agi de trouver l'équilibre entre liberté contractuelle et 
protection des parties. 
 
Notre groupe a été sensible à toutes ces questions. Toutefois, dans un 
souci de sécurité juridique, il a été plusieurs fois démontré, notamment 
par des arrêts de la Cour de cassation, que la sanction de nullité n'est 
pas toujours ni la plus justifiée ni la plus adéquate. 
 
Beaucoup d'exemples ont été donnés à ce titre durant les auditions et 
ont démontré à suffisance que, dans la pratique, l'inflexibilité est parfois 
pire que tout et est capable de générer des situations contraires à l'ob-
jectif de protection de la partie la plus faible. Toutefois, afin d'éloigner le 
doute ou la controverse qu'une modification de la disposition risquait 
d'apporter, la disposition de l'article 2 en l'état a été maintenue telle 
quelle. Ainsi, nous faisons en sorte que le droit tel qu'il est appliqué 
aujourd'hui, avec son interprétation jurisprudentielle, est préservé et 
reste inchangé. 
 
D'autres amendements sont venus combler des brèches et étendre à 
ceux qui ne sont ni professionnels ni protégés par le Code de droit éco-
nomique, certaines protections en matière, notamment, de clauses abu-
sives. Une telle interdiction des clauses abusives en cas de déséquilibre 
manifeste entre les droits et les obligations des parties au détriment du 
consommateur a désormais un champ d'application aussi général que 
possible, parce que cette interdiction est prévue désormais dans le 
Code civil et s'appliquera là où elle ne s'appliquait pas dans des contrats 
de type B2C. Je pense, par exemple, aux associations de coproprié-
taires qui, à ce jour, n'étaient protégées ni par le Code civil ni par le 
Code de droit économique. 
 

de uitzondering van de niet-nako-
ming van wederkerige contracten. 
De rechter zal situaties van contrac-
tueel onevenwicht gemakkelijker 
kunnen bijsturen, zoals de imprevi-
sieleer, het misbruik van omstandig-
heden, enz. 
 
Wetgeving moet leesbaar en toe-
gankelijk zijn en mag niet het voor-
recht van een besloten groepje zijn. 
In economisch opzicht vergemakke-
lijkt duidelijkheid het werk van zelf-
standigen, handelaren enz. en 
maakt ze de voorwaarden voor ves-
tiging en investeringen op ons 
grondgebied duidelijk. In sociaal op-
zicht zullen particulieren, kmo's en 
zeer kleine ondernemingen gemak-
kelijker toegang krijgen tot de wet-
geving.  
 
Dit is geen copernicaanse omwen-
teling, maar het is niettemin een 
mooie evolutie, die tegemoetkomt 
aan de vraag van vele beroepsbe-
oefenaars. Dit wetsvoorstel brengt 
een evenwicht tot stand tussen de 
wilsautonomie van de partijen en de 
rol van de magistraat. Het is het 
sluitstuk van een substantieel, zorg-
vuldig en gezamenlijk wetgevings-
proces, dat doorlopen werd om de 
tekst te verbeteren. 
 
De tekst is het resultaat van een uit-
gebreide openbare raadpleging, 
hoorzittingen met experts, adviezen 
van de Raad van State enz. Naar 
aanleiding van die openbare raad-
pleging en om te komen tot een ge-
moderniseerd en samenhangend 
burgerlijk recht waar iedereen ach-
ter kan staan, werden er amende-
menten ingediend. Dat was het ge-
val voor de netelige kwestie van de 
openbare orde, voor de sanctie in 
geval van overtreding en voor de re-
gularisatie van de overeenkomst in 
geval van nietigheid.  
 
In het belang van de rechtszeker-
heid heeft het Hof van Cassatie 
aangetoond dat nietigheid niet altijd 
de geschiktste sanctie is.  
 
In de praktijk kan onbuigzaamheid 
tot situaties leiden die strijdig zijn 
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Bref, un gros travail, de nombreuses années, des personnes patientes 
et intelligentes, à l'écoute, et le souci du compromis, tout cela pour fina-
lement avancer, moderniser, rendre lisibles et remplir nos objectifs et 
nos impératifs de démocratie, d'accessibilité, de lisibilité du droit et de 
protection de toutes celles et tous ceux qui sont considérés comme des 
parties faibles à l'avenir. 
 
Avec mon groupe, nous souscrirons et nous voterons avec grande joie 
les Livres 1er et 5 du futur Code civil. Je vous remercie. 
 

met de doelstelling de zwaksten te 
beschermen. Om de twijfel weg te 
nemen die een wijziging van de be-
paling zou kunnen wekken, werd ar-
tikel 2 echter gehandhaafd. Het 
recht zoals het thans wordt toege-
past, met zijn jurisprudentiële uitleg-
ging, blijft dus gehandhaafd. 
 
Via andere amendementen wordt 
de bescherming inzake onrechtma-
tige bedingen tot niet-beschermde 
categorieën, zoals verenigingen 
van mede-eigenaars, uitgebreid. 
Het verbod op onrechtmatige bedin-
gen in geval van een onevenwicht 
tussen rechten en plichten ten na-
dele van de consument heeft voort-
aan een algemene werking, terwijl 
het niet van toepassing was op b2c-
overeenkomsten.  
 
Deze lange en moeizame werk-
zaamheden, met geduldige en intel-
ligente mensen, en met oog voor 
compromissen, hebben geleid tot 
deze modernisering en tot de ver-
wezenlijking van onze doelstellin-
gen op het vlak van de democratise-
ring, de toegankelijkheid, de lees-
baarheid van het recht en de be-
scherming van de kwetsbare par-
tijen. 
 
Mijn fractie zal de nieuwe Boeken I 
en V van het Burgerlijk Wetboek 
goedkeuren.  
 

11.05  Marijke Dillen (VB): Mevrouw de voorzitster, het moet mij voor-

eerst van het hart dat ik het betreur dat de minister van Justitie hier niet 
aanwezig is. Ik weet dat de aanwezigheid van de minister bij een wets-
voorstel niet vereist is, maar het gaat hier niet over het eerste het beste 
wetsvoorstel. Dit is een grondige hervorming met een grote impact. Uit 
respect voor het werk dat werd geleverd, had ik het bijzonder gewaar-
deerd dat minister Van Quickenborne hier aanwezig was geweest. 
 
Vandaag bespreken we een belangrijke hervorming die een grote im-
pact kan en zal hebben op het dagelijkse leven van de burger, van de 
ondernemingen, van de samenleving. Dit wetsvoorstel is niet nieuw. Tij-
dens de vorige legislatuur werden ook reeds initiatieven genomen door 
de toenmalige minister van Justitie, de heer Geens, om werk te maken 
van een hercodificatie van het burgerlijk recht. De redactie van dit voor-
ontwerp werd toen aan de hoogleraren Dirix en Wéry toevertrouwd. 
 
De voorbereiding gebeurde tijdens de vorige legislatuur. De heer Geens 
heeft dit als hoofdindiener van de beide wetsvoorstellen opnieuw 
ingediend. Mijnheer Geens, net als de vorige spreker wil ik u ook 
uitdrukkelijk bedanken voor de inzet en de energie die u hieraan hebt 

11.05 Marijke Dillen (VB): Je re-

grette que le ministre de la Justice 
n'assiste pas à cette discussion. 
Bien sûr, ce n'est pas une obligation 
lorsqu'il s'agit d'une proposition de 
loi, mais cette dernière comprend 
une réforme approfondie avec un 
impact important sur la vie quoti-
dienne. 
 
Ces propositions de loi ne sont pas 
nouvelles. Les préparatifs d'une re-
codification du droit civil ont été ef-
fectués sous le gouvernement pré-
cédent, sur l'initiative du ministre de 
la Justice de l'époque. M. Geens a 
ensuite, en sa qualité de député, dé-
posé les textes sous la forme de 
propositions de loi. 
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besteed. U hebt dat met heel veel overtuiging gedaan. Dat hebben we 
in de verschillende commissievergaderingen mogen zien. Ik waardeer 
dat bijzonder. 
 
Gezien de ingrijpende impact van beide voorstellen was het dan ook 
bijzonder belangrijk om hieraan voldoende aandacht te besteden tijdens 
de bespreking in de commissie voor Justitie en dat is ook gebeurd. We 
zijn op een heel constructieve wijze tot deze definitieve tekst kunnen 
komen, die kamerbreed wordt gedragen. 
 
Collega's, het is bijzonder belangrijk dat hier een grondig debat werd 
gevoerd met verscheidene deskundigen op het terrein, en uiteraard met 
de experts die hierbij van het begin betrokken waren, maar ook met 
andere experts tijdens de hoorzittingen. Ik denk te mogen zeggen dat 
het interessante, leerrijke uiteenzettingen waren, die geleid hebben tot 
verscheidene interessante en vaak boeiende discussies. Het mag wor-
den gezegd dat deze hoorzittingen bijzonder productief zijn geweest. Er 
werden verscheidene schriftelijke adviezen ingewonnen, waarmee re-
kening werd gehouden. 
 
Dit alles heeft zonder enige twijfel geleid tot de definitieve tekst die hier 
vandaag voorligt. Ik wil ook een woord van dank richten aan de  
juridische dienst van de Kamer, die ter voorbereiding van de tweede 
lezing een aantal interessante suggesties heeft geformuleerd. Met de 
meeste daarvan werd rekening gehouden, ze werden via amendering 
in de definitieve tekst verwerkt.  
 
Collega's, ik zal niet ingaan op de concrete, volledige inhoud van beide 
voorstellen. Daarvoor hebben we uitgebreid de kans gehad tijdens de 
uitvoerige bespreking in commissie. Ik wil me beperken tot enkele klem-
tonen. 
 
Het mag worden gezegd, en het is ook heel belangrijk, dat het hier niet 
om een revolutie gaat. Gelukkig maar. De laatste jaren, collega Geens, 
is er op diverse domeinen van het recht al heel wat ingrijpend gewijzigd. 
Hier gaat het om een evolutie van het recht en om aanpassingen aan 
de bestaande realiteit zoals die is geëvolueerd binnen rechtspraak en 
rechtsleer. 
 
Terecht hebt u tijdens de toelichting gesteld dat hier niet wordt geraakt 
aan de kern zelf van het Burgerlijk Wetboek, want dat was en is niet 
nodig. Het huidige Burgerlijk Wetboek is, wat een aantal hoofdstukken 
betreft, bijzonder sterk verouderd en niet meer aangepast aan de hui-
dige rechtspraak. Velen weten het misschien niet, maar een aantal on-
derdelen van het Burgerlijk Wetboek werd sinds 1804 amper gewijzigd.  
 
Dat betekent concreet dat de toepassing van het vigerende verbintenis-
senrecht in de praktijk door de rechtspraak niet langer overeenstemt 
met de wettelijke realiteit, zoals die in het huidige Burgerlijk Wetboek is 
vastgelegd. Gelet op de huidige rechtspraak was een modernisering 
dan ook absoluut noodzakelijk. De voorliggende modernisering is dan 
ook meer dan welkom. 
 
In vergelijking met de huidige wetteksten zal wat hier voorligt meer dui-
delijkheid scheppen. Bovendien worden de wetsbepalingen aangepast 
aan de rechtspraak van vandaag. Ik verwijs bijvoorbeeld naar de bepa-
lingen in verband met het verbintenissenrecht, die moesten worden her-
vormd. 

Compte tenu de l'impact considé-
rable des deux propositions, nous 
avons, à juste titre, accordé suffi-
samment d'attention à la discussion 
en commission. C'est dans un esprit 
constructif que nous avons pu par-
venir à ce texte définitif, qui bénéfi-
cie d'un très large soutien.  
 
Un débat de fond avec de nombreux 
experts a eu lieu. Certains d'entre 
eux ont été impliqués dès le début, 
d'autres seulement pendant les au-
ditions. Ces auditions ont été très 
fructueuses. Plusieurs avis écrits 
ont été obtenus et dûment pris en 
considération. Le service juridique 
de la Chambre a formulé un certain 
nombre de suggestions intéres-
santes en préparation de la deu-
xième lecture. La plupart de celles-
ci ont été prises en compte. Elles 
ont été intégrées au texte final par le 
biais d'amendements.  
 
Je ne vais pas reprendre l'intégralité 
du contenu des deux propositions, 
car cela a déjà été fait lors de la dis-
cussion approfondie en commis-
sion. Je me limiterai à quelques 
points essentiels. 
 
Heureusement, il ne s'agit pas d'une 
révolution. En effet, beaucoup a 
déjà changé radicalement dans di-
vers domaines du droit ces der-
nières années. Il s'agit plutôt d'une 
évolution du droit et d'ajustements à 
la réalité existante, telle qu'elle a 
évolué au sein de la jurisprudence 
et de la doctrine juridique. Le cœur 
du Code civil n'est pas touché, car 
cela n'était et n'est pas nécessaire. 
Cependant, un certain nombre de 
chapitres du Code civil actuel sont 
totalement dépassés. Une moderni-
sation était donc absolument néces-
saire.  
 
Davantage de clarté est apportée 
aujourd'hui, ce qui permettra à la 
nouvelle législation de mieux s'ali-
gner sur la jurisprudence actuelle. 
Songeons notamment aux textes 
qui régissent désormais le droit des 
obligations. Lors de la discussion en 
commission, le Pr Wéry a indiqué à 
juste titre que les lacunes du Code 
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Terecht merkte hoogleraar Wéry tijdens de bespreking in de commissie 
op dat de leemten in het Burgerlijk Wetboek alsmaar flagranter zijn ge-
worden. Een van zijn stellingen – ik citeer – luidde: "Terwijl de wetgever 
de geldigheidsvoorwaarden van het contract wel regelt, houdt hij geen 
rekening met het dynamische totstandkomingsproces van het contract. 
Hij rept niet over belangrijke aangelegenheden, zoals bijvoorbeeld aan-
bodaanvaarding, de informatieverplichtingen of de totstandkoming van 
contracten tussen afwezige personen." U begrijpt dat een modernise-
ring broodnodig is. 
 
Collega's, een aantal definities wordt nu ook aangepast aan de heer-
sende rechtspraak. Ook dat is een goede beslissing. Gelukkig heeft de 
rechtspraak inmiddels immers wel aandacht besteed aan enige moder-
nisering. In de voorliggende teksten worden bijvoorbeeld een aantal za-
ken die in de rechtspraak als verworvenheden mogen worden be-
schouwd, nu ook effectief opgenomen in het Burgerlijk Wetboek. Ik her-
haal dat zulks heel positief is. Ik verwijs bijvoorbeeld naar de ontwikke-
ling van het begrip goede trouw en naar het onderscheid tussen midde-
len- en resultaatsverbintenis. 
 
Ook is het positief dat er aandacht wordt besteed aan de herschikking 
van de vroegere bepalingen van het Burgerlijk Wetboek onder titel 3 
Contracten of verbintenissen uit overeenkomsten in het algemeen. De 
titel mocht worden aangepakt om zo te komen tot een duidelijk onder-
scheid tussen de bronnen van verbintenissen, zoals rechtshandelingen, 
de buitencontractuele aansprakelijkheid en oneigenlijke contracten, en 
het algemeen regime van de verbintenis. 
 
Op een aantal punten werd wel voor vernieuwing gezorgd en gaat het 
niet enkel om een loutere codificatie van de rechtspraak of puur techni-
sche aanpassingen. Zo wordt er aandacht besteed aan een nieuw even-
wicht tussen de wilsautonomie van de partijen enerzijds en de rol van 
de rechter als behoeder van de belangen van de zwakke partij en van 
het algemeen belang anderzijds. Dat evenwicht is nu gevonden waarbij 
enerzijds de wilsautonomie op een bepaald aantal domeinen wordt ver-
sterkt, maar anderzijds de rechter ook kan en mag ingrijpen in situaties 
waar er een contractueel onevenwicht is gegroeid. Dat kan belangrijk 
zijn, zeker wanneer er misbruik wordt gemaakt van de zwakke positie 
van een van de partijen. Wat hier vandaag voorligt, zal de zwakke partij 
beter beschermen. Het zijn maar enkele voorbeelden die ik ter illustratie 
van het grote nut van de wijzigingen wil aanhalen. De voorliggende tek-
sten gaan echter veel verder dan de aangehaalde voorbeelden. 
 
Ik schaar mij graag achter de conclusie van de experten: "Hier ligt een 
modern verbintenissenrecht voor dat voor de burgers, de beroepsbeoe-
fenaars en de studenten toegankelijk is, dat ertoe strekt de zwakste par-
tij te beschermen, dat het algemeen belang beoogt en dat bovendien 
gericht is op het opleggen van doeltreffende straffen bij contractuele ge-
schillen”. De Vlaams Belangfractie zal beide voorstellen dan ook met 
volle overtuiging steunen. 
 

civil devenaient de plus en plus ma-
nifestes. Ainsi, bien que le législa-
teur réglemente les conditions de 
validité des contrats, il ne prend pas 
en compte le processus dynamique 
de leur élaboration. Une modernisa-
tion était nécessaire et un certain 
nombre de définitions sont désor-
mais également adaptées à la juris-
prudence dominante.  
 
Le développement de la notion de 
"bonne foi" ou la distinction entre 
l'obligation de moyens et de résultat 
en sont d'autres exemples. Ces pro-
positions veillent également à la re-
mise en ordre des dispositions du 
Code civil pour opérer une nette dis-
tinction entre les sources des obli-
gations et le régime général de 
l’obligation. 
 
En outre, ces propositions prévoient 
une série d'innovations essentielles, 
notamment un nouvel équilibre 
entre l’autonomie de la volonté des 
parties et le rôle du juge qui veille à 
l’intérêt général et à l'intérêt de la 
partie plus faible. La nouvelle régle-
mentation offrira en tout état de 
cause une protection plus efficace à 
cette partie faible. 
 
Les experts évoquent à cet égard 
un droit des obligations moderne et 
accessible pour les citoyens, les 
praticiens et les étudiants, soucieux 
de la protection de la partie faible et 
de l’intérêt général, mais aussi axé 
sur l’efficacité des sanctions dans le 
contentieux contractuel. 
 
Notre groupe soutiendra ces deux 
propositions avec conviction.  
 

11.06  Nathalie Gilson (MR): Madame la présidente, chers collègues, 

le MR se réjouit également de ces deux propositions de loi qui ont été 
adoptées en commission. Elles concrétisent la modernisation d'un pan 
du Code civil qui est véritablement d'une grande importance pour la vie 
quotidienne de nos concitoyens et de nos entreprises. À tout moment, 
nous concluons des contrats et souscrivons à des obligations. Le droit 

11.06  Nathalie Gilson (MR): In 

deze wetsvoorstellen wordt een 
deel van het Burgerlijk Wetboek ge-
moderniseerd dat belangrijk is voor 
het dagelijks leven van burgers en 
bedrijven. Het verbintenissenrecht 
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des obligations constitue assurément l'assise des liens juridiques qui 
unissent le créancier et le débiteur d'une obligation.  
 
Quotidiennement, nous concluons donc des contrats. Il convient abso-
lument que nous disposions d'un accès aisé aux règles applicables à la 
formation du contrat, à son exécution ou à son inexécution. Dès lors, il 
était indispensable de codifier la jurisprudence foisonnante qui s'était 
développée depuis l'avènement de notre Code civil en 1804. Je vou-
drais remercier notre collègue Koen Geens, qui a entrepris ce travail et 
nous a aidés à le mener à bien.  
 
Il s'agit donc ici principalement de codifier les évolutions apportées à 
notre ordre juridique par la jurisprudence et la doctrine. Il était logique 
de vouloir rassembler les ajouts de la première pour combler les la-
cunes du Code civil dans des domaines tels que l'élaboration des con-
trats entre absents.  
 
Une attention a été portée à l'autonomie de la volonté des parties, au 
rôle du juge en devant combiner l'intérêt général et l'intérêt de la partie 
la plus faible.  
 
Au lieu de devoir lire le Code civil et de consulter toute la jurisprudence 
et toute la doctrine, notre démarche a été de codifier et d'aller un peu 
plus loin que la simple codification de la jurisprudence, dans le but 
d'avoir un droit des obligations moderne, plus accessible et plus com-
préhensible à tout un chacun. Cette modernisation était également  
nécessaire pour assurer la compétitivité, sur la scène internationale, de 
nos entreprises qui, après l'entrée en vigueur de ce texte, disposeront, 
à l'instar de nos pays voisins qui ont déjà réalisé ce travail, d'un terrain 
juridique sûr et moderne. C'est un élément essentiel afin que le droit 
belge soit choisi comme droit applicable aux relations contractuelles qui 
se concluent avec des entreprises étrangères par nos entreprises 
belges. Cela remet ainsi la Belgique sur pied d'égalité avec ses pays 
voisins pour que la liberté d'entreprendre puisse s'exercer pleinement. 
 
Je voudrais ici aussi remercier les différents professeurs de la Commis-
sion de réforme du droit des obligations qui, depuis 2015, s'attèlent à 
mettre sur papier, de manière claire, précise et lisible, cette jurispru-
dence, et à combler les lacunes que présentait notre Code civil. Si, en 
commission, les propositions ont été votées à l'unanimité, c'est certai-
nement parce que le travail a été accompli avec beaucoup de rigueur 
et de sérieux mais aussi parce que les professeurs qui nous ont entou-
rés ont pris en compte, dans une large mesure, les considérations re-
layées dans le cadre de la consultation publique et des auditions.  
 
Le groupe MR, sans surprise, votera les deux propositions de loi et at-
tend avec impatience leur entrée en vigueur. 
 

vormt de basis van de rechtsver-
houding tussen schuldeisers en 
schuldenaren. Iedereen sluit dage-
lijks overeenkomsten af.  
 
Om de regels over de totstand-
koming en de uitvoering van die 
overeenkomsten vlot toegankelijk te 
maken, moest de overvloedige 
rechtspraak die sinds 1804 ontwik-
keld is, in de wetgeving verankerd 
worden. Ik wil de heer Geens 
bedanken voor zijn bijdrage daar-
aan. Het gaat erom de ontwik-
kelingen uit de rechtspraak en 
rechtsleer te gebruiken om de 
hiaten in het Burgerlijk Wetboek in 
te vullen, met name wat het op-
stellen van overeenkomsten tussen 
afwezige personen betreft.  
 
Er werd aandacht besteed aan de 
wilsautonomie van de partijen en 
aan de rol van de rechter als behoe-
der van het algemeen belang en de 
belangen van de zwakste partij. 
 
We hebben de rechtspraak gecodi-
ficeerd en we zijn zelfs verder ge-
gaan om tot een modern en begrij-
pelijker verbintenissenrecht te ko-
men. Dat zorgt ervoor dat onze be-
drijven op het internationale niveau 
kunnen concurreren. Onze buurlan-
den hebben dat werk al verricht. 
Een stabiel juridisch terrein zal ertoe 
leiden dat men voor het Belgische 
recht zal kiezen voor contractuele 
betrekkingen met buitenlandse be-
drijven. Dat maakt de uitoefening 
van het vrije ondernemerschap mo-
gelijk.  
 
Ik bedank de professoren van de 
Commissie tot hervorming van het 
verbintenissenrecht, die sinds 2015 
de rechtspraak zeer precies boek-
staven en de lacunes in het Burger-
lijk Wetboek wegwerken. De voor-
stellen werden in de commissie 
eenparig aangenomen. De werk-
zaamheden verliepen op een zeer 
zorgvuldige en ernstige manier, 
maar er werd ook rekening gehou-
den met de publieksraadpleging en 
de hoorzittingen. De MR zal voor 
deze wetsvoorstellen stemmen.  
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11.07  Koen Geens (CD&V): Mevrouw de voorzitster, in een democra-

tie is het essentieel dat men het eens is over wat essentieel is. Het ver-
bintenissenrecht is een van de meest essentiële elementen van het 
recht. Hoe saai het ook lijkt, het gaat over de vraag hoe mensen zich tot 
elkaar verhouden en hoe zij met elkaar omgaan. Als wij dit wetsvoorstel 
in de commissie voor Justitie tot twee keer toe met unanimiteit en met 
applaus van de jury hebben kunnen goedkeuren, bewijst dat dat we we-
ten waarover het in deze democratie nog altijd gaat. Ja, we maken 
graag ruzie, al maken we eigenlijk nooit ruzie, we zijn beleefd in ons 
meningsverschil over de minder belangrijke dingen, maar over de be-
langrijke dingen gaan we akkoord, zelfs bij unanimiteit. 
 
Het zal u misschien verbazen, maar als de tweede verdieping van de 
publiekstribune instort (de heer Geens verwijst naar de experts die daar 
aanwezig zijn) dan valt het meest intelligente stuk van de juridische fa-
culteiten naar beneden. (Applaus) 
 
Er is maar één tak in het recht waar elke hoogleraar wil eindigen, na-
melijk het verbintenissenrecht. Dat is vergelijkbaar met de stochasti-
sche wiskunde in de faculteit wiskunde, vergelijkbaar met het ministerie 
van Buitenlandse Zaken in een regering – wie wil weten waar ik binnen 
tien jaar wil eindigen, daar dus – en het is vergelijkbaar met de commis-
sie voor Justitie en het voorzitterschap van die commissie, collega Gof-
fin en collega Van Vaerenbergh, in het Parlement. U bent allen welkom 
in die commissie, de beste van de commissies, waar wij met unanimiteit 
de essentiële dingen goedkeuren die úw democratie waarborgen. 
 
Er was een tijd dat men Latijn moest studeren en zelfs moest slagen 
voor de middenjury alvorens men rechten kon studeren. Die tijd ligt een 
jaar of dertig achter ons, veertig zelfs. De moeilijkheid is dat er in het 
recht nog altijd heel veel Latijn gesproken wordt. Ik zei al dat het verbin-
tenissenrecht het nec plus ultra is van het recht, ook al vindt men het 
saai. Vandaag vindt u in een kwaliteitskrant een heel lang artikel over 
het verbintenissenrecht. Het benieuwt mij of sommigen onder u dat van-
morgen bij hun koffie gelezen hebben, eerder dan naar bepaalde par-
tijen te kijken die op dit ogenblik intern een beetje van mening verschil-
len. Mocht u dat artikel gelezen hebben, dan weet u nu hoe belangrijk 
het verbintenissenrecht voor uw dagelijkse praktijk is. Dat Latijn is door 
dit wetsvoorstel gebannen. U moet niet meer weten wat fraus omnia 
corrumpit, exceptio non adimpleti contractus, nemo auditur of in pari 
causa cessat repetitio betekenen. Dat staat voortaan allemaal in het 
Frans en het Nederlands in het wetboek. Wij hebben met andere woor-
den grote kuis gehouden, omdat zelfs verstandige studenten vandaag 
menen geen Latijn meer te moeten studeren. 
 
Dat is natuurlijk niet het belangrijkste. We hebben ook de historische 
antiquiteiten opgeruimd. We werden vroeger opgeleid met de idee dat 
een contract niet strijdig mocht zijn met de goede zeden. Dat bracht 
onze verbeelding op hol: les bonnes mœurs, wat zou dat kunnen zijn? 
We zijn het niet meer eens over wat vandaag 'goede zeden' zijn. Dat 
begrip is dus verwijderd en we hebben het alleen nog over de openbare 
orde, maar dat begrip hebben wij ingevuld. We hebben eindelijk duide-
lijk gemaakt dat het ruimer is dan alleen maar de economische en mo-
rele openbare orde. We hebben daar de sociale en de ecologische 
openbare orde aan toegevoegd. Juristen kunnen dus verrassend mo-
dern zijn, maar zij zijn dat altijd met mate, omdat dat een voorwaarde is 
om de democratie te laten functioneren. 
 

11.07  Koen Geens (CD&V): Dans 

une démocratie, il faut s'entendre 
sur l'essentiel. Or, le droit des obli-
gations est l'un des éléments les 
plus essentiels du droit. Le fait que 
nous ayons pu adopter la proposi-
tion de loi à l'unanimité à deux re-
prises en commission de la Justice 
prouve notre qualité démocratique. 
Le droit des obligations est sans au-
cun doute la branche la plus intelli-
gente des facultés de droit, puisque 
c'est dans cette branche que tous 
les professeurs de droit souhaitent 
finir. Je compare cela à la commis-
sion de la Justice, où tous les dépu-
tés aspirent finir. (Sourires) À 
l'époque, il fallait maîtriser le latin 
avant de pouvoir étudier le droit et, 
bien que cette époque soit révolue 
depuis une bonne quarantaine d'an-
nées déjà, on utilise encore beau-
coup de latin en droit. Par consé-
quent, le droit des obligations – bien 
que rébarbatif – est sans aucun 
doute le nec plus ultra du droit.  
 
Cette proposition de loi bannit le la-
tin du langage judiciaire et définit 
désormais les principes juridiques 
en français et en néerlandais. En 
outre, nous avons éliminé certaines 
notions archaïques. Par exemple, la 
notion de "bonnes mœurs" ne se 
prête plus à une interprétation uni-
forme et nous nous limitons à la no-
tion d'"ordre public", qui inclut à pré-
sent aussi l'ordre public social et 
écologique, outre l'ordre public éco-
nomique et moral. 
 
Nous avons également clarifié cer-
taines notions qui, jusqu'à présent, 
n'apparaissaient que dans les cours 
académiques. Les professeurs Di-
rix, Wéry, Stijns et Jafferali ont vrai-
ment porté le texte. Ainsi, la compli-
cité de tiers dans la rupture de con-
trat est désormais définie dans le 
Code civil.  
 
Cette proposition de loi comporte 
également une dimension politique, 
ce qui peut surprendre. Un certain 
nombre de règles de notre droit des 
obligations sont clarifiées afin de 
protéger la partie faible, par 
exemple, en insérant une définition 
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We hebben ook een aantal begrippen verduidelijkt die tot nu toe alleen 
in de cursus stonden. Ik stel u de collega's voor die de tekst echt hebben 
gedragen: professoren Dirix, Wéry, Stijns en Jafferali. Zij hebben nu van 
alles dat alleen in hun cursus staat. Dat is natuurlijk plezant, want het 
staat niet in het wetboek en een student die hun cursus niet studeert, 
kan voor het examen niet slagen. 
 
De derde medeplichtigheid aan contractbreuk, bijvoorbeeld, wordt 
voortaan gedefinieerd in het wetboek. Dat is bijvoorbeeld wanneer u 
iemand aanwerft die door een niet-concurrentiebeding is gehouden en 
de vraag of, wanneer u die persoon aanwerft, u medeplichtig wordt aan 
de contractbreuk van de desbetreffende persoon. 
 
Er zit ook politiek in dit wetsvoorstel en dat is misschien wat zal verba-
zen. Men denkt dat dit voor saaie juristen is en de meesten onder u, 
zelfs als ze rechten gestudeerd hebben, denken dat ik voor een verloren 
zaak pleit, namelijk eindigen in de commissie voor Justitie. Dat is wel 
het laatste dat ik zou willen als parlementslid. Ik weet dat u dat allemaal 
denkt, maar hier zit politiek in. 
 
Wij beschermen de zwakkere partij. Er zijn een aantal regels in ons ver-
bintenissenrecht die vandaag worden verduidelijkt om de zwakkere par-
tij te beschermen. Er is bijvoorbeeld een definitie die duidelijk maakt 
wanneer de algemene voorwaarden, die meestal op de keerzijde van 
een factuur staan en geacht worden aanvaard te zijn, effectief deel uit-
maken van de inhoud van het contract. Dat is de bescherming van de 
zwakkere partij en dat is alleen zo wanneer deze er effectief kennis van 
heeft of geacht wordt er effectief kennis van te hebben genomen, ook 
al heeft die dat misschien in feite niet gedaan. 
 
Vervolgens zijn er de interpretatieregels, hoe moeten we een contract 
interpreteren? Wel, bijvoorbeeld bij een toetredingscontract, een con-
tract waarbij één van de partijen eigenlijk niet heeft kunnen onderhan-
delen, krijgt de zwakkere partij het voordeel als het contract in zijn of 
haar nadeel wordt geïnterpreteerd. 
 
Ik kom dan bij de schadebedingen. Wanneer men het contract niet na-
komt, is men een schadevergoeding verschuldigd. Wanneer zijn die 
schadebedingen geldig? In welke mate kan de rechter ze matigen of 
beperken? Ook hier wordt de zwakkere partij beschermd. Hetzelfde 
voor de onrechtmatige bedingen. Wanneer kunnen die vernietigd wor-
den en onder welke voorwaarden? 
 
In een contract is het belangrijkste dat de wilsautonomie wordt geres-
pecteerd, dat gerespecteerd wordt wat de partijen gewild hebben. Het 
is niet altijd zo eenvoudig om dat te weten, maar wij willen in het recht 
toch proberen om dat maximaal te honoreren. Ik geef drie voorbeelden 
van gevallen waarin men heeft geprobeerd om de wil van de partijen 
maximaal te respecteren. 
 
Ten eerste, de nietigheid. Het is leuk om naar de rechter te stappen en 
te zeggen dat dit strijdig is met bijvoorbeeld deze wet of die openbare 
orde enzovoort. Met dat dwingend recht wordt maximaal geprobeerd de 
rechter de kans te geven de contracten te regulariseren, zodat de nie-
tigheid niet volgt uit zijn uitspraak. 
 
Ten tweede voert men een nieuw concept in, de tijdelijke overmacht. 
Men kan tijdelijk in de onmogelijkheid verkeren om zijn verbintenis na 

qui précise quand les conditions 
générales font effectivement partie 
du contenu du contrat. Des règles 
prévoient également de quelle 
manière il convient d'interpréter un 
contrat. Ainsi, la partie faible à un 
contrat d'adhésion aura l'avantage 
si le contrat est interprété à son 
préjudice. La partie faible sera 
également protégée en cas de 
clauses indemnitaires et de clauses 
abusives.  
 
Dans un contrat, il est important que 
l'autonomie de la volonté des par-
ties soit respectée. Par exemple, 
lorsque la nullité d'un contrat est in-
voquée, le juge aura la possibilité de 
régulariser les contrats. Il peut éga-
lement être question d'une force 
majeure temporaire impliquant la 
suspension de l'exécution du con-
trat. Enfin, une réduction partielle du 
prix pourra remplacer une nullité 
(partielle). 
 
La responsabilité précontractuelle 
est réglée en détails. La restitution 
en cas de nullité est réglée par 
quinze articles. Le projet de loi règle 
également les obligations post-con-
tractuelles telles que l'obligation de 
confidentialité durant une certaine 
période.  
 
L'élément principal est que la théo-
rie existante de l'imprévision est an-
crée dans la loi. Cela concerne les 
contrats qui deviennent temporaire-
ment ou définitivement inexécu-
tables, par exemple en raison du 
Covid-19, de problèmes d'approvi-
sionnement ou de la crise ukrai-
nienne. Ces contrats peuvent être 
adaptés aux circonstances con-
crètes par le juge. Les dispositions 
n'entreront pas immédiatement en 
vigueur, mais le juge peut d'ores et 
déjà se laisser inspirer par le droit à 
venir lorsqu'il applique l'actuelle 
théorie de l'imprévision. 
 
Le droit des obligations constitue la 
partie la plus difficile du droit. Je re-
mercie les experts pour leurs ef-
forts. Je remercie par ailleurs les 
membres de la majorité et de l'op-
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te komen. Dat geldt niet definitief, want dat resulteert natuurlijk in het 
einde van het contract, maar tijdelijk, zodat het contract slechts ge-
schorst moet worden. 
 
Ten derde wordt in algemene zin, en niet meer alleen bij verborgen ge-
breken, de mogelijkheid geschapen om een gedeeltelijke prijsvermin-
dering te geven, in plaats van nietigheid of gedeeltelijke nietigheid. 
 
Collega's, mocht u menen dat ik nog lang verder ga, wees gerust, ik ben 
bijna klaar, althans met het verbintenissenrecht. Er zijn nog twee zaken 
die ik hierover wil zeggen. De collega's hier in de tribunes op de tweede 
verdieping hebben niet alleen het contract maar ook het precontract en 
het postcontract helemaal geregeld. Een ander Latijns begrip dat wij 
moesten bestuderen toen wij jong waren was de culpa in contrahendo, 
die dan samenviel met de wilsgebreken, het bedrog, de dwaling, het 
geweld enzovoort. De culpa in contrahendo is de precontractuele aan-
sprakelijkheid. De hele fase van de negotiatie wordt uitvoerig geregeld 
door dit wetsontwerp. 
 
Een andere zaak die uitvoerig wordt geregeld en die u zou kunnen in-
teresseren is de restitutie na nietigheid. Ik heb daarstraks een paar La-
tijnse adagia vermeld, die ik niet zal herhalen want u hebt ze allang be-
grepen. De restitutie bij nietigheid is echter een van de moeilijkste pro-
blemen. Stel u voor dat u een huis op een milieumatig verboden terrein 
hebt gebouwd en dat dit moet worden vernietigd of moet worden terug-
gegeven omdat het contract nietig is. Wat zijn de regels die daarvoor 
bestaan? U vindt ze in 15 artikelen. Het verbintenissenrecht is nog altijd 
geen reglementering, het is nog steeds recht. Recht staat boven regle-
mentering. U hebt wel begrepen wat ik bedoel. Het is iets technischer 
geworden dan in het Burgerlijk Wetboek van 1804, maar het is nog altijd 
heel mooi geregeld. 
 
Een laatste punt gaat over de postcontractuele verbintenissen. Het is 
immers mogelijk dat u na het contract nog verbintenissen hebt. U kunt 
bijvoorbeeld gehouden zijn tot confidentialiteit nopens het contract dat 
u hebt uitgevoerd en waarin bepaalde zaken confidentieel waren. Ge-
durende een zekere tijd mag u die niet aan derden meedelen of aan de 
grote klok hangen. 
 
Het belangrijkste in dit voorstel is natuurlijk de imprevisie. Wij weten al-
lemaal wat dat betekent. Dat betekent dat alles morgen gedaan kan zijn. 
Wees gerust, dat zal niet gebeuren, mevrouw de voorzitster, ik heb 
geen enkele informatie daarover, maar voor hetzelfde geld valt de re-
gering morgen. 
 
Dat is ook van toepassing op contracten. De imprevisie betekent dat 
een contract onuitvoerbaar wordt, tijdelijk of definitief, door de omstan-
digheden. Hoeveel contracten kunnen vandaag door covid of door de 
inflatie die nadien is ontstaan, door de bevoorradingsmoeilijkheden of 
door de Oekraïense crisis, tijdelijk of definitief niet worden uitgevoerd? 
Die imprevisieleer die nu bestond, meestal door verwijzing naar de Ba-
taafse of de Noord-Nederlandse doctrine, heeft men in de wet vastge-
legd en men heeft ervoor gezorgd dat contracten die door de omstan-
digheden niet kunnen worden uitgevoerd door de rechter aan de con-
crete omstandigheden die op dat ogenblik bestaan, kunnen worden 
aangepast. Dit zal een aantal leveranciers en afnemers van producten, 
aan prijzen die schandalig hoog zijn geworden, als muziek in de oren 
klinken. Treedt dit onmiddellijk in werking? Neen, maar de rechter kan 

position pour leur précieuse collabo-
ration. Je remercie également le 
vice-premier ministre, dont je cons-
tate, à ma grande joie, qu'il est un 
authentique juriste.  
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zich laten inspireren door het komend recht als hij vandaag al de impre-
visieleer toepast die gevestigd was op de rechtsleer en de rechtspraak. 
 
Mevrouw de voorzitster, ik eindig niet zonder opnieuw mijn dank te her-
halen aan onze experts, de beste die er zijn, want het verbintenissen-
recht is het moeilijkste deel van het recht. Ik dank ook de collega's van 
de meerderheid en van de oppositie voor hun formidabele medewerking 
bij dit werk van groot geduld. U denkt misschien dat dit passeert comme 
une lettre à la poste, maar dat is niet het geval. Dit was het voorwerp 
van uitvoerige discussies. Ik stel tot mijn vreugde vast dat wij een vice-
premier hebben die duidelijk jurist is. Ik dank hem en u allemaal voor 
uw onverminderde aandacht. Ik hoop dat wij elkaar bij verschillende 
nieuwe boeken van het Burgerlijk Wetboek terugzien, tot u ook allemaal 
eens in onze commissie voor Justitie hebt gezeten. 
 

11.08  Katja Gabriëls (Open Vld): Mevrouw de voorzitster, het woord 

nemen na een begenadigd spreker als de heer Geens is helemaal geen 
cadeau, maar ik was, net zoals mevrouw Jadin daarnet, vergeten te 
vragen om niet als laatste aan bod te komen bij het onderwerp. Het is 
jammer, maar het zij zo. Ik kan alleen maar beamen dat de commissie 
voor Justitie de beste commissie is. Het moet mij echter wel van het 
hart, mijnheer Geens, dat ik er op dagen als gisteren af en toe aan twij-
fel. Dit is echter niet voor het verslag.  
 
Mijn uiteenzetting namens onze fractie zal kort zijn, maar dat betekent 
niet dat deze voorstellen niet belangrijk zouden zijn, integendeel zelfs. 
Alle collega's hebben ons op het belang ervan gewezen. Om hierop aan 
te sluiten, zou ik willen zeggen dat deze ontwerpen ervoor zorgen dat 
justitie opnieuw moderniseert. De terminologie die minstens dateert van 
de vorige eeuw, wordt door hedendaagsere woordenschat vervangen. 
Op die manier zullen zowel de rechtspracticus als de burger hun weg 
beter terugvinden in de basisbeginselen van ons burgerlijk recht.  
 
Het blijft echter – zoals de collega's al zeiden – niet bij een  
modernisering of een loutere verduidelijking van het begrippenkader. Er 
wordt ook vaste rechtspraak verwerkt in de nieuwe rechtsregels. Het 
gaat over meer dan technische aanpassingen of loutere codificatie. Het 
gaat eveneens om inhoudelijke innovaties die de heer Geens daarnet 
toelichtte. Zo tracht het voorstel over het verbintenissenrecht bijvoor-
beeld toch een nieuw evenwicht te creëren tussen de wilsautonomie 
van de partijen, enerzijds, en de rol van de rechter als behoeder van het 
algemeen belang van de zwakke partijen, anderzijds. 
 
Ook het nieuwe boek 1 heeft zijn verdienste. De opgenomen bepalingen 
worden als algemeen beschouwd, niet alleen omdat ze een transver-
sale werking hebben, maar ook omdat ze niet specifiek verbonden zijn 
met de overige boeken van het wetboek. Aangezien deze bepalingen 
niet specifiek kunnen worden vastgeknoopt aan een van de vorige boe-
ken, worden zij samengevoegd in dit boek, waardoor de gemeenrech-
telijke aard van het Burgerlijk Wetboek eens te meer wordt bevestigd.  
 
Er zijn hier lange gesprekken over gevoerd. Ik bedank samen met de 
collega's onze uitstekende collega Geens. Het is zijn erfenis, hoewel die 
woordkeuze wat ongelukkig is, want hij is gelukkig nog onder ons. Ik 
bedoel eigenlijk de erfenis van zijn periode als minister, om precies te 
zijn. U hebt samen met de huidige minister van Justitie verder uw schou-
ders gezet onder dit voorstel en andere voorstellen betreffende het bur-
gerlijk recht. Dank u wel daarvoor! 

11.08 Katja Gabriëls (Open Vld): 

Ces projets modernisent davantage 
notre système judiciaire. Grâce à la 
terminologie moderne, le juriste et le 
citoyen pourront mieux s'y retrouver 
dans les principes juridiques de 
base. Dans le même temps, la juris-
prudence constante est intégrée 
dans les nouvelles règles juridiques. 
Outre les ajustements techniques et 
la codification pure, il y a aussi des 
innovations au niveau du contenu. 
Ainsi, un nouvel équilibre est créé 
entre l'autonomie de la volonté des 
parties d'une part et le rôle du juge 
en tant que protecteur de l'intérêt de 
la partie la plus faible et de l'intérêt 
général d'autre part. 
 
Les dispositions incluses dans le 
Livre I sont considérées comme gé-
nérales, sans lien spécifique avec 
les autres livres. En combinant ces 
dispositions, le caractère juridique 
du Code civil est une fois de plus 
confirmé. Il y a eu de longues dis-
cussions à ce sujet. Je tiens à re-
mercier M. Geens, qui a lancé ce 
projet en tant que ministre et qui a 
continué de le défendre.  
 
Notre groupe a toujours œuvré pour 
une justice moderne et l'utilisation 
d'un langage clair. Je remercie le 
cabinet et les experts, qui ont traduit 
une matière complexe en textes 
compréhensibles. Je remercie la 
Chambre pour son approbation 
unanime et son excellente coopéra-
tion.  
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Onze fractie heeft, zoals gezegd, altijd geijverd voor een modernere jus-
titie en voor het gebruik van klare taal. Dat gebeurt in dit voorstel dan 
ook. 
 
Ik wil eveneens graag een bijzonder woord van dank namens onze frac-
tie en het kabinet uiten voor de experten die deze teksten geschreven 
hebben. Ze hebben deze complexe materie waarmee niet iedereen elke 
dag geconfronteerd wordt op een bevattelijke manier kunnen overbren-
gen. Een grote bedanking daarvoor is dus wel op zijn plaats. 
 
Ik dank ook de diensten van de Kamer en de collega's, die in unanimiteit 
de voorstellen hebben goedgekeurd, voor de fijne samenwerking. Ik 
hoop dat dit ook in de toekomst nog zo kan gebeuren. Bedankt. 
 

11.09  Ben Segers (Vooruit): Mevrouw de voorzitster, collega's, wij ne-

men hier vandaag bijzonder veel hooi op onze vork. Het verbintenissen-
recht is immers alomtegenwoordig en gaat over alles. Het geeft de re-
gels weer van de manier waarop wij met elkaar omgaan, zoals professor 
Dierickx het ons nog eens uitlegde in de Kamercommissie en zoals de 
heer Geens ons dat nog eens in herinnering bracht. Die regels vormen 
een van de fundamentele pijlers van het rechtsverkeer in onze samen-
leving. 
 
Er waren dan ook hoge verwachtingen over de herziening van het be-
wuste onderdeel van het Burgerlijk Wetboek bij zowel academici, rech-
ters, juristen als bij anderen en die verwachtingen – daar is bijna ieder-
een het mee eens – werden ook ingelost. Op zich is al een hele presta-
tie. 
 
De Vooruitfractie is erg blij dat de basisregels aan de 21e eeuw worden 
aangepast, op maat van de burger, van elke Belg en van elke inwoner, 
en dat we er bovendien in zijn geslaagd om de zwakkere partij beter te 
beschermen. 
 
Het mag immers duidelijk zijn dat de regels van het oude Burgerlijk  
Wetboek het onderwerp waren van een nauwgezette herziening door 
het panel van experten, die zich nu in de tribunes bevinden en er ken-
nelijk van de start tot de finish bij willen zijn, wat hen natuurlijk siert. Ik 
dank de experten dan ook hartelijk om de materie zelfs nu niet los te 
willen laten. Dat alles gebeurt onder leiding van toenmalig minister en 
nu heel gewaardeerd Kamerlid, de heer Geens. Wij zijn hen allen, de 
heer Geens en alle experts, uitermate dankbaar voor het grondige werk 
dat zij hebben verzet, om het huidige recht te codificeren en komaf te 
maken met een aantal achterhaalde rechtsregels en -begrippen. 
 
Voor Vooruit waren vooral twee elementen belangrijk. Ten eerste, er 
moest over de teksten ook een grondig tegensprekelijk debat worden 
gevoerd in de Kamer met verschillende experts en dat debat is er ge-
weest. De hoorzittingen hebben ons toegelaten de tekst op een al bij al 
beperkt aantal punten aan te passen en bij te sturen waar nodig. 
 
Ten tweede, het overeenkomstenrecht diende voldoende toekomst-
proof en duidelijk te zijn voor iedereen die ervan gebruik moet maken, 
in eerste instantie natuurlijk de burgers. Dat is ook gebeurd. 
 
In navolging van een aantal experts heeft Vooruit gepleit voor een ver-
ankering van een uitgebreidere definitie van het begrip openbare orde. 

11.09  Ben Segers (Vooruit): Le 

droit des obligations est omnipré-
sent et constitue l'un des piliers fon-
damentaux des relations juridiques 
dans notre société. Il est répondu 
aux grandes attentes concernant la 
révision de cette partie du Code ci-
vil. Vooruit se réjouit que les règles 
soient adaptées au 21ième siècle, à 
la mesure de chaque citoyen, et que 
les parties plus faibles soient mieux 
protégées. Je remercie les experts 
qui se sont penchés sur les règles 
de l'ancien Code civil. Je remercie 
particulièrement M. Geens, qui a 
pris la direction des opérations, à 
l'époque en tant que ministre et à 
présent en tant que député. Ils ont 
accompli un travail très approfondi. 
 
Pour Vooruit, il importait qu'un débat 
contradictoire approfondi soit mené 
avec les experts. Tel a été le cas. 
Les auditions nous ont permis 
d'adapter les textes sur certains 
points. Nous voulions aussi que le 
droit des contrats soit suffisamment 
solide pour affronter l'épreuve du 
temps et qu'il soit clair pour toute 
personne devant l'appliquer. Il a 
également été répondu à cette at-
tente.  
 
À l'instar d'un certain nombre d'ex-
perts, Vooruit a plaidé pour l'an-
crage d'une définition élargie du 
concept d'ordre public. L'objectif 
des règles d'ordre public est de pro-
téger l'intérêt général. Nous 
sommes très heureux que la défini-
tion de l'ordre public comprenne 
également les règles juridiques de 
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De definitie van openbare orde moest voor Vooruit beantwoorden aan 
de realiteit en moet dus de politieke keuzes van de wetgever weerspie-
gelen. Het voornaamste doel van regels van openbare orde is immers 
de bescherming van het algemeen belang. We zijn dan ook zeer blij dat 
de definitie van openbare orde nu ook de juridische grondslagen of ba-
sisregels voor de bescherming van het leefmilieu en het sociaal beleid 
omvat. 
 
Daarmee samenhangend hebben we ook gepleit voor het behoud van 
de boodschap van artikel 2 van het oud Burgerlijk Wetboek, namelijk 
dat overeenkomsten nooit afbreuk mogen doen aan de wetten die de 
openbare orde en de goede zeden betreffen. Met de optelsom van die 
twee elementen is de boodschap voor Vooruit duidelijk. De fundamen-
tele regels van milieubescherming en sociale bescherming dienen het 
algemeen belang. Daar kan niet zomaar bij contract van worden afge-
weken. 
 
Het was voor Vooruit tot slot ook cruciaal om ook particulieren te be-
schermen tegen zogenaamde onrechtmatige bedingen, die oneven-
wichtig zijn en als het ware aan een contractpartij worden opgedrongen. 
We zijn blij dat er nu een artikel werd ingevoegd dat een aanvullende 
werking heeft ten opzichte van de bestaande specifieke regeling in over-
eenkomsten tussen ondernemingen en consumenten en overeenkom-
sten tussen ondernemingen onderling. 
 
Ik dank iedereen voor de goede samenwerking in de commissie, de 
heer Geens in het bijzonder. 
 

base pour la protection de l'environ-
nement et la politique sociale. Nous 
avons plaidé pour le maintien du 
sens de l'article 2 de l'ancien Code 
civil, à savoir que les contrats ne 
peuvent pas déroger aux lois régis-
sant l'ordre public et les bonnes 
mœurs. Par conséquent, un contrat 
ne peut pas déroger aux règles fon-
damentales de la protection envi-
ronnementale et sociale. 
 
La protection des particuliers contre 
les clauses abusives était égale-
ment importante pour nous. Nous 
sommes satisfaits de l'insertion d'un 
article qui aura un effet complémen-
taire à la réglementation existante 
dans les contrats entre entreprises 
et consommateurs et entre entre-
prises. Je tiens à remercier chacune 
et chacun pour la coopération cons-
tructive.  
 

11.10  Sophie Rohonyi (DéFI): Madame la présidente, chers col-

lègues, la modification de ces deux textes qui sont soumis au vote de 
notre Assemblée aujourd'hui constitue une révolution. Pourquoi? Parce 
que les Livres 1er et 5 du Code civil, portant respectivement sur les dis-
positions générales et sur le droit des obligations, qui sont donc aujour-
d'hui modifiés et dépoussiérés, ne l'avaient plus été depuis 1804, ou 
alors dans une moindre mesure. Il était donc essentiel d'actualiser ces 
textes, comme nous l'avons d'ailleurs fait pour les autres livres de ce 
Code civil, ceux relatifs aux personnes, aux biens ou encore aux suc-
cessions, pour enfin faire entrer ces aspects de notre Code civil dans le 
XXIe siècle. Les Pays-Bas, la France ou encore l'Allemagne l'ont fait 
avant nous. L'objectif était de rendre notre droit civil plus clair et plus 
accessible, que ce soit pour les citoyens, les fonctionnaires, les entre-
preneurs, les étudiants en droit, mais aussi les praticiens du droit, en 
particulier les notaires, les avocats ou encore les magistrats. Ceux-ci 
doivent parfois davantage se référer aux arrêts de la Cour de Cassation 
qu'aux articles désuets et imprécis du Code civil, pour préparer correc-
tement leurs conclusions ou encore leurs décisions. 
 
Je me souviens d'ailleurs que, lors de mes études de droit, il était indis-
pensable de connaître la jurisprudence afférente aux articles du Code 
civil pour en comprendre le sens et la portée. L'un n'allait pas sans 
l'autre. Dans le même temps, on nous enseignait les principes de léga-
lité, de sécurité juridique ou encore de prévisibilité du droit. J'étais donc 
déjà à l'époque frappée de voir l'un des codes les plus importants de 
notre arsenal législatif ne pas respecter ces principes élémentaires du 
droit. 
 
La clarté apportée par ces deux textes était donc plus qu'attendue, en 
particulier à l'aune des nombreux défis que rencontre aujourd'hui notre 

11.10  Sophie Rohonyi (DéFI): De 

modernisering van de Boeken I en 
V van het Burgerlijk Wetboek bete-
kent een revolutie. Die teksten wa-
ren immers haast niet gewijzigd 
sinds 1804. Het was belangrijk om 
ze te actualiseren, zoals we dat ge-
daan hebben voor de andere boe-
ken van het Burgerlijk Wetboek.  
 
Het was de bedoeling om ons bur-
gerlijk recht duidelijker en toeganke-
lijker te maken. Men moest immers 
bijwijlen vaker naar arresten van het 
Hof van Cassatie teruggrijpen dan 
naar de verouderde en onduidelijke 
artikelen van het Burgerlijk Wetboek 
om de strekking ervan te begrijpen. 
Terwijl men zo hamert op de begin-
selen van gelijkheid, rechtszeker-
heid en de voorspelbaarheid van 
het recht, heeft het me steeds ver-
bijsterd dat één van de belangrijkste 
wetboeken van ons legislatieve ar-
senaal niet in overeenstemming 
was met die elementaire rechtsbe-
ginselen.  
 
Ik prijs het titanenwerk van de heer  
Geens, van de deskundigen en van 
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société et qui étaient forcément inexistants à l'ère napoléonienne. 
 
Je tiens avant toute chose à saluer le travail titanesque qui a été réalisé 
par le collègue Geens – puisqu'il portait déjà ces textes sous la précé-
dente législature lorsqu'il était alors ministre de la Justice –, mais aussi 
le travail réalisé par les experts, alors nommés par le ministre au sein 
des commissions de réforme du droit civil: M. Dirix, M. Wéry, 
Mme Stijns, M. Jafferali, M. Kohl, leurs collègues, mais aussi les colla-
borateurs du ministre de la Justice. 
 
Je tenais aussi à saluer le travail réalisé par la société civile, les asso-
ciations des barreaux francophones et néerlandophones ou encore la 
fédération des notaires. C'est grâce à leur implication à tous que nous 
avons pu aboutir à un texte équilibré, qui intègre dans une large mesure 
leurs différents commentaires et remarques, mais aussi ceux du Con-
seil d'État. 
 
Sur le fond, le Livre 1er contenant des dispositions générales consacre 
pour la première fois dans la loi plusieurs fondements et concepts es-
sentiels de notre droit privé. Ce livre joue donc un rôle structurant et 
contribue à une plus grande accessibilité de ce même Code civil, et 
c'est sans doute la plus grande révolution qu'apporte ce premier livre. 
Je pense notamment à l'inscription explicite de l'autonomie de la volonté 
comme élément central en droit privé, et dont on affine par ailleurs les 
limites en intégrant la protection de l'environnement et de l'ordre social 
dans la notion d'ordre public. 
 
Le Livre 5 portant le droit des obligations consacre enfin dans la loi cer-
taines dimensions du processus de la conclusion des contrats, délais-
sées jusqu'ici, alors qu'elles sont essentielles pour les parties au con-
trat, telles que les concepts d'offre ou d'acceptation. Il en ressort que la 
partie contractante faible est désormais mieux protégée. 
 
L'on supprime aussi, enfin, la notion vieillotte, patriarcale, pour ne pas 
dire sexiste, de "bon père de famille". Une notion d'un autre temps, puis-
qu'elle n'était pas héritée du droit napoléonien mais du droit romain, et 
donc, comme l'a très justement souligné tout à l'heure le collègue 
Geens, du latin. On parlait alors du bonus pater familias. C'est dire à 
quel point il fallait dépoussiérer cette notion, dans laquelle les familles 
monoparentales, en particulier, mais aussi et surtout notre société con-
temporaine en général, ne se retrouvaient absolument pas. C'est dire à 
quel point il fallait, enfin, se référer à une personne prudente et raison-
nable placée dans les mêmes circonstances, comme nous l'avons tous 
appris durant nos études de droit. Non seulement on codifie ces nou-
veaux aspects ainsi que les modernisations qui ont émané au fil de la 
jurisprudence, mais on innove également. On inscrit dans la loi, par 
exemple, l'imprévision ou la sanction des risques d'inexécution par le 
biais de la résolution du contrat.  
 
Vous l'aurez compris, chers collègues, pour toutes ces raisons, c'est 
avec conviction que le groupe DéFi soutiendra cette modernisation tant 
attendue de notre Code civil. 
 

het maatschappelijk middenveld. Ze 
hebben ons in staat gesteld tot een 
evenwichtige tekst te komen waarin 
er met hun opmerkingen en die van 
de Raad van State rekening gehou-
den werd.  
 
Voor het eerst worden er in de wet 
verschillende grondslagen van ons 
privaatrecht verankerd. In Boek I 
wordt de wilsautonomie uitdrukkelijk 
als kern van het privaatrecht opge-
nomen en worden de grenzen ervan 
verfijnd door de bescherming van 
het milieu en de sociale orde in de 
openbare orde op te nemen. 
 
In Boek V worden het essentiële, 
maar tot nu toe verwaarloosde pro-
ces van het sluiten van overeen-
komsten en de begrippen aanbod 
en aanvaarding bevestigd. De 
zwakkere contractant wordt dus be-
ter beschermd. 
 
Ook wordt het patriarchaal begrip 
van de 'goede huisvader', dat uit het 
Romeins recht stamt en in onze he-
dendaagse samenleving niet langer 
relevant is, geschrapt. Er wordt nu 
verwezen naar een 'voorzichtig en 
redelijk persoon in dezelfde omstan-
digheden geplaatst'.  
 
DéFI zal deze langverwachte mo-
dernisering met overtuiging steu-
nen.  
 

La présidente: Quelqu'un demande-t-il encore la parole? (Non) 
Vraagt nog iemand het woord? (Nee) 
 
La discussion générale est close. 
De algemene bespreking is gesloten. 
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Discussion des articles 
Bespreking van de artikelen 
 
Nous passons à la discussion des articles de la proposition de loi n° 1805. Le texte adopté par la commission 
sert de base à la discussion. (Rgt 85, 4) (1805/8) 
Wij vatten de bespreking aan van de artikelen van het wetsvoorstel nr. 1805. De door de commissie aange-
nomen tekst geldt als basis voor de bespreking. (Rgt 85, 4) (1805/8) 
 
L’intitulé a été modifié par la commission en "proposition de loi portant le livre 1er "Dispositions générales" du 
Code civil". 
Het opschrift werd door de commissie gewijzigd in "wetsvoorstel houdende boek 1 "Algemene bepalingen" 
van het Burgerlijk Wetboek". 
 
La proposition de loi compte 5 articles. 
Het wetsvoorstel telt 5 artikelen. 
 
Aucun amendement n'a été déposé. 
Er werden geen amendementen ingediend. 
 
L'article 1 est adopté. 
Artikel 1 wordt aangenomen. 
 
À l'article 2, les articles 1.1 à 1.12 sont adoptés article par article. 
Op artikel 2 worden de artikelen 1.1 tot 1.12 artikel per artikel aangenomen. 
 
L'article 2 est adopté. 
Artikel 2 wordt aangenomen. 
 
Les articles 3 à 5 sont adoptés article par article. 
De artikelen 3 tot 5 worden artikel per artikel aangenomen. 
 
La discussion des articles est close. Le vote sur l'ensemble aura lieu ultérieurement. 
De bespreking van de artikelen is gesloten. De stemming over het geheel zal later plaatsvinden. 
 
Nous passons à la discussion des articles de la proposition de loi n° 1806. Le texte adopté par la commission 
sert de base à la discussion. (Rgt 85, 4) (1806/10) 
Wij vatten de bespreking aan van de artikelen van het wetsvoorstel nr. 1806. De door de commissie aange-
nomen tekst geldt als basis voor de bespreking. (Rgt 85, 4) (1806/10) 
 
L’intitulé a été modifié par la commission en "proposition de loi portant le livre 5 "Les obligations" du Code 
civil". 
Het opschrift werd door de commissie gewijzigd in "wetsvoorstel houdende boek 5 "Verbintenissen" van het 
Burgerlijk Wetboek". 
 
La proposition de loi compte 65 articles. 
Het wetsvoorstel telt 65 artikelen. 
 
Aucun amendement n'a été déposé. 
Er werden geen amendementen ingediend. 
 
L'article 1 est adopté. 
Artikel 1 wordt aangenomen. 
 
À l'article 2, les articles 5.1 à 5.270 sont adoptés article par article. 
Op artikel 2 worden de artikelen 5.1 tot 5.270 artikel per artikel aangenomen. 
 
L'article 2 est adopté. 
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Artikel 2 wordt aangenomen. 

 
Les articles 3 à 65 sont adoptés article par article. 
De artikelen 3 tot 65 worden artikel per artikel aangenomen. 
 
La discussion des articles est close. Le vote sur l'ensemble aura lieu ultérieurement. 
De bespreking van de artikelen is gesloten. De stemming over het geheel zal later plaatsvinden. 
 

12 Centre de connaissances de l'Autorité de protection des données – Remplacement d’un membre 

néerlandophone – Candidatures introduites 

12 Kenniscentrum van de Gegevensbeschermingsautoriteit – Vervanging van een Nederlandstalig 

lid – Ingediende kandidaturen 
 
Conformément à la décision de la séance plénière du 10 février 2022, un appel à candidats pour le mandat 
de membre néerlandophone du Centre de connaissances de l’Autorité de protection des données a été publié 
au Moniteur belge du 23 février 2022. 
Overeenkomstig de beslissing van de plenaire vergadering van 10 februari 2022, werd een oproep tot kandi-
daten voor het mandaat van Nederlandstalig lid van het Kenniscentrum van de Gegevensbeschermingsauto-
riteit in het Belgisch Staatsblad van 23 februari 2022 bekendgemaakt. 
 
Les candidatures suivantes ont été introduites dans le délai prescrit: 
- Mme Magali Feys, avocate; 
- M. Sheryar Malik, IT Security and business architect chez Colruyt; 
- M. Tom Ruysschaert, collaborateur administratif à la commune de Harelbeke; 
- M. Bert van Buitenen, directeur Dasprive asbl; 
- M. Bavo Van den Heuvel, managing partner chez Cranium; 
- M. Eddy Van der Stock, directeur général 'Vlaamse ICT Organisatie vzw'; 
- Mme Griet Verhenneman, data protection officer, 'Universitair ziekenhuis Leuven'. 
De volgende kandidaturen werden binnen de voorgeschreven termijn ingediend: 
- mevrouw Magali Feys, advocate; 
- de heer Sheryar Malik, IT Security and business architect bij Colruyt; 
- de heer Tom Ruysschaert, administratief medewerker bij de gemeente Harelbeke; 
- de heer Bert van Buitenen, directeur Dasprive vzw; 
- de heer Bavo Van den Heuvel, managing partner bij Cranium; 
- de heer Eddy Van der Stock, algemeen directeur Vlaamse ICT Organisatie vzw; 
- mevrouw Griet Verhenneman, data protection officer, Universitair ziekenhuis Leuven. 
 
Tous les candidats jouissent des droits civils et politiques. 
Alle kandidaten beschikken over de burgerlijke en de politieke rechten. 
 
Conformément à l’avis de la Conférence des présidents du 20 avril 2022, je vous propose de transmettre le 
curriculum vitæ des candidats aux groupes politiques. La commission de la Justice procédera à l'audition des 
candidats. 
Overeenkomstig het advies van de Conferentie van voorzitters van 20 april 2022, stel ik u voor het curriculum 
vitæ van de kandidaten naar de politieke fracties over te zenden. De kandidaten zullen door de commissie 
voor Justitie worden gehoord. 
 
Pas d'observation? (Non) 
Il en sera ainsi. 
 
Geen bezwaar? (Nee) 
Aldus zal geschieden. 
 

13 Comité P – Nomination des membres suppléants – Appel à candidats 

13 Comité P – Benoeming van de plaatsvervangende leden – Oproep tot kandidaten 

 
Par courriel du 29 mars 2022, M. Hughes Brulin retire sa candidature pour les mandats de membres effectif 
et suppléant francophones du Comité P. 
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Bij mail van 29 maart 2022 trekt de heer Hughes Brulin zijn kandidatuur in voor de mandaten van Franstalig 
effectief en plaatsvervangend lid van het Comité P. 
 
Par conséquent, les candidats pour les mandats de second membre suppléant francophone sont en nombre 
insuffisant. 
Hierdoor zijn er onvoldoende kandidaten voor de mandaten van Franstalig tweede plaatsvervangend lid. 
 
Conformément à l’avis de la Conférence des présidents du 20 avril 2022, je vous propose de publier au Mo-
niteur belge un nouvel appel à candidats pour les mandats de second membre suppléant francophone du 
Comité P. 
Overeenkomstig het advies van de Conferentie van voorzitters van 20 april 2022 stel ik u voor een nieuwe 
oproep tot kandidaten in het Belgisch Staatsblad bekend te maken voor de mandaten van Franstalig tweede 
plaatsvervangend lid van het Comité P. 
 
Pas d'objection? (Non) 
Il en sera ainsi. 
 
Geen bezwaar? (Nee) 
Aldus zal geschieden. 
 

14 Commission nationale d’évaluation de l’interruption volontaire de grossesse – Renouvellement des 

mandats 

14 Nationale Evaluatiecommissie zwangerschapsafbreking – Hernieuwing van de mandaten 

 
Par lettre du 23 mars 2022, M. Mario Van Essche et Mme Sylvie Lausberg, présidents de la commission 
d'évaluation de l'interruption volontaire de grossesse, demandent d'engager la procédure de renouvellement 
des mandats des membres de la commission d'évaluation. 
Bij brief van 23 maart 2022 vragen de heer Mario Van Essche en mevrouw Sylvie Lausberg, voorzitters van 
de Evaluatiecommissie zwangerschapsafbreking, om de procedure tot hernieuwing van de mandaten van de 
leden van de Evaluatiecommissie op te starten. 

 
Le mandat des membres actuels échet le 4 novembre 2022. 
Het mandaat van de huidige leden loopt af op 4 november 2022. 

 
Conformément à l'avis de la Conférence des présidents du 20 avril 2022, je vous propose de publier au Mo-
niteur belge un appel à candidats pour les mandats de membre de la commission d'évaluation de l'interruption 
volontaire de grossesse. 
Overeenkomstig het advies van de Conferentie van voorzitters van 20 april 2022 stel ik u voor een oproep tot 
kandidaten in het Belgisch Staatsblad bekend te maken voor de mandaten van lid van de Evaluatiecommissie 
zwangerschapsafbreking. 

 
Pas d'observation? (Non) 
Il en sera ainsi. 

 
Geen bezwaar? (Nee) 
Aldus zal geschieden. 

 
15 Conseil central de surveillance pénitentiaire – Nomination d'un membre effectif (médecin) et d'un 

membre suppléant (médecin) francophones – Candidature irrecevable 

15 Centrale Toezichtsraad voor het Gevangeniswezen – Benoeming van een Franstalig effectief lid 

(arts) en van een Franstalig plaatsvervangend lid (arts) – Onontvankelijke kandidatuur 
 
Par lettre du 21 mars 2022, M. Michel Glorieux a introduit sa candidature pour le mandat de membre effectif 
(médecin) francophone du Conseil central de surveillance pénitentiaire (CCSP). 
Bij brief van 21 maart 2022 diende de heer Michel Glorieux zijn kandidatuur in voor het mandaat van Frans-
talig effectief lid (arts) van de Centrale toezichtsraad voor het gevangeniswezen (CTRG). 
 
Conformément à l'appel à candidats, publié au Moniteur belge du 9 février 2022, les candidatures devaient 
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être introduites endéans les 30 jours après la publication de l'appel, soit au plus tard le 11 mars 2022. 
Overeenkomstig de oproep tot kandidaten, bekendgemaakt in het Belgisch Staatsblad van 9 februari 2022 
dienden de kandidaturen te worden ingediend uiterlijk 30 dagen na de bekendmaking van de oproep, dus 
uiterlijk op 11 maart 2022. 
 
Conformément à l'avis de la Conférence des présidents du 20 avril 2022, je vous propose de déclarer la 
candidature de M. Michel Glorieux irrecevable. 
Overeenkomstig het advies van de Conferentie van voorzitters van 20 april 2022, stel ik u voor de kandidatuur 
van de heer Michel Glorieux onontvankelijk te verklaren. 
 
Pas d'observation? (Non) 
Il en sera ainsi. 
 
Geen bezwaar? (Nee) 
Aldus zal geschieden. 
 

16 Demande d'urgence émanant du gouvernement 

16 Urgentieverzoek van de regering 

 
Le gouvernement a demandé l'urgence conformément à l'article 51 du Règlement lors du dépôt du projet de loi 
visant à favoriser l'intégration des personnes bénéficiant de la protection temporaire, n° 2637/1. 
De regering heeft de urgentieverklaring gevraagd met toepassing van artikel 51 van het Reglement, bij de 
indiening van het wetsontwerp tot bevordering van de integratie van de begunstigden van het tijdelijk bescher-
mingsstatuut, nr. 2637/1.  
 
Je passe la parole au gouvernement pour développer la demande d'urgence. 
Ik geef het woord aan de regering om de vraag tot urgentieverklaring toe te lichten. 
 
Chers collègues, je précise, pour répondre à Mme Fonck qui m'a posé la question, que ce texte est disponible. 
Il vient d'être distribué et doit normalement figurer dans vos boîtes mail. La signature a été obtenue, comme 
attendu. 
 
Monsieur le ministre, vous avez la parole pour développer la demande d'urgence.  
 

16.01  Pierre-Yves Dermagne, ministre: Madame la présidente, mes-

dames et messieurs les députés, le projet de loi en question pour lequel 
le gouvernement sollicite une procédure d'examen en urgence vise à 
octroyer un cadre juridique en droit belge aux centres publics d'action 
sociale au regard du statut particulier de protection temporaire reconnu 
par le Conseil de l'Union européenne pour les personnes fuyant la 
guerre en Ukraine. La volonté du gouvernement est de pouvoir voir ce 
texte être traité et adopté le plus rapidement possible afin que les 
centres publics d'action sociale du pays disposent d'une base juridique 
solide pour traiter les demandes des citoyens ukrainiens.  
 

16.01 Minister Pierre-Yves Der-

magne: Dit wetsontwerp strekt er-
toe in het Belgisch recht een juri-
disch kader te creëren voor de 
OCMW's in het licht van het door de 
Raad van de EU erkende bijzonder 
statuut van tijdelijke bescherming 
voor personen die de oorlog in Oe-
kraïne ontvluchten. Als deze tekst 
goedgekeurd wordt, hebben de 
OCMW's een juridische basis om de 
aanvragen van Oekraïners te be-
handelen.  
 

La présidente: Je vous propose de nous prononcer sur cette demande.  
Ik stel voor om ons over deze vraag uit te spreken. 
 
L'urgence est adoptée par assis et levé. 
De urgentie wordt aangenomen bij zitten en opstaan. 
 

17 Prise en considération de propositions 

17 Inoverwegingneming van voorstellen 

 
Vous avez pris connaissance dans l'ordre du jour qui vous a été distribué de la liste des propositions dont la 
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prise en considération est demandée. 
In de laatst rondgedeelde agenda komt een lijst van voorstellen voor waarvan de inoverwegingneming is 
gevraagd. 
 
S'il n'y a pas d'observations à ce sujet, je considère la prise en considération de ces propositions comme 
acquise. Je renvoie les propositions aux commissions compétentes conformément au Règlement. (art. 75, 
n° 5, Rgt) 
Indien er geen bezwaar is, beschouw ik de inoverwegingneming van deze voorstellen als aangenomen. Over-
eenkomstig het Reglement worden die voorstellen naar de bevoegde commissies verzonden. (art. 75, nr. 5, 
Rgt) 
 
Pas d'observation? (Non) 
Il en sera ainsi. 
 
Geen bezwaar? (Nee) 
Aldus zal geschieden. 
 

Votes nominatifs 

Naamstemmingen 

 

17.01  Peter De Roover (N-VA): Mevrouw de voorzitster, de heer Pivin 

heeft laten weten dat hij ziek is, collega D'Haese zal hiermee rekening 
houden in zijn stemgedrag. 
 

17.01  Peter De Roover (N-VA): 

M. D'Haese a pairé avec M. Pivin.  
 

17.02  Sophie Rohonyi (DéFI): Madame la présidente, je tiens à vous 

signaler que j'aurai aujourd'hui le plaisir de pairer avec le collègue 
Tim Vandenput. 
 

17.02  Sophie Rohonyi (DéFI): Ik 

heb een stemafspraak met de heer  
Vandenput.  
 

18 Wetsontwerp tot wijziging van de wet van 2 oktober 2017 tot regeling van de private en bijzondere 

veiligheid (2531/3) 

18 Projet de loi modifiant la loi du 2 octobre 2017 réglementant la sécurité privée et particulière (2531/3) 

 
La présidente: Quelqu'un demande-t-il la parole pour une déclaration avant le vote? (Non) 
Vraagt iemand het woord voor een stemverklaring? (Nee) 
 
Begin van de stemming / Début du vote. 
Heeft iedereen gestemd en zijn stem nagekeken? / Tout le monde a-t-il voté et vérifié son vote? 
Einde van de stemming / Fin du vote. 
Uitslag van de stemming / Résultat du vote. 
 

(Stemming/vote 1) 
Ja 116 Oui 
Nee 0 Non 
Onthoudingen 11 Abstentions 
Totaal 127 Total 

 
Bijgevolg neemt de Kamer het wetsontwerp aan. Het zal aan de Koning ter bekrachtiging worden voorgelegd. 
(2531/4) 
En conséquence, la Chambre adopte le projet de loi. Il sera soumis à la sanction royale. (2531/4) 
 
Reden van onthouding? (Nee) 
Raison d'abstention? (Non) 
 

19 Wetsontwerp tot wijziging van de wet van 2 oktober 2017 tot regeling van de private en bijzondere 

veiligheid en van de wet van 15 mei 2007 tot instelling van de functie van gemeenschapswacht, tot in-
stelling van de dienst gemeenschapswachten en tot wijziging van artikel 119bis van de nieuwe gemeen-
tewet (2532/3) 
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19 Projet de loi modifiant la loi du 2 octobre 2017 réglementant la sécurité privée et particulière et la loi 

du 15 mai 2007 relative à la création de la fonction de gardien de la paix, à la création du service des 
gardiens de la paix et à la modification de l'article 119bis de la nouvelle loi communale (2532/3) 
 
Quelqu'un demande-t-il la parole pour une déclaration avant le vote? 
Vraagt iemand het woord voor een stemverklaring? 
 
Begin van de stemming / Début du vote. 
Heeft iedereen gestemd en zijn stem nagekeken? / Tout le monde a-t-il voté et vérifié son vote? 
Einde van de stemming / Fin du vote. 
Uitslag van de stemming / Résultat du vote. 
 

(Stemming/vote 2) 
Ja 119 Oui 
Nee 0 Non 
Onthoudingen 11 Abstentions 
Totaal 130 Total 

 
Bijgevolg neemt de Kamer het wetsontwerp aan. Het zal aan de Koning ter bekrachtiging worden voorgelegd. 
(2532/4) 
En conséquence, la Chambre adopte le projet de loi. Il sera soumis à la sanction royale. (2532/4) 
 
Reden van onthouding? (Nee) 
Raison d'abstention? (Non) 
 

20 Wetsontwerp tot regeling van het fiscaal stelsel van de beloningen voor verenigingsactiviteiten zoals 

bedoeld in artikel 17 van het koninklijk besluit van 28 november 1969 tot uitvoering van de wet van 
27 juni 1969 tot herziening van de besluitwet van 28 december 1944 betreffende de maatschappelijke 
zekerheid der arbeiders (2569/4) 

20 Projet de loi fixant le régime fiscal des rétributions pour des activités d'association visées à l'ar-

ticle 17 de l'arrêté royal du 28 novembre 1969 pris en exécution de la loi du 27 juin 1969 révisant l'arrêté-
loi du 28 décembre 1944 concernant la sécurité sociale des travailleurs (2569/4) 
 
Quelqu'un demande-t-il la parole pour une déclaration avant le vote? (Non) 
Vraagt iemand het woord voor een stemverklaring? (Nee) 
 
Begin van de stemming / Début du vote. 
Heeft iedereen gestemd en zijn stem nagekeken? / Tout le monde a-t-il voté et vérifié son vote? 
Einde van de stemming / Fin du vote. 
Uitslag van de stemming / Résultat du vote. 
 

(Stemming/vote 3) 
Ja 80 Oui 
Nee 11 Non 
Onthoudingen 42 Abstentions 
Totaal 133 Total 

 
Bijgevolg neemt de Kamer het wetsontwerp aan. Het zal aan de Koning ter bekrachtiging worden voorgelegd. 
(2569/5) 
En conséquence, la Chambre adopte le projet de loi. Il sera soumis à la sanction royale. (2569/5) 
 
Raison d'abstention? (Non) 
Reden van onthouding? (Nee) 
 

21 Projet de loi concernant la modification de la loi du 19 avril 2002 relative à la rationalisation du fonc-

tionnement et de la gestion de la Loterie Nationale (nouvel intitulé) (2380/3) 

21 Wetsontwerp betreffende de wijziging van de wet van 19 april 2002 tot rationalisering van de werking 

en het beheer van de Nationale Loterij (2380/3) 
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Quelqu'un demande-t-il la parole pour une déclaration avant le vote? (Non) 
Vraagt iemand het woord voor een stemverklaring? (Nee) 
 
Begin van de stemming / Début du vote. 
Heeft iedereen gestemd en zijn stem nagekeken? / Tout le monde a-t-il voté et vérifié son vote? 
Einde van de stemming / Fin du vote. 
Uitslag van de stemming / Résultat du vote. 
 

(Stemming/vote 4) 
Ja 93 Oui 
Nee 20 Non 
Onthoudingen 20 Abstentions 
Totaal 133 Total 

 
En conséquence, la Chambre adopte le projet de loi. Il sera soumis à la sanction royale. (2380/4) 
Bijgevolg neemt de Kamer het wetsontwerp aan. Het zal aan de Koning ter bekrachtiging worden voorgelegd. 
(2380/4) 
 
Raison d'abstention? (Non) 
Reden van onthouding? (Nee) 
 

22 Projet de loi visant à modifier diverses dispositions relatives aux allocations de transition et aux 

pensions de survie (2564/3) 

22 Wetsontwerp tot wijziging van diverse bepalingen inzake overgangsuitkeringen en overlevingspen-

sioenen (2564/3) 
 
Quelqu'un demande-t-il la parole pour une déclaration avant le vote? (Non) 
Vraagt iemand het woord voor een stemverklaring? (Nee) 
 
Begin van de stemming / Début du vote. 
Heeft iedereen gestemd en zijn stem nagekeken? / Tout le monde a-t-il voté et vérifié son vote? 
Einde van de stemming / Fin du vote. 
Uitslag van de stemming / Résultat du vote. 
 

(Stemming/vote 5) 
Ja 112 Oui 
Nee 20 Non 
Onthoudingen 1 Abstentions 
Totaal 133 Total 

 
En conséquence, la Chambre adopte le projet de loi. Il sera soumis à la sanction royale. (2564/4) 
Bijgevolg neemt de Kamer het wetsontwerp aan. Het zal aan de Koning ter bekrachtiging worden voorgelegd. 
(2564/4) 
 
Raison d'abstention? (Non) 
Reden van onthouding? (Nee) 
 

23 Amendement réservé au projet de loi sur les médicaments vétérinaires (2526/1-8)  

23 Aangehouden amendement op het wetsontwerp betreffende diergeneesmiddelen (2526/1-8) 

 
Stemming over amendement nr. 14 van Kathleen Depoorter cs tot invoeging van een artikel 42/1(n). (2526/8) 
Vote sur l'amendement n° 14 de Kathleen Depoorter cs tendant à insérer un article 42/1(n). (2526/8) 
 
Begin van de stemming / Début du vote. 
Heeft iedereen gestemd en zijn stem nagekeken? / Tout le monde a-t-il voté et vérifié son vote? 
Einde van de stemming / Fin du vote. 
Uitslag van de stemming / Résultat du vote. 
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(Stemming/vote 6) 
Ja 47 Oui 
Nee 79 Non 
Onthoudingen 7 Abstentions 
Totaal 133 Total 

 
Bijgevolg is het amendement verworpen. 
En conséquence, l'amendement est rejeté. 
 

24 Ensemble du projet de loi sur les médicaments vétérinaires (2526/4) 

24 Geheel van het wetsontwerp betreffende diergeneesmiddelen (2526/4) 

 
Quelqu'un demande-t-il la parole pour une déclaration avant le vote? (Non) 
Vraagt iemand het woord voor een stemverklaring? (Nee) 
 
Begin van de stemming / Début du vote. 
Heeft iedereen gestemd en zijn stem nagekeken? / Tout le monde a-t-il voté et vérifié son vote? 
Einde van de stemming / Fin du vote. 
Uitslag van de stemming / Résultat du vote. 
 

(Stemming/vote 7) 
Ja 93 Oui 
Nee 0 Non 
Onthoudingen 41 Abstentions 
Totaal 134 Total 

 
En conséquence, la Chambre adopte le projet de loi. Il sera soumis à la sanction royale. (2526/9) 
Bijgevolg neemt de Kamer het wetsontwerp aan. Het zal aan de Koning ter bekrachtiging worden voorgelegd. 
(2526/9) 
 
Raison d'abstention? (Non) 
Reden van onthouding? (Nee) 
 

25 Wetsvoorstel houdende boek 1 "Algemene bepalingen" van het Burgerlijk Wetboek (nieuw opschrift) 

(1805/8) 

25 Proposition de loi portant le livre 1er "Dispositions générales" du Code civil (nouvel intitulé) (1805/8) 

 
Quelqu'un demande-t-il la parole pour une déclaration avant le vote? (Non) 
Vraagt iemand het woord voor een stemverklaring? (Nee) 
 
Begin van de stemming / Début du vote. 
Heeft iedereen gestemd en zijn stem nagekeken? / Tout le monde a-t-il voté et vérifié son vote? 
Einde van de stemming / Fin du vote. 
Uitslag van de stemming / Résultat du vote. 
 

(Stemming/vote 8) 
Ja 124 Oui 
Nee 0 Non 
Onthoudingen 11 Abstentions 
Totaal 135 Total 

 
Bijgevolg neemt de Kamer het wetsvoorstel aan. Het zal als wetsontwerp aan de Koning ter bekrachtiging 
worden voorgelegd. (1805/9) 
En conséquence, la Chambre adopte la proposition de loi. Elle sera soumise en tant que projet de loi à la 
sanction royale. (1805/9) 
 
Reden van onthouding? (Nee) 
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Raison d'abstention? (Non) 
 

26 Wetsvoorstel houdende boek 5 "Verbintenissen" van het Burgerlijk Wetboek (nieuw opschrift) 

(1806/10) 

26 Proposition de loi portant le livre 5 "Les obligations" du Code civil (nouvel intitulé) (1806/10) 

 
Quelqu'un demande-t-il la parole pour une déclaration avant le vote? (Non) 
Vraagt iemand het woord voor een stemverklaring? (Nee) 
 
Begin van de stemming / Début du vote. 
Heeft iedereen gestemd en zijn stem nagekeken? / Tout le monde a-t-il voté et vérifié son vote? 
Einde van de stemming / Fin du vote. 
Uitslag van de stemming / Résultat du vote. 
 

(Stemming/vote 9) 

Ja 121 Oui 
Nee 0 Non 
Onthoudingen 11 Abstentions 
Totaal 132 Total 

 
Bijgevolg neemt de Kamer het wetsvoorstel aan. Het zal als wetsontwerp aan de Koning ter bekrachtiging 
worden voorgelegd. (1806/11) 
En conséquence, la Chambre adopte la proposition de loi. Elle sera soumise en tant que projet de loi à la 
sanction royale. (1806/11) 
 
Reden van onthouding? (Nee) 
Raison d'abstention? (Non) 
 

27 Adoption de l’ordre du jour 

27 Goedkeuring van de agenda 

 
Nous devons procéder à l’approbation de l'ordre du jour de la séance de la semaine prochaine. 
Wij moeten overgaan tot de goedkeuring van de agenda voor de vergadering van volgende week. 
 
Y a-t-il une observation à ce sujet? (Non) 
Zijn er dienaangaande opmerkingen? (Nee) 
 
En conséquence, l'ordre du jour est adopté. 
Bijgevolg is de agenda aangenomen. 
 
La séance est levée. Prochaine séance le jeudi 28 avril 2022 à 14 h 15. 
De vergadering wordt gesloten. Volgende vergadering donderdag 28 april 2022 om 14.15 uur. 
 
La séance est levée à 17 h 36. 
De vergadering wordt gesloten om 17.36 uur. 
 
  
  

 
 

L'annexe est reprise dans une brochure séparée, portant le numéro CRIV 55 PLEN 175 annexe. 
 
De bijlage is opgenomen in een aparte brochure met nummer CRIV 55 PLEN 175 bijlage. 
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DETAIL DES VOTES NOMINATIFS 

 

DETAIL VAN DE NAAMSTEMMINGEN 

 

  
Vote nominatif - Naamstemming: 001 
 
 

Oui          116 Ja 

 
Anseeuw Björn, Aouasti Khalil, Arens Josy, Bacquelaine Daniel, Bayet Hugues, Ben Achour Malik, Bombled 
Christophe, Bonaventure Chanelle, Briers Jan, Burton Emmanuel, Bury Katleen, Buysrogge Peter, Buyst 
Kim, Chanson Julie, Cogolati Samuel, Cornet Cécile, Creemers Barbara, Creyelman Steven, Dallemagne 
Georges, De Block Maggie, De Caluwé Robby, Dedecker Jean-Marie, Defossé Guillaume, De Jonge Tania, 
de Laveleye Séverine, Delizée Jean-Marc, De Maegd Michel, Demon Franky, Depoortere Ortwin, Deprae-
tere Melissa, De Roover Peter, De Smet François, De Vriendt Wouter, Dewael Patrick, De Wit Sophie, De-
wulf Nathalie, D'Haese Christoph, Dierick Leen, Dillen Marijke, Donné Joy, Ducarme Denis, Farih Nawal, 
Flahaut André, Fonck Catherine, Freilich Michael, Gabriëls Katja, Geens Koen, Gijbels Frieda, Gilissen Erik, 
Gilson Nathalie, Goethals Sigrid, Goffin Philippe, Hanus Mélissa, Hugon Claire, Ingels Yngvild, Jadin Kattrin, 
Jiroflée Karin, Kir Emir, Laaouej Ahmed, Lachaert Egbert, Lacroix Christophe, Lanjri Nahima, Leoni Leslie, 
Leroy Marie-Colline, Liekens Goedele, Marghem Marie-Christine, Matheï Steven, Matz Vanessa, Metsu 
Koen, Moutquin Simon, Moyaers Bert, Muylle Nathalie, Özen Özlem, Parent Nicolas, Pas Barbara, Pied-
boeuf Benoît, Platteau Eva, Prévot Patrick, Raskin Wouter, Ravyts Kurt, Reynaert Vicky, Rigot Hervé, Rog-
geman Tomas, Rohonyi Sophie, Safai Darya, Samyn Ellen, Scourneau Vincent, Segers Ben, Senesael Da-
niel, Sneppe Dominiek, Taquin Caroline, Thémont Sophie, Thiébaut Eric, Tillieux Eliane, Troosters Frank, 
Vajda Olivier, Vanbesien Dieter, Van den Bergh Jef, Vandenbroucke Joris, Vanden Burre Gilles, Van der 
Donckt Wim, Van Hoof Els, Van Langenhove Dries, Van Lommel Reccino, Vanpeborgh Gitta, Van Peel Va-
lerie, Vanrobaeys Anja, Van Vaerenbergh Kristien, Verhelst Kathleen, Verherstraeten Servais, Vermeersch 
Wouter, Verreyt Hans, Vicaire Albert, Willaert Evita, Wollants Bert, Zanchetta Laurence 
 

Non          000 Nee 

 

Abstentions  011 Onthoudingen 

 
Boukili Nabil, Colebunders Gaby, Daems Greet, D'Amico Roberto, De Vuyst Steven, Hedebouw Raoul, 
Merckx Sofie, Moscufo Nadia, Van Hees Marco, Vindevoghel Maria, Warmoes Thierry 
 
 
Vote nominatif - Naamstemming: 002 
 
 

Oui          119 Ja 

 
Anseeuw Björn, Aouasti Khalil, Arens Josy, Bacquelaine Daniel, Bayet Hugues, Ben Achour Malik, Bombled 
Christophe, Bonaventure Chanelle, Briers Jan, Burton Emmanuel, Bury Katleen, Buysrogge Peter, Buyst 
Kim, Chanson Julie, Cogolati Samuel, Cornet Cécile, Creemers Barbara, Creyelman Steven, Dallemagne 
Georges, De Block Maggie, De Caluwé Robby, Dedecker Jean-Marie, Defossé Guillaume, De Jonge Tania, 
de Laveleye Séverine, Delizée Jean-Marc, De Maegd Michel, Demon Franky, Depoortere Ortwin, Deprae-
tere Melissa, De Roover Peter, De Smet François, De Vriendt Wouter, Dewael Patrick, De Wit Sophie, De-
wulf Nathalie, D'Haese Christoph, Dierick Leen, Dillen Marijke, Donné Joy, Ducarme Denis, Farih Nawal, 
Flahaut André, Fonck Catherine, Freilich Michael, Gabriëls Katja, Geens Koen, Gijbels Frieda, Gilissen Erik, 
Gilson Nathalie, Goethals Sigrid, Goffin Philippe, Hanus Mélissa, Houtmeyers Katrien, Hugon Claire, Ingels 
Yngvild, Jadin Kattrin, Jiroflée Karin, Kir Emir, Laaouej Ahmed, Lachaert Egbert, Lacroix Christophe, Lanjri 
Nahima, Leoni Leslie, Leroy Marie-Colline, Leysen Christian, Loones Sander, Marghem Marie-Christine, 
Matheï Steven, Matz Vanessa, Metsu Koen, Moutquin Simon, Moyaers Bert, Muylle Nathalie, Özen Özlem, 
Parent Nicolas, Pas Barbara, Piedboeuf Benoît, Platteau Eva, Prévot Patrick, Raskin Wouter, Ravyts Kurt, 
Reynaert Vicky, Rigot Hervé, Roggeman Tomas, Rohonyi Sophie, Safai Darya, Samyn Ellen, Scourneau 
Vincent, Segers Ben, Senesael Daniel, Sneppe Dominiek, Taquin Caroline, Thémont Sophie, Thiébaut Eric, 



 

 

Tillieux Eliane, Troosters Frank, Vajda Olivier, Vanbesien Dieter, Van den Bergh Jef, Vandenbroucke Joris, 
Vanden Burre Gilles, Van der Donckt Wim, Van Hoof Els, Van Langenhove Dries, Van Lommel Reccino, 
Vanpeborgh Gitta, Van Peel Valerie, Vanrobaeys Anja, Van Vaerenbergh Kristien, Verduyckt Kris, Verhaert 
Marianne, Verherstraeten Servais, Vermeersch Wouter, Verreyt Hans, Vicaire Albert, Willaert Evita, Wollants 
Bert, Zanchetta Laurence 
 

Non          000 Nee 

 

Abstentions  011 Onthoudingen 

 
Boukili Nabil, Colebunders Gaby, Daems Greet, D'Amico Roberto, De Vuyst Steven, Hedebouw Raoul, 
Merckx Sofie, Moscufo Nadia, Van Hees Marco, Vindevoghel Maria, Warmoes Thierry 
 
 
Vote nominatif - Naamstemming: 003 
 
 

Oui          080 Ja 

 
Aouasti Khalil, Bacquelaine Daniel, Bayet Hugues, Ben Achour Malik, Bombled Christophe, Bonaventure 
Chanelle, Briers Jan, Burton Emmanuel, Buyst Kim, Chanson Julie, Cogolati Samuel, Cornet Cécile, Cree-
mers Barbara, De Block Maggie, De Caluwé Robby, Defossé Guillaume, De Jonge Tania, de Laveleye Sé-
verine, Delizée Jean-Marc, De Maegd Michel, Demon Franky, Depraetere Melissa, De Vriendt Wouter, De-
wael Patrick, Dierick Leen, Ducarme Denis, Farih Nawal, Flahaut André, Gabriëls Katja, Geens Koen, Gilson 
Nathalie, Goffin Philippe, Hanus Mélissa, Hugon Claire, Jadin Kattrin, Jiroflée Karin, Kir Emir, Laaouej Ah-
med, Lachaert Egbert, Lacroix Christophe, Lanjri Nahima, Leoni Leslie, Leroy Marie-Colline, Leysen Chris-
tian, Liekens Goedele, Marghem Marie-Christine, Matheï Steven, Moutquin Simon, Moyaers Bert, Muylle Na-
thalie, Özen Özlem, Parent Nicolas, Piedboeuf Benoît, Pillen Jasper, Platteau Eva, Prévot Patrick, Reynaert 
Vicky, Rigot Hervé, Scourneau Vincent, Segers Ben, Senesael Daniel, Taquin Caroline, Thémont Sophie, 
Thiébaut Eric, Tillieux Eliane, Vajda Olivier, Vanbesien Dieter, Van den Bergh Jef, Vandenbroucke Joris, 
Vanden Burre Gilles, Van Hoof Els, Vanpeborgh Gitta, Vanrobaeys Anja, Verduyckt Kris, Verhaert Marianne, 
Verhelst Kathleen, Verherstraeten Servais, Vicaire Albert, Willaert Evita, Zanchetta Laurence 
 

Non          011 Nee 

 
Boukili Nabil, Colebunders Gaby, Daems Greet, D'Amico Roberto, De Vuyst Steven, Hedebouw Raoul, 
Merckx Sofie, Moscufo Nadia, Van Hees Marco, Vindevoghel Maria, Warmoes Thierry 
 

Abstentions  042 Onthoudingen 

 
Anseeuw Björn, Arens Josy, Bury Katleen, Buysrogge Peter, Creyelman Steven, Dallemagne Georges, De-
decker Jean-Marie, Depoortere Ortwin, De Roover Peter, De Smet François, De Wit Sophie, Dewulf Natha-
lie, D'Haese Christoph, Dillen Marijke, Donné Joy, Fonck Catherine, Freilich Michael, Gijbels Frieda, Gilissen 
Erik, Goethals Sigrid, Houtmeyers Katrien, Ingels Yngvild, Loones Sander, Matz Vanessa, Metsu Koen, Pas 
Barbara, Raskin Wouter, Ravyts Kurt, Roggeman Tomas, Rohonyi Sophie, Safai Darya, Samyn Ellen, 
Sneppe Dominiek, Troosters Frank, Van der Donckt Wim, Van Langenhove Dries, Van Lommel Reccino, 
Van Peel Valerie, Van Vaerenbergh Kristien, Vermeersch Wouter, Verreyt Hans, Wollants Bert 
 
 
Vote nominatif - Naamstemming: 004 
 
 

Oui          093 Ja 
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Aouasti Khalil, Bacquelaine Daniel, Bayet Hugues, Ben Achour Malik, Bombled Christophe, Bonaventure 
Chanelle, Boukili Nabil, Briers Jan, Burton Emmanuel, Buyst Kim, Chanson Julie, Cogolati Samuel, Colebun-
ders Gaby, Cornet Cécile, Creemers Barbara, Daems Greet, D'Amico Roberto, De Block Maggie, De Caluwé 
Robby, Defossé Guillaume, De Jonge Tania, de Laveleye Séverine, Delizée Jean-Marc, De Maegd Michel, 
Demon Franky, Depraetere Melissa, De Smet François, De Vriendt Wouter, De Vuyst Steven, Dewael Pa-
trick, Dierick Leen, Ducarme Denis, Farih Nawal, Flahaut André, Gabriëls Katja, Geens Koen, Gilson Natha-
lie, Goffin Philippe, Hanus Mélissa, Hedebouw Raoul, Hugon Claire, Jadin Kattrin, Jiroflée Karin, Kir Emir, 
Laaouej Ahmed, Lachaert Egbert, Lacroix Christophe, Lanjri Nahima, Leoni Leslie, Leroy Marie-Colline, Ley-
sen Christian, Liekens Goedele, Marghem Marie-Christine, Matheï Steven, Merckx Sofie, Moscufo Nadia, 
Moutquin Simon, Moyaers Bert, Muylle Nathalie, Özen Özlem, Parent Nicolas, Piedboeuf Benoît, Pillen Jas-
per, Platteau Eva, Prévot Patrick, Reynaert Vicky, Rigot Hervé, Rohonyi Sophie, Scourneau Vincent, Segers 
Ben, Senesael Daniel, Taquin Caroline, Thémont Sophie, Thiébaut Eric, Tillieux Eliane, Vajda Olivier, Van-
besien Dieter, Van den Bergh Jef, Vandenbroucke Joris, Vanden Burre Gilles, Van Hees Marco, Van Hoof 
Els, Vanpeborgh Gitta, Vanrobaeys Anja, Verduyckt Kris, Verhaert Marianne, Verhelst Kathleen, Ver-
herstraeten Servais, Vicaire Albert, Vindevoghel Maria, Warmoes Thierry, Willaert Evita, Zanchetta Laurence 
 

Non          020 Nee 

 
Anseeuw Björn, Buysrogge Peter, Dedecker Jean-Marie, De Roover Peter, De Wit Sophie, Donné Joy, Frei-
lich Michael, Gijbels Frieda, Goethals Sigrid, Houtmeyers Katrien, Ingels Yngvild, Loones Sander, Metsu 
Koen, Raskin Wouter, Roggeman Tomas, Safai Darya, Van der Donckt Wim, Van Peel Valerie, Van Vaeren-
bergh Kristien, Wollants Bert 
 

Abstentions  020 Onthoudingen 

 
Arens Josy, Bury Katleen, Creyelman Steven, Dallemagne Georges, Depoortere Ortwin, Dewulf Nathalie, 
D'Haese Christoph, Dillen Marijke, Fonck Catherine, Gilissen Erik, Matz Vanessa, Pas Barbara, Ravyts Kurt, 
Samyn Ellen, Sneppe Dominiek, Troosters Frank, Van Langenhove Dries, Van Lommel Reccino, Ver-
meersch Wouter, Verreyt Hans 
 
 
Vote nominatif - Naamstemming: 005 
 
 

Oui          112 Ja 

 
Aouasti Khalil, Arens Josy, Bacquelaine Daniel, Bayet Hugues, Ben Achour Malik, Bombled Christophe, Bo-
naventure Chanelle, Boukili Nabil, Briers Jan, Burton Emmanuel, Bury Katleen, Buyst Kim, Chanson Julie, 
Cogolati Samuel, Colebunders Gaby, Cornet Cécile, Creemers Barbara, Creyelman Steven, Daems Greet, 
Dallemagne Georges, D'Amico Roberto, De Block Maggie, De Caluwé Robby, Defossé Guillaume, De Jonge 
Tania, de Laveleye Séverine, Delizée Jean-Marc, De Maegd Michel, Demon Franky, Depoortere Ortwin, De-
praetere Melissa, De Smet François, De Vriendt Wouter, De Vuyst Steven, Dewael Patrick, Dewulf Nathalie, 
Dierick Leen, Dillen Marijke, Ducarme Denis, Farih Nawal, Flahaut André, Fonck Catherine, Gabriëls Katja, 
Geens Koen, Gilissen Erik, Gilson Nathalie, Goffin Philippe, Hanus Mélissa, Hedebouw Raoul, Hugon Claire, 
Jadin Kattrin, Jiroflée Karin, Kir Emir, Laaouej Ahmed, Lachaert Egbert, Lacroix Christophe, Lanjri Nahima, 
Leoni Leslie, Leroy Marie-Colline, Leysen Christian, Liekens Goedele, Marghem Marie-Christine, Matheï Ste-
ven, Matz Vanessa, Merckx Sofie, Moscufo Nadia, Moutquin Simon, Moyaers Bert, Muylle Nathalie, Özen 
Özlem, Parent Nicolas, Pas Barbara, Piedboeuf Benoît, Pillen Jasper, Platteau Eva, Prévot Patrick, Ravyts 
Kurt, Reynaert Vicky, Rigot Hervé, Rohonyi Sophie, Samyn Ellen, Scourneau Vincent, Segers Ben, Sene-
sael Daniel, Sneppe Dominiek, Taquin Caroline, Thémont Sophie, Thiébaut Eric, Tillieux Eliane, Troosters 
Frank, Vajda Olivier, Vanbesien Dieter, Van den Bergh Jef, Vandenbroucke Joris, Vanden Burre Gilles, Van 
Hees Marco, Van Hoof Els, Van Langenhove Dries, Van Lommel Reccino, Vanpeborgh Gitta, Vanrobaeys 
Anja, Verduyckt Kris, Verhaert Marianne, Verhelst Kathleen, Verherstraeten Servais, Vermeersch Wouter, 
Verreyt Hans, Vicaire Albert, Vindevoghel Maria, Warmoes Thierry, Willaert Evita, Zanchetta Laurence 
 

Non          020 Nee 

 



 

 

Anseeuw Björn, Buysrogge Peter, Dedecker Jean-Marie, De Roover Peter, De Wit Sophie, Donné Joy, Frei-
lich Michael, Gijbels Frieda, Goethals Sigrid, Houtmeyers Katrien, Ingels Yngvild, Loones Sander, Metsu 
Koen, Raskin Wouter, Roggeman Tomas, Safai Darya, Van der Donckt Wim, Van Peel Valerie, Van Vaeren-
bergh Kristien, Wollants Bert 
 

Abstentions  001 Onthoudingen 

 
D'Haese Christoph 
 
 
Vote nominatif - Naamstemming: 006 
 
 

Oui          047 Ja 

 
Anseeuw Björn, Boukili Nabil, Bury Katleen, Buysrogge Peter, Colebunders Gaby, Creyelman Steven, 
Daems Greet, D'Amico Roberto, Dedecker Jean-Marie, Depoortere Ortwin, De Roover Peter, De Vuyst Ste-
ven, De Wit Sophie, Dewulf Nathalie, Dillen Marijke, Donné Joy, Freilich Michael, Gijbels Frieda, Gilissen 
Erik, Goethals Sigrid, Hedebouw Raoul, Houtmeyers Katrien, Ingels Yngvild, Loones Sander, Merckx Sofie, 
Metsu Koen, Moscufo Nadia, Pas Barbara, Raskin Wouter, Ravyts Kurt, Roggeman Tomas, Safai Darya, 
Samyn Ellen, Sneppe Dominiek, Troosters Frank, Van der Donckt Wim, Van Grieken Tom, Van Hees Marco, 
Van Langenhove Dries, Van Lommel Reccino, Van Peel Valerie, Van Vaerenbergh Kristien, Vermeersch 
Wouter, Verreyt Hans, Vindevoghel Maria, Warmoes Thierry, Wollants Bert 
 

Non          079 Nee 

 
Aouasti Khalil, Bacquelaine Daniel, Bayet Hugues, Ben Achour Malik, Bombled Christophe, Bonaventure 
Chanelle, Briers Jan, Burton Emmanuel, Buyst Kim, Chanson Julie, Cogolati Samuel, Cornet Cécile, Cree-
mers Barbara, De Block Maggie, De Caluwé Robby, Defossé Guillaume, De Jonge Tania, de Laveleye Sé-
verine, Delizée Jean-Marc, De Maegd Michel, Demon Franky, Depraetere Melissa, De Vriendt Wouter, De-
wael Patrick, Dierick Leen, Ducarme Denis, Farih Nawal, Flahaut André, Gabriëls Katja, Gilson Nathalie, 
Goffin Philippe, Hanus Mélissa, Hugon Claire, Jadin Kattrin, Jiroflée Karin, Kir Emir, Laaouej Ahmed, Lach-
aert Egbert, Lacroix Christophe, Lanjri Nahima, Leoni Leslie, Leroy Marie-Colline, Leysen Christian, Liekens 
Goedele, Marghem Marie-Christine, Matheï Steven, Moutquin Simon, Moyaers Bert, Muylle Nathalie, Özen 
Özlem, Parent Nicolas, Piedboeuf Benoît, Pillen Jasper, Platteau Eva, Prévot Patrick, Reynaert Vicky, Rigot 
Hervé, Scourneau Vincent, Segers Ben, Senesael Daniel, Taquin Caroline, Thémont Sophie, Thiébaut Eric, 
Tillieux Eliane, Vajda Olivier, Vanbesien Dieter, Van den Bergh Jef, Vandenbroucke Joris, Vanden Burre Gil-
les, Van Hoof Els, Vanpeborgh Gitta, Vanrobaeys Anja, Verduyckt Kris, Verhaert Marianne, Verhelst Ka-
thleen, Verherstraeten Servais, Vicaire Albert, Willaert Evita, Zanchetta Laurence 
 

Abstentions  007 Onthoudingen 

 
Arens Josy, Dallemagne Georges, De Smet François, D'Haese Christoph, Fonck Catherine, Matz Vanessa, 
Rohonyi Sophie 
 
 
Vote nominatif - Naamstemming: 007 
 
 

Oui          093 Ja 

 
Aouasti Khalil, Bacquelaine Daniel, Bayet Hugues, Ben Achour Malik, Bombled Christophe, Bonaventure 
Chanelle, Boukili Nabil, Briers Jan, Burton Emmanuel, Buyst Kim, Chanson Julie, Cogolati Samuel, Colebun-
ders Gaby, Cornet Cécile, Creemers Barbara, Daems Greet, D'Amico Roberto, De Block Maggie, De Caluwé 
Robby, Defossé Guillaume, De Jonge Tania, de Laveleye Séverine, Delizée Jean-Marc, De Maegd Michel, 
Demon Franky, Depraetere Melissa, De Smet François, De Vriendt Wouter, De Vuyst Steven, Dewael Pa-



CRIV 55 PLEN 175 21/04/2022  

 

CHAMBRE-4E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2021 2022 KAMER-4E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

63 

trick, Dierick Leen, Ducarme Denis, Farih Nawal, Flahaut André, Gabriëls Katja, Geens Koen, Gilson Natha-
lie, Goffin Philippe, Hanus Mélissa, Hedebouw Raoul, Hugon Claire, Jadin Kattrin, Jiroflée Karin, Kir Emir, 
Laaouej Ahmed, Lachaert Egbert, Lacroix Christophe, Lanjri Nahima, Leoni Leslie, Leroy Marie-Colline, Ley-
sen Christian, Liekens Goedele, Marghem Marie-Christine, Matheï Steven, Merckx Sofie, Moscufo Nadia, 
Moutquin Simon, Moyaers Bert, Muylle Nathalie, Özen Özlem, Parent Nicolas, Piedboeuf Benoît, Pillen Jas-
per, Platteau Eva, Prévot Patrick, Reynaert Vicky, Rigot Hervé, Rohonyi Sophie, Scourneau Vincent, Segers 
Ben, Senesael Daniel, Taquin Caroline, Thémont Sophie, Thiébaut Eric, Tillieux Eliane, Vajda Olivier, Van-
besien Dieter, Van den Bergh Jef, Vandenbroucke Joris, Vanden Burre Gilles, Van Hees Marco, Van Hoof 
Els, Vanpeborgh Gitta, Vanrobaeys Anja, Verduyckt Kris, Verhaert Marianne, Verhelst Kathleen, Ver-
herstraeten Servais, Vicaire Albert, Vindevoghel Maria, Warmoes Thierry, Willaert Evita, Zanchetta Laurence 
 

Non          000 Nee 

 

Abstentions  041 Onthoudingen 

 
Anseeuw Björn, Arens Josy, Bury Katleen, Buysrogge Peter, Creyelman Steven, Dallemagne Georges, 
Dedecker Jean-Marie, Depoortere Ortwin, De Roover Peter, De Wit Sophie, Dewulf Nathalie, D'Haese Chris-
toph, Dillen Marijke, Donné Joy, Fonck Catherine, Freilich Michael, Gijbels Frieda, Gilissen Erik, Goethals 
Sigrid, Houtmeyers Katrien, Ingels Yngvild, Loones Sander, Matz Vanessa, Metsu Koen, Pas Barbara, Ras-
kin Wouter, Ravyts Kurt, Roggeman Tomas, Safai Darya, Samyn Ellen, Sneppe Dominiek, Troosters Frank, 
Van der Donckt Wim, Van Grieken Tom, Van Langenhove Dries, Van Lommel Reccino, Van Peel Valerie, 
Van Vaerenbergh Kristien, Vermeersch Wouter, Verreyt Hans, Wollants Bert 
 
 
Vote nominatif - Naamstemming: 008 
 
 

Oui          124 Ja 

 
Anseeuw Björn, Aouasti Khalil, Arens Josy, Bacquelaine Daniel, Bayet Hugues, Ben Achour Malik, Bombled 
Christophe, Bonaventure Chanelle, Briers Jan, Burton Emmanuel, Bury Katleen, Buysrogge Peter, Buyst 
Kim, Chanson Julie, Cogolati Samuel, Cornet Cécile, Creemers Barbara, Creyelman Steven, Dallemagne 
Georges, De Block Maggie, De Caluwé Robby, Dedecker Jean-Marie, Defossé Guillaume, De Jonge Tania, 
de Laveleye Séverine, Delizée Jean-Marc, De Maegd Michel, Demon Franky, Depoortere Ortwin, Deprae-
tere Melissa, De Roover Peter, De Smet François, De Vriendt Wouter, Dewael Patrick, De Wit Sophie, De-
wulf Nathalie, D'Haese Christoph, Dierick Leen, Dillen Marijke, Donné Joy, Ducarme Denis, Farih Nawal, 
Flahaut André, Fonck Catherine, Freilich Michael, Gabriëls Katja, Geens Koen, Gijbels Frieda, Gilissen Erik, 
Gilson Nathalie, Goethals Sigrid, Goffin Philippe, Hanus Mélissa, Houtmeyers Katrien, Hugon Claire, Ingels 
Yngvild, Jadin Kattrin, Jiroflée Karin, Kir Emir, Laaouej Ahmed, Lachaert Egbert, Lacroix Christophe, Lanjri 
Nahima, Leoni Leslie, Leroy Marie-Colline, Leysen Christian, Liekens Goedele, Loones Sander, Marghem 
Marie-Christine, Matheï Steven, Matz Vanessa, Metsu Koen, Moutquin Simon, Moyaers Bert, Muylle Natha-
lie, Özen Özlem, Parent Nicolas, Pas Barbara, Piedboeuf Benoît, Pillen Jasper, Platteau Eva, Prévot 
Maxime, Prévot Patrick, Raskin Wouter, Ravyts Kurt, Reynaert Vicky, Rigot Hervé, Roggeman Tomas, 
Rohonyi Sophie, Safai Darya, Samyn Ellen, Scourneau Vincent, Segers Ben, Senesael Daniel, Sneppe Do-
miniek, Taquin Caroline, Thémont Sophie, Thiébaut Eric, Tillieux Eliane, Troosters Frank, Vajda Olivier, Van-
besien Dieter, Van den Bergh Jef, Vandenbroucke Joris, Vanden Burre Gilles, Van der Donckt Wim, Van 
Grieken Tom, Van Hoof Els, Van Langenhove Dries, Van Lommel Reccino, Vanpeborgh Gitta, Van Peel Va-
lerie, Vanrobaeys Anja, Van Vaerenbergh Kristien, Verduyckt Kris, Verhaert Marianne, Verhelst Kathleen, 
Verherstraeten Servais, Vermeersch Wouter, Verreyt Hans, Vicaire Albert, Willaert Evita, Wollants Bert, Zan-
chetta Laurence 
 

Non          000 Nee 

 

Abstentions  011 Onthoudingen 

 
Boukili Nabil, Colebunders Gaby, Daems Greet, D'Amico Roberto, De Vuyst Steven, Hedebouw Raoul, 
Merckx Sofie, Moscufo Nadia, Van Hees Marco, Vindevoghel Maria, Warmoes Thierry 



 

 

 
 
Vote nominatif - Naamstemming: 009 
 
 

Oui          121 Ja 

 
Anseeuw Björn, Aouasti Khalil, Arens Josy, Bacquelaine Daniel, Bayet Hugues, Ben Achour Malik, Bombled 
Christophe, Bonaventure Chanelle, Briers Jan, Burton Emmanuel, Bury Katleen, Buysrogge Peter, Buyst 
Kim, Chanson Julie, Cogolati Samuel, Cornet Cécile, Creemers Barbara, Creyelman Steven, Dallemagne 
Georges, De Caluwé Robby, Dedecker Jean-Marie, Defossé Guillaume, De Jonge Tania, de Laveleye Sé-
verine, Delizée Jean-Marc, De Maegd Michel, Demon Franky, Depoortere Ortwin, Depraetere Melissa, De 
Roover Peter, De Smet François, De Vriendt Wouter, Dewael Patrick, De Wit Sophie, Dewulf Nathalie, D-
Haese Christoph, Dierick Leen, Dillen Marijke, Donné Joy, Ducarme Denis, Farih Nawal, Flahaut André, 
Fonck Catherine, Freilich Michael, Gabriëls Katja, Geens Koen, Gijbels Frieda, Gilissen Erik, Gilson Natha-
lie, Goethals Sigrid, Goffin Philippe, Hanus Mélissa, Houtmeyers Katrien, Hugon Claire, Ingels Yngvild, Jadin 
Kattrin, Jiroflée Karin, Kir Emir, Laaouej Ahmed, Lacroix Christophe, Lanjri Nahima, Leoni Leslie, Leroy Ma-
rie-Colline, Liekens Goedele, Loones Sander, Marghem Marie-Christine, Matheï Steven, Matz Vanessa, 
Metsu Koen, Moutquin Simon, Moyaers Bert, Muylle Nathalie, Özen Özlem, Parent Nicolas, Pas Barbara, 
Piedboeuf Benoît, Pillen Jasper, Platteau Eva, Prévot Maxime, Prévot Patrick, Raskin Wouter, Ravyts Kurt, 
Reynaert Vicky, Rigot Hervé, Roggeman Tomas, Rohonyi Sophie, Safai Darya, Samyn Ellen, Scourneau 
Vincent, Segers Ben, Senesael Daniel, Sneppe Dominiek, Taquin Caroline, Thémont Sophie, Thiébaut Eric, 
Tillieux Eliane, Troosters Frank, Vajda Olivier, Vanbesien Dieter, Van den Bergh Jef, Vandenbroucke Joris, 
Vanden Burre Gilles, Van der Donckt Wim, Van Grieken Tom, Van Hoof Els, Van Langenhove Dries, Van 
Lommel Reccino, Vanpeborgh Gitta, Van Peel Valerie, Vanrobaeys Anja, Van Vaerenbergh Kristien, Ver-
duyckt Kris, Verhaert Marianne, Verhelst Kathleen, Verherstraeten Servais, Vermeersch Wouter, Verreyt 
Hans, Vicaire Albert, Willaert Evita, Wollants Bert, Zanchetta Laurence 
 

Non          000 Nee 

 

Abstentions  011 Onthoudingen 

 
Boukili Nabil, Colebunders Gaby, Daems Greet, D'Amico Roberto, De Vuyst Steven, Hedebouw Raoul, 
Merckx Sofie, Moscufo Nadia, Van Hees Marco, Vindevoghel Maria, Warmoes Thierry 
 
 


